
В
чера состоялась еже-
годная пресс-конфе-
ренция Владимира 
Путина. Особенность 
этого года — подавля-
ющее большинство 
вопросов было задано 
онлайн.  За четыре 
часа тридцать минут 

глава государства ответил на 68 
вопросов. «РГ» публикует наи-
более значимые моменты этого 
общения.

Уходящий год: 
плюсы и минусы 

Год был… Что значит «пло-
хой»? Это как погода: она быва-
ет плохая или хорошая? Погода 
— она и есть погода. Так и год: и 
плюсы есть, и минусы. Как в 
жизни всегда. 

Конечно, этот год связан с 
проблемой, которая у всех на 
устах, перед глазами стоит и 
которая всех нас беспокоит, — 
это пандемия коронавирусной 
инфекции. Но это характерно 
не только для нас, не только 
для России — для всего мира. 
Мы это хорошо знаем, уже свы-
ше 70 миллионов человек стол-
кнулись с ней, по данным ВОЗ. 
И эта проблема наложила отпе-
чаток на все стороны нашей 
жизни... 

Проблем — море, и все-таки 
море — это океан, он везде, по 
всему миру расплескался. 

Но можно с уверенностью 
сказать, что мы встретили эти 
проблемы достойно и отчасти 
даже, может быть, лучше, чем в 
других странах мира, которые 
по праву гордятся и устойчиво-
стью своей экономики, и разви-
тием своих социаль-
ных служб и систем 
здравоохранения. 

СОБЫТИЕ Владимир Путин подвел итоги года на пресс-конференции онлайн

Прививка единства

Нынешняя большая пресс-конференция стала для Владимира Путина шестнадцатой. Большую часть вопросов журналисты задали онлайн.

Австралийский доллар 55,6385
Азербайджанский манат 42,9536
Армянский драм** 13,9671
Белорусский рубль 29,0877
Болгарский лев 45,6541
Бразильский реал 14,3539

Венгерский форинт** 25,1788
Вон Республики Корея*** 66,7454
Гонконгский доллар* 94,1374
Датская крона 12,0020
Доллар США 72,9781
Евро 89,2887

Индийская рупия** 99,3670
Казахстанский тенге** 17,3865
Канадский доллар 57,4269
Киргизский сом** 87,3705
Китайский юань 11,1693
Молдавский лей* 42,4415

Новый туркменский манат 20,8807
Норвежская крона* 84,6761
Польский злотый 20,1241
Румынский лей 18,3390
СДР  105,2279
Сингапурский доллар 55,0695

Таджикский сомони* 64,5824
Турецкая лира* 94,0924
Узбекский сум**** 69,7479
Украинская гривна* 26,2606
Фунт стерлингов 99,0751
Чешская крона* 34,1850

Шведская крона* 87,8355
Швейцарский франк 82,5544
Южноафриканский рэнд* 49,4710
Японская иена** 70,7118

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.12.20

Григорий Ройтберг: 
У пациента должно 
быть право выбора 
врача и места 
лечения

«Автограф Победы» 
от лауреатов 
XX Международного 
Пушкинского 
конкурса русистов

Машины «скорой помощи» 
и тяжелая 
медтехника 
отправились 
в регионы 
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Генассамблея ООН приняла 
предложенный Россией 
проект резолюции о борьбе 
с «героизацией 
нацизма»
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ПРАВО Продавцов квартир 
обяжут возвращать деньги 
при разрыве сделки

Тонкий расчет

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда РФ подготовил разъяснения, 
которые помогут покупателям квартир не остаться 
крайней и единственной пострадавшей стороной в 
случае признания сделки недействительной.

Сегодня покупка квартиры весьма рискованное 
дело. Все знают, что здесь много подводных юридиче-
ских камней, но мало кто из простых граждан пред-
ставляет,  насколько этих камней реально много. На-
пример, как пояснили «РГ» эксперты, если сделка при-
знается недействительной, покупателю не возвраща-
ют деньги — хотя бы только на бумаге (так как найти 
продавца и что-то с него получить та еще задача). Нет: 
у нового владельца просто забирают квартиру и все. 
Он остается без денег на улице.  

Сейчас пленум Верховного суда РФ разрабатывает 
постановление «О некоторых вопросах разрешения 
споров о поручительстве». Одна из принципиальных 
новаций: в договоре продажи квартиры можно предус-
матривать условие, что продавец выступает поручите-
лем по возврату денег в случае признания договора не-
действительным. То  есть будет отвечать за возврат де-
нег. 

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев подчеркнул, что на практике по-
ручителям  нередко приходится выполнять 
данные им обещания помочь выполнить обя-
зательство.
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Изменения в Конституции. Именно в этом году, 
именно сейчас, почему? 

Сейчас у нас по сравнению с 1993 годом совершенно 
другая ситуация

ВЛАДИМИР ПУТИН: Вы знаете, все хо-
рошо в срок, в свое время. И 
борьба с подъемом цен в свое 
время должна была быть сдела-
на, и изменения в Основном За-
коне тоже. Раньше многие вещи 
сделать было невозможно.

Во-первых, хочу сказать, что 
фундаментальные основы на-
шей Конституции остались без 
изменений, и это очень важно. 
Конституция 1993 года прини-
малась в сложных условиях 
гражданского противостояния 
и, прямо скажем, боевых дейст-
вий в столице Российской Фе-
дерации, в Москве. Здесь люди 
гибли, применялось автомати-
ческое оружие, танки стреляли 
по парламенту. И в этих услови-
ях была принята Конституция. 
Память такая, что стараемся 
выкинуть из памяти самое пло-
хое, но это было, и было не где-

то там, а здесь, у нас. В этих 
условиях была принята Кон-
ституция, она в известной сте-
пени сыграла стабилизирую-
щую роль, помогла восстано-
вить гражданский мир и созда-
ла определенную политиче-
скую базу для развития.

Сейчас у нас другая ситуа-
ция. И в соответствии с этой си-
туацией мы должны были по-
менять и Основной Закон. Не 
поменять, а внести какие-то 
коррективы, поправки. Неко-
торые вещи мы даже не могли 
раньше делать. Например, эти 
социальные гарантии, связан-
ные с необходимостью индек-
сации пенсий. О чем мы гово-
рим? В 93-м году как можно 
было в Конституции записать 
обязательство государства ин-
дексировать пенсии? Да там не 
платили по полгода. И денеж-

ное довольствие не платили, и 
пенсии не платили. Это же все 
было, это никуда не делось, это 
все было фактом.

А сейчас другая ситуация. 
Сейчас нужно не позволить се-
годняшним руководителям и 
будущим не делать этого, пото-
му что фундаментальные осно-
вы российской экономики по-
зволяют это делать, а значит, 
это может и должно быть за-
фиксировано в Основном За-
коне страны, так же как и про-
блемы, связанные с борьбой с 
бедностью. Здесь коллега с са-
мого начала говорил о том, как 
тяжело живется многим рос-
сийским семьям. Да, это так и 
есть. Но минимальный размер 
оплаты труда не может быть 
ниже ПМ, ниже прожиточного 
минимума. Мы можем это сде-
лать? Думаю, что можем. Поэ-

тому это зафиксировано в Кон-
ституции.

Там есть другие проблемы, 
возникают, я читал один из во-
просов: и уборщице, и препода-
вателю, получающим ПМ, им 
МРОТ подтянули, а другим ка-
тегориям работников зарплату 
не подняли. Но государству 
придется это сделать теперь, в 
том числе на основе Конститу-
ции, опираясь на Конститу-
цию, потому что МРОТ не мо-
жет быть ниже ПМ. Понимаете, 
это всё связано. Да, надо будет 
напрягать усилия в соответст-
вии с требованием Конститу-
ции. В этом смысл изменений в 
законе.

Или, например, мы говори-
ли о приоритете, здесь, в по-
правках, зафиксировали прио-
ритет российского конститу-
ционного права над междуна-

родными всякими там норма-
ми. Или говорим о неприкосно-
венности нашей территории. 
При состоянии армии в 1993 
году можно было? Ну можно. 
Говорить можно все что угодно. 
Мы могли обеспечить? Нет. На 
каждый случай атомную бомбу 
не будешь применять, правиль-
но? А обычные вооруженные 
силы у нас практически разва-
лились. Я же уже говорил об 
этом. Для борьбы с междуна-
родным терроризмом на Кав-
казе 50 тысяч дееспособных 
штыков не могли собрать со 
всей страны, а армия была чи-
сленностью больше миллиона.

Теперь другая ситуация, те-
перь даже наши оппоненты, так 
я их называю, уже говорят: да, 
их стало меньше числом, но 
они стали гораздо более эффек-
тивны. Одна из наиболее эф-

фективных армий мира — у Рос-
сии на сегодняшний день. Все 
это мы теперь можем зафикси-
ровать в Основном Законе. Эта 
ситуация созрела, мы это сде-
лали и сделали своевременно.

Кстати говоря, поправок 
было сколько там? Тысячи, 
если не сотни тысяч, поправок 
пришли. Я хочу поблагодарить 
граждан за это активное учас-
тие и то, что мы провели все-
российское голосование по 
этому вопросу. Столько людей 
пришло на избирательные 
участки — это, по сути, по фак-
ту, референдум. Граждане ста-
ли авторами поправок в Основ-
ной Закон Российской Федера-
ции. Это важно, это нужно, и 
хочу еще раз выразить слова 
благодарности всем гражданам 
страны, которые поддержали 
поправки в Основной Закон.  
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ПРОЕКТ Правительство 
поддержало поправки в УК 
с наказаниями 
для «черных коллекторов»

Накажут в долг

Владислав Куликов

Правительство России подготовило положительный от-
зыв на законопроект, вводящий в УК наказание для так 
называемых «черных коллекторов». То есть тех, кто не 
включен в официальные списки судебных приставов, 
но собирает долги.

С инициативой выступил председатель Комитета 
Госдумы по безопасности и противодействию корруп-
ции Василий Пискарев. Уголовный кодекс предлагается 
дополнить специальной статьей, наказывающей за на-
рушение покоя должников теми, кто не имеет на это во-
обще никаких прав.

Напомним, заниматься взысканием долгов могут 
только организации, включенные в реестр судебных 
приставов. Причем действия коллекторов строго регла-
ментированы. Нельзя звонить должникам по ночам. 
Нельзя грубить. Нельзя тревожить родных и соседей 
должника и прочее. 

Однако нередко граждан начинают дони-
мать лжеколлекторы, действующие так, будто 
никакой закон им не писан.

ТРАНСПОРТ Объявлены 
новые тарифы на проезд 
в Москве

Год без перемен

Сергей Бабкин

Годовая и трехмесячная «Тройка» в Москве в 2021 
году будут стоить столько же, сколько сейчас, сообщи-
ли в пресс-службе департамента транспорта. На 
остальные билеты цены вырастут в среднем на 3,5 про-
цента, в пределах инфляции. 

Без повышения тарифов, увы, не обойтись, говорит 
первый замглавы департамента Сергей Андрейкин. 
«Во время пандемии у нас на треть упала билетная вы-
ручка, — констатировал он. — Растут и будут расти та-
рифы на электроэнергию, инфраструктуру и запча-
сти». А у транспортного комплекса стоит задача рас-
ширять сеть и закупать новый транспорт. Поэтому в 
первую очередь решили сохранить цены для тех, кто 
постоянно ездит в общественном транспорте, а тем, 
кто пользуется им эпизодически, незначительно повы-
сить тариф. В итоге безлимитка на 90 дней так и будет 
стоить 5430 руб., а на 365 — 19 500 руб.

Тарифы на остальные билеты повысятся незначи-
тельно, в среднем одна поездка станет дороже на 1,45 
руб. Например, билет на 60 поездок будет стоить 2070 
руб., а не 1970. Поездка по «Тройке» в тарифе «Коше-
лек» обойдется в 42 рубля (сейчас 40). По банковской 
карте поездка будет стоить 46 рублей (сейчас 44). Би-
лет  «90 минут» — 65 рублей вместо 62. Абонемент 
«ТАТ» на 30 дней вырастет в цене с 1180 до 1240 руб.

Повышение тарифов сопровождает рост качества 
услуг. Например, уже сейчас обновлено приложение 
«Метро Москвы», где мы можем привязать «Тройку» к 
своему аккаунту. Кроме того, в метро появляются но-
вые поезда «Москва» . В 2021-м обещают купить 337 
таких вагонов. Также в городе появятся 400 новых 
электробусов, 109 трамваев «Витязь» и «Львенок» и 
410 автобусов.  
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Прививка единства
У нас на данный мо-
мент времени падение 
ВВП — 3,6 процента. 

Это меньше, чем практически 
во всех ведущих странах Евро-
пы, Евросоюза, меньше, чем в 
Соединенных Штатах Амери-
ки. В некоторых странах Евро-
союза падение ВВП где-то под 9 
процентов (так в Великобрита-
нии, по-моему) на сегодняш-
ний день.

У нас промышленное произ-
водство «подсело» на 3 про-
цента к данному моменту. Глав-
ным образом за счет нефти, по-
тому что у нас сделка ОПЕК+, 
мы вышли на сокращение до-
бычи, и это повлияло на общие 
наши показатели. Но что при-
ятно (что лучше, где хуже, где у 
нас какие-то позитивы), вчера 
только мне коллеги из прави-
тельства докладывали: ноябрь 
к ноябрю текущего года — рост 
обработки (обрабатывающей 
промышленности) 1,1 процен-
та. То есть это дает нам основа-
ния надеяться на то, что эта 
тенденция сохранится, что нам 
удастся и мы будем двигаться в 
этом направлении вперед... 

Реальная заработная плата 
(прошу сразу граждан на меня 
не сердиться: то, что я сейчас 
скажу, не соответствует ощу-
щениям, с  которыми люди 
сталкиваются в реальной жиз-
ни, тем не менее это усреднен-
ная цифра, мы должны тоже на 
нее ориентироваться), реаль-
ная заработная плата,  на-
деюсь, подрастет у нас до кон-
ца года где-то на 1,5 процента, 
к сожалению, при падении ре-
альных располагаемых дохо-
дов населения. За счет чего? О 
чем это говорит? Откуда эта 
разница берется? Падение до-
ходов индивидуальных пред-
принимателей и всего, что с 
этим связано. В общем и целом 
падение реальных доходов, к 
сожалению, будет где-то около 
3 процентов.

Уровень безработицы у нас 
был в начале года 4,7 процента, 
сейчас, как вы знаете, он под-
рос до 6,3 процента... Все, что 
мы делаем по поддержке эконо-
мики, по поддержке пострадав-
ших отраслей производства, 
связано напрямую с поддержа-
нием рабочих мест. Сейчас 6,3 
процента, надеюсь, что нам в 
течение следующего года удаст-
ся выйти на прежние показате-
ли...

Знаете, на что хотел бы обра-
тить внимание? Что является, 
совершено очевидно, положи-
тельным элементом развития 
экономики? 70 процентов рос-
сийского бюджета уже форми-
руется не за счет нефтегазовых 
доходов. Это значит, что мы не в 
полной мере, но все-таки начи-
наем слезать с так называемой 
нефтегазовой иглы. И если ко-
му-то хочется представлять нас 
до сих пор бензоколонкой, то 
это уже не имеет под собой ре-
альных оснований. Хотя зави-
симость еще очень большая, и 
мы это должны иметь с вами в 
виду.

Ну и, наконец, этот уходя-
щий год все-таки связан с круп-
ными мероприятиями общена-
ционального характера, имея в 
виду 75 лет Победы в Великой 
Отечественной войне. Несмо-
тря ни на какие сложности, свя-
занные с пандемией, мы все-та-
ки достойно ее отметили, и Па-
рад Победы состоялся на Кра-
сной площади; в онлайн-форма-
те, но все-таки — шествие «Бес-
смертного полка». Все это пози-
тивные моменты.

Но самое главное, знаете, на 
что я бы хотел обратить внима-
ние и за что хотел бы поблагода-
рить граждан страны? В этих 

достаточно сложных условиях 
мы еще раз подтвердили, что 
лежит в основе российской 
идентичности, — единение на-
рода при какой бы то ни было 
угрозе. То, что мы все видели, — 
работа волонтеров, работа ме-
диков, которым еще раз низкий 
поклон и благодарность, состо-
яние всего общества, нацелен-
ного на помощь и поддержку 

ближнего своего, поддержку 
тех людей, которые нуждаются 
в помощи и поддержке, — вот 
это общенациональное едине-
ние, я уже не говорю про движе-
ние «Мы вместе», это просто 
внешнее проявление внутрен-
него состояния общества, оно 
является, на мой взгляд, опре-
деляющим и решающим для на-
шей страны. Я еще раз хочу вы-
разить слова благодарности 
всем, кто принял участие в этих 
масштабных мероприятиях. 

О состоянии 
системы здравоохранения

По поводу готовности систе-
мы здравоохранения. Конечно, 
к таким масштабам, с которы-
ми мы столкнулись, не готова 
оказалась ни одна система 
здравоохранения в мире. Ну нет 
такой системы просто. Мы ана-
лизируем все, что в мире проис-
ходит, и видим, что такого при-
мера нет. Но есть примеры того, 
как была организована работа в 
нашей стране. По сравнению — 
все же познается в сравнении — 
я уже сказал, что у нас море, 
океан проблем, и сейчас вы не-
которые из них назвали, но все 
познается в сравнении: по срав-

нению с тем, что в мире проис-
ходило, конечно, наша система 
оказалась более эффективной...

Наша система здравоохра-
нения и государственного 
управления в этой сфере проде-
монстрировали готовность к 
быстрой мобилизации ресур-
сов и сделали это. Кстати гово-
ря, необходимое количество ле-
карств увеличено в два раза. Да, 

в некоторых регионах сейчас 
сталкиваются, мы знаем, и я 
даже некоторую информацию 
взял из кол-центра, которая от 
граждан поступает, — и ле-
карств не хватает и в стациона-
рах, и тем более в аптечной 
сети, и бесплатные лекарства 
не выдают... Но это уже не те 
проблемы, с которыми мы стал-
кивались вначале. Это пробле-
мы логистики, несвоевремен-
ных закупок, доставок, а в це-
лом промышленность среаги-
ровала.

В начале пандемии мы не 
знали, что это такое, не знали, 
как выявлять, как тестировать, 
чем лечить, не знали, будет ли 
когда-нибудь противоядие, то 
есть вакцина. Смотрите, по 
всем этим позициям мы серьез-
но продвинулись вперед. Рос-
сия входит в тройку мировых 
лидеров по тестированию, а, по 
мнению ВОЗ, один из способов 
преодоления трудностей, свя-
занных с распространением ин-
фекции, — это массовое тести-
рование. Лекарственные препа-
раты: мы начали производить 
отечественные препараты в 
нужном нам количестве. И на-
конец, вакцинация: Россия ока-
залась первой страной в мире, 
которая изобрела, так можно 
сказать, и начала производить 
вакцину — и Научного центра 
имени Гамалеи, и Новосибир-
ского центра «Вектор». Хоро-
шие вакцины, я уже много раз 
об этом говорил, и безопасные, 
и эффективно действующие: 95 
с лишним процентов, под 96—97 
уже, говорят специалисты, уро-
вень защиты, и ни одного се-
рьезного случая нет побочных 
явлений... 

Теперь по поводу первично-
го звена здравоохранения. Да, 
конечно, нам пришлось кон-
центрировать необходимые 
ресурсы на тех вещах, о кото-
рых я только что сказал выше: 
для борьбы с инфекцией коро-
навирусной, на помощь вра-
чам, волонтерам, студентам и 
так далее, на то, чтобы развер-
нуть производство как можно 
быстрее в нужном объеме. Мы 
немножко сдвинули вправо на-
чало работы по развитию пер-
вичного звена здравоохране-
ния, но мы этого не забыли, ни-
куда в долгий ящик не отложи-
ли. Вместо того чтобы начать 
это 1 июля текущего года, мы 
начнем с 1 января. И все ресур-
сы, которые предусматрива-
лись на эту программу, они все 
у нас будут использованы в те 
сроки, которые предусмотре-
ны этой программой. Это 500 
миллиардов рублей из феде-
рального бюджета плюс 50 

миллиардов рублей из регио-
нальных бюджетов. Где-то в 
ближайшие три года уже около 
300 миллиардов должно быть 
выделено и должно быть освое-
но.  К некоторым направлени-
ям совершенствования систе-
мы первичного звена здраво-
охранения мы приступили. На-
пример, закупка автотран-
спорта. Эта закупка нужна сей-
час, я это вижу тоже по вопро-
сам, которые поступают, но это 
уже, можно сказать, часть про-
граммы развития первичной 
системы здравоохранения. 
Если уж я об этом заговорил, я 
скажу, что самое главное в раз-
витии первичной системы, 
этого звена здравоохранения 
заключается в том, чтобы обес-
печить 100-процентную до-
ступность граждан к медицин-
ским услугам. Я вижу, что здесь 
очень много вопросов, кото-
рые требуют быстрого реше-
ния, — вот этим мы и будем за-
ниматься в первую очередь.  

О парламентских выборах 
2021 года и участии в них 
новых партий

Что касается выборов в пар-
ламент страны в 2021 году, то, 
конечно, отличия будут, они 
заключаются прежде всего в 
том, что у нас приняты поправ-
ки к Конституции, — первое. И 
это означает, что парламент 
получил больше полномочий 
по целому ряду направлений, в 
том числе и по формированию 
правительства Российской Фе-
дерации. Вы знаете, еще раз 
хочу это повторить, теперь Го-
сударственная Дума, по сути, 
принимает окончательные ре-
шения не только по председа-
телю правительства, но и по 
министрам и вице-премьерам.

Президент обязан подпи-
сать кадровые решения, кото-
рые будут приняты парламен-
том. И это существенным обра-
зом — еще не все это, по-моему, 
поняли, осознали — повышает 
значимость работы депутат-
ского корпуса, их ответствен-
ность перед страной, в том чи-
сле и за работу правительства. 
Эта связка между парламен-
том и правительством чрезвы-
чайно, на мой взгляд, важна...

Второе — по поводу новых 
партий: не пора ли старым по-
литическим тяжеловесам усту-
пить свое место. Это решают не 
новые партии, не политические 
тяжеловесы в виде традицион-
ных партий, это решают гра-
ждане, это решают избиратели. 
Они принимают решение на 
выборах, кого поддержать. Но 
дает ли наша политическая си-
стема, а она развивается, воз-
можность большему количест-
ву политических сил, полити-
ческих партий принять учас-
тие в общенациональных изби-
рательных кампаниях? Да, 
дает... На следующий год, по-
моему, до 16 партий могут при-
нять участие в выборной кам-
пании без того, чтобы собирать 
подписи. Почему? Потому что 
они в соответствии с действую-
щим у нас законом получили 
представительство в ряде субъ-
ектов Российской Федерации и 
вместе с ним право попробо-
вать свои силы на общенацио-
нальной политической арене. 

Я желаю им успехов, но хочу 
еще раз сказать, что, кого из-
брать, решает все-таки избира-
тель. В этой связи хотел бы от-
метить, что традиционные по-
литические партии хорошо из-
вестны, они представлены в 
парламенте в течение многих 
лет. Надо отдать должное, раз-
ные, подчас полярные точки 
зрения звучат в парламенте и 

даже острые дискуссии по це-
лому ряду проблем, с которы-
ми сталкивается страна и кото-
рые стоят перед нами в качест-
ве приоритетных. Но при этом 
практически каждая из них вы-
ступает с патриотических по-
зиций и так, как она считает 
нужным, стремится решить 
стоящие перед страной задачи. 
Подходы, инструменты реше-
ния этих задач разные, но цель 
у всех политических традици-
онных партий одна — благопо-
лучие и развитие страны. 

О том, будет ли президент 
делать прививку 
от коронавируса 

Я всех призываю самым 
внимательным образом отно-
ситься к рекомендации специ-
алистов... Специалисты нам го-
ворят о том, что те вакцины, 
которые поступают в граждан-
ский оборот на сегодня, пред-
усмотрены для граждан в опре-
деленной возрастной зоне. И 
до таких, как я, вакцины пока 
не добрались. Я повторяю еще 
раз: я человек в этом смысле 
достаточно законопослушный, 
я прислушиваюсь к рекоменда-
циям наших специалистов, и 
поэтому пока этой вакцины, 
как говорят специалисты, не 
поставил. Но я обязательно это 
сделаю, как только это станет 
возможным. Это первое.

Второе: необходимо — то, 
что я слышу от специалистов, — 
иметь некоторый «разбег» 
между различными прививка-
ми. Скажем, от гриппа и от ко-
ронавируса. Некоторые специ-
алисты говорят о том, что это 
должна быть разница в две не-
дели, некоторые говорят, что 
это должна быть разница как 
минимум в четыре недели, что 
касается коронавируса. 

Третье по поводу необходи-
мости массовой или всеобщей 
вакцинации: я считаю, что это 
нужно делать. То же самое го-
ворят не только наши, отечест-
венные вирусологи, но и их 
коллеги практически во всем 
мире. Один из немногих путей 
преодоления всех вопросов, 
связанных с пандемией, — это 
массовая вакцинация. Именно 
она должна создать общенаци-
ональный, популяционный им-
мунитет. И повторяю еще раз: 
наша вакцина эффективная и 
безопасная. Поэтому не вижу 
никаких причин не вакциниро-
ваться. 

Наконец, следующий мо-
мент, связанный с помощью... 
другим странам. Прежде всего 
— всегда об этом говорил и ска-
жу еще раз, хочу, чтобы меня 
все услышали в стране, — наша 
задача — провести вакцинацию 
внутри Российской Федера-
ции. Здесь есть некоторые во-
просы. 

Какие? Вакцина сама по 
себе, компоненты этой вакци-
ны хорошие. У нас до сих пор не 
хватает «железа», оборудова-
ния для производства нужного 
нам количества вакцины. От 
гриппа прививки сделаны уже, 
по-моему, 70 миллионам чело-
век. Это крупномасштабная 
вакцинация по всей стране. 
Вот что нам нужно делать и в 
случае борьбы с коронавиру-
сной инфекцией. Но для того 
чтобы произвести эту вакцину, 
нужны соответствующие заво-
ды, предприятия, оборудова-
ние. Это будет наращиваться, 
исхожу из того, что все планы в 
этом смысле будут исполнены. 
В следующем году, уже в нача-
ле, у нас уже будут миллионы 
доз вакцины, и это будет уве-
личиваться и увеличиваться. 

По поводу сотрудничества с 

другими странами. Именно в 
силу того, что нам требуется 
время, для того чтобы нара-
стить именно технологические 
возможности наших предприя-
тий по производству самой 
вакцины, нам ничего не меша-
ет сами компоненты этой вак-
цины — а ее у нас достаточно — 
производить на площадках в 
иностранных государствах, в 
зарубежных государствах, ко-
торые должны будут вклады-
вать свои деньги в расширение 
этих производств и в покупку 
соответствующего оборудова-
ния, — вот о чем идет речь. Это 
никак не мешает вакцинации 
населения в Российской Феде-
рации. А наоборот, честно го-
воря, даже будет улучшать ко-
нечное качество продукции, 
поскольку это будет приобре-
тать более и более массовый 
характер. 

О борьбе с бедностью 
и высоких ценах 

Вы сказали, что никогда не 
было так тяжело, как сейчас. 
Было: в 2000 году за чертой 
бедности жили 29 процентов 
населения. Ниже прожиточно-
го минимума — почти треть 
страны, каждый третий жил на 
доходы ниже прожиточного 
минимума, за чертой бедности.

Мы в 2017 году вышли на 
планку где-то 12,3 процента 
живущих за чертой бедности. 
Сейчас, к сожалению, из-за 
этих всех проблем эта планка 
приподнялась до 13,5 процен-
та. И это, конечно, много, это 
около 20 миллионов человек, 
это все равно очень много. 

Вы говорите: есть ли план? 
Да, конечно, план есть, это 
одно из основных направлений 

деятельности — снижение коли-
чества людей, живущих за чер-
той бедности. Поэтому я пого-
ворю на этот счет поподробнее. 

Смотрите, во-первых, план 
такой: к 2030 году уйти с сегод-
няшних 13,5 процента до 6,5 
процента людей, уровень дохо-
дов которых ниже прожиточно-
го минимума. Плохо, конечно, 
что и 6,5 сохранится, но мы 
должны исходить из реалий. 
Это реально, я считаю, цель ам-
бициозная, но реальная. Это 
первое.

Теперь по поводу цен. Да, ко-
нечно, где-то цены растут объ-
ективно. Связано это с чем — 
связано с ростом, допустим, 
стоимости комплектующих в 
связи с курсовой разницей, это 
неизбежно. Некоторые товары 
мы собираем; значительную 
часть комплектующих, кото-
рые стали дороже, мы закупаем 
за большее количество рублей, 
потому что рубль немножко 
просел и это стало дороже. Но 
там, где это не связано с объек-
тивными обстоятельствами, 
это не может не вызывать соот-
ветствующей острой реакции. 
И вот это, честно говоря, меня 
так и задело. Потому что, ска-
жем, при том, что у нас урожай 
рекордный — за последние 
шесть лет у нас рекордный уро-
жай, и в этом году он будет 131 
миллион тонн, а может быть, и 

даже 134, побольше, может 
быть, будет, может быть, до 
этого дойдет, а хлеб растет в 
цене, макароны в цене растут. 
Это что такое? Это с какой ста-
ти-то? Это первое.

Второе — сахар. Мне когда-то 
говорили: надо «прикрутить» 
нам тростниковый сахар, надо 
поддержать своих производи-
телей. Мы разными способами 
это сделали, но не для того, что-
бы создавать дефицит на вну-
треннем рынке, ведь министр 
мне что сказал: для внутренне-
го потребления достаточно. И в 
то же время как это достаточно, 
если на 75 процентов рост цен 
произошел? 

Или по подсолнечному ма-
слу — на 17 [процентов рост]. 
Что, у нас семечки нет? Доста-
точно тоже. А почему происхо-
дит? Потому что на мировых 
рынках выросла цена, значит, 
на внешний рынок пошло боль-
ше значительно, и начали вну-
тренние цены «подтаскивать» 
к общемировым, что совершен-
но недопустимо. Именно поэ-
тому у нас разговор такой 
жесткий и был. Правительство 
отреагировало. Здесь главное, 
чтобы не перегнули палку, 
главное, чтобы не пережали с 
административными мерами. 
Надо было своевременно это 
делать, более рыночными [ме-
тодами]: ввозные таможенные 
пошлины надо было скоррек-
тировать, вот и все, делов-то 
куча. Все знают, эти инстру-
менты хорошо известны, надо 
только вовремя было реагиро-
вать на это. Но, надеюсь, что 
это произойдет. 

Сейчас подписаны  соглаше-
ния между производителями и 
сетями: и производители сни-
жают на определенный объем, 
и сети должны в рознице пока-
зать нам это снижение по базо-
вым продуктам питания. Поэ-
тому на цены, конечно, надо 
смотреть внимательно, и бу-
дем, безусловно, это делать. 
Надеюсь, что эта реакция будет 
в течение ближайших несколь-
ких дней, ну, нескольких не-
дель, это уже точно. 

Теперь по поводу того, что 
можно, нужно и что мы делаем 
для того, чтобы людям помочь в 
этот сложный период времени.

Во-первых, в связи с тем, что 
подросла безработица с 4,7 
процента до 6,3 процента, мы 
существенно повысили посо-
бие по безработице, это всем 
хорошо известно. Но самая тя-
желая ситуация, конечно, скла-
дывается у семей с детьми, и 
здесь у нас выстроена целая 
программа поддержки семей с 
детьми: от нуля до полутора 
лет, от полутора лет до трех лет 
и от трех до семи. От нуля до по-
лутора лет мы ввели пособие, и 
правила там такие: если на 
каждого члена семьи доходы 
меньше двух прожиточных ми-
нимумов (сначала было полто-
ра, потом мы расширили про-
грамму, и большее количество 
людей попало в эту програм-

му), если меньше двух прожи-
точных минимумов на челове-
ка, то такие семьи имеют право 
на получение одного прожи-
точного минимума ребенка на 
каждого ребенка. От полутора 
лет до трех лет, если меньше до-
ход соответствующий по этим 
ПМ, то тогда можно получить 
то же самое, но из материнско-
го капитала: мы предоставили 
право получить эти средства из 
материнского капитала. И на-
конец, для детей от трех до 
семи лет мы ввели следующее 
правило: если в семье не дотя-
гивают на каждого члена до од-
ного прожиточного минимума, 
то начали платить 0,5 ПМ на 
каждого ребенка. Но решили 
уже с самого начала проанали-
зировать ситуацию, посмо-
треть, как это отражается на 
доходах семей, и если не все се-
мьи будут дотягивать до одного 
ПМ на человека, то с 1 января 
следующего года, то есть через 
две недели, мы будем платить 
уже по одному прожиточному 
минимуму на каждого ребенка.

Это такие, так скажем, опе-
ративные меры по поддержке 
российских семей. Я уже не го-
ворю про единоразовые выпла-
ты всем детям до 16 лет... 

Но самое главное, конечно, 
заключается в том, чтобы нам 
развивать экономику, реализо-
вывать цели национального 
развития, национальные проек-
ты, куда заложены эти цели раз-
вития, создавать новые рабочие 
места, выводить экономику на 
новый уровень, отвечающий 
требованиям сегодняшнего дня, 
развивать искусственный ин-
теллект, цифровизацию, совре-
менные создавать производст-
ва, которые позволяли бы лю-
дям и работать интересно, и по-
лучать доход достойный. Вот на 
это направлен целый комплекс 
наших мероприятий, которые 
заложены в рамках националь-
ных проектов. 

Образование в школе 
и вузе: онлайн или офлайн?

Надо разделить онлайн-об-
разование в школах и онлайн-
образование в высших учебных 
заведениях, в институтах и уни-
верситетах. У нас с вами по 
стране 39,9 тысячи школ, и 
только 2 процента из них рабо-
тают онлайн, часть небольшая — 
на смешанной системе, боль-
шая часть — в обычном режиме. 
В высшей школе в основном 
всем рекомендовано сейчас пе-
рейти на систему онлайн-обра-
зования.

Что касается школ...  Но, ко-
нечно, проблема есть. Это каса-
ется железа так называемого, 
далеко не у всех есть компью-
терное оборудование, и есть 
сложности с подключением к 
интернету, даже к телефонам. 
Есть такие сложности, особен-
но в небольших населенных 
пунктах.

Что мы собираемся делать? В 
2021 году все школы Россий-
ской Федерации должны полу-
чить доступ к скоростному ин-
тернету... Часть уже сейчас обо-
рудована, в 2021 году должны 
быть все. Это первое.

По высшей школе. Дважды — 
в июле и осенью — мы поддержи-
вали высшие учебные заведе-
ния, выдавали им соответству-
ющие финансовые ресурсы для 
поддержания их работы в систе-
ме онлайн. И они, расширяя 
свои возможности в рамках ра-
боты онлайн, по интернету, 
должны это будут делать сами 
как хозяйствующие субъекты 
при той или иной поддержке со 
стороны государства, о которой 
я уже упомянул: дважды мы уже 
это делали в течение этого года.

Теперь по поводу качества 
образования. Конечно, онлайн-
система, такой формат, не заме-
нит никогда прямого, личного 
контакта между студентом, уча-
щимся и преподавателем. Во 
всяком случае, этого еще очень 
долго не произойдет. Мне не 
нужно, мне кажется, вдаваться в 
детали, в подробности, все и так 
понимают, что я имею в виду. 
Тем не менее система, при кото-
рой и в школе, и в высшей школе 
онлайн-образование будет ис-
пользоваться, — система суще-
ствует, она, конечно, будет раз-
виваться...

Но есть еще один аспект, он 
очень чувствительный. Я знаю, 
что и студенты на это обраща-
ют внимание, в некоторых слу-
чаях даже в суд обращаются: 
«Мы платили за образование в 
нормальном режиме, а в онлайн 
у нас качество падает», — и так 
далее. Я понимаю, что они име-
ют в виду, я в известной степени 
разделяю их отношение к этому 
вопросу. Но есть и другая сторо-
на этой медали: если препода-
ватель, профессор, доцент чи-
тает лекции Х часов, он что оф-
лайн читает, что онлайн читает 
— он все равно это читает, за что 
ему меньше платить? Понимае-
те, это же вопрос. Если взять 
структуру расходов высшего 
учебного заведения, примерно 
70 процентов — это 
расходы на заработ-
ную плату. 

Всего на пресс-конференцию главы 
государства было аккредитовано 
774 журналиста. 

А К Ц Е Н Т

Если кому-то хочется представлять нас 
до сих пор бензоколонкой, то это уже 
не имеет под собой реальных основа-
ний: 70 процентов российского бюджета 
уже формируется не за счет 
нефтегазовых доходов

А К Ц Е Н Т

В этих достаточно сложных условиях 
мы еще раз подтвердили, что лежит 
в основе российской идентичности, — 
единение народа 
при какой бы то ни было угрозе
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Прививка единства
Поэтому у  высших 
учебных заведений 
«жирка» для того, что-

бы снижать оплату за обучение в 
онлайн, почти нет. Или нам нуж-
но будет закрыть некоторые выс-
шие учебные заведения. Некото-
рые специалисты считают, что 
их слишком много, особенно в 
столичных городах, объединять, 
во всяком случае, нужно. Такой 
вопрос уже давно поставлен спе-
циалистами в области высшего и 
среднего образования...

Мы стараемся делать, и я сей-
час, во всяком случае, подхожу к 
этому крайне аккуратно: здесь 
нельзя ничего преувеличивать, 
забегать вперед... Но если есть 
возможность у некоторых вузов 
как-то финансами поиграть, то, 
наверное, можно пойти и на 
определенное снижение оплаты 
там, где [обучение] онлайн преи-
мущественно осуществляется. 
Государство, как я уже сказал, 
дважды в этом году выделяло 
поддержку финансовую, мы го-
товы делать это в будущем и 
дальше, исходя из тех реалий, ко-
торые складываются в системе 
высшего и среднего образова-
ния.

Об экологии 
и «мусорной реформе»

Не думаю, что она тормозит, 
эта реформа. Достаточно много 
вопросов, связанных с организа-
цией самого производства, но ре-
форма сама по себе двигается.

Здесь несколько задач перед 
нами стоят крупных. Первое. 
Нам нужно создать соответству-
ющую отрасль производства, за-
мкнутый цикл производства, 
когда отходы не идут на полиго-
ны, а используются в других ви-
дах производства. 

Второе. Нам нужно добиться 
нормальной сортировки, с тем 
чтобы к 2030 году у нас все рас-
пределялось по соответствую-
щим сегментам этих отходов и 
соответствующим образом пере-
рабатывалось. 

На сегодняшний день одна из 
задач, которая стоит перед орга-
низаторами всей этой работы, 
заключается в том, чтобы до-
биться расширенной ответст-
венности между производителя-
ми продукта и упаковщиками 
продукта, с тем чтобы перенести 
нагрузку за утилизацию не на 
граждан, а на производителей 
этих упаковочных изделий. В 
принципе это практика, которая 
выстроена практически повсе-
местно во всем мире, и мы будем 
придерживаться именно этой 
практики. У нас, скажем, в авто-
проме введен такой утилизаци-
онный сбор — и ничего, нормаль-
но, во всем мире он работает и в 
нашей стране работает. То же са-
мое нужно делать по этим на-
правлениям... Правительство 
этим занимается, регионы этим 
занимаются и будут заниматься 
дальше, здесь нет никаких сомне-
ний. На это у нас выделяются 
значительные ресурсы, и все за-
планировано. Никуда на другие 
цели эти средства не направля-
ются, это все по плану будет де-
латься.

Об отношениях с Украиной 
Что касается перспектив раз-

вития отношений между Россией 
и Украиной, это в значительной 
степени зависит от украинских 
властей, я сейчас не скажу от Ук-
раины, а от украинских властей. 
Ведь практически все предыду-
щие главы государств, которые 
приходили, и действующий, 
кстати говоря, Владимир Алек-
сандрович Зеленский, приходи-
ли с лозунгом прекращения кон-
фликта в Донбассе, приходили с 
лозунгом объединения страны, в 
конечном итоге и выстраивания 

отношений с Россией. Но ничего 
не получается у них до сих пор, 
потому что они, когда приходят к 
власти, опираются на большин-
ство народа и большинство изби-
рателей, приходящим к урнам 
для голосования, а когда попада-
ют во власть, уже начинают нем-
ножко колебаться и постоянно 
оглядываться — ну не хватает, 
мне кажется, просто политиче-
ского мужества, — оглядываться 
на крайние националистические 
силы. И процесс замирает. 

Так же происходит примерно 
и сейчас. Слава богу, когда мы в 
Париже встречались в рамках 
«нормандского формата», мы до-
говорились о прекращении бое-
вых действий. И это действитель-
но соблюдается, это действи-
тельно большое достижение, 
произошел обмен удерживаемы-
ми лицами. Но ничего не разбло-
кировано с точки зрения эконо-
мики и социальной сферы. Ниче-
го не сделано, по сути дела, в пла-
не политического урегулирова-
ния. И более того, официальные 
лица в Киеве много раз уже пу-
блично заявляют о том, что они 
не собираются выполнять Мин-
ские соглашения, ставят вопрос 
о пересмотре его основополага-
ющих положений. 

Я хочу обратить ваше внима-
ние на то, что Минские соглаше-
ния подтверждены соответству-
ющей резолюцией Совета Без-
опасности ООН и, значит, прио-
брели силы международного за-
кона, поэтому вот так, в односто-
роннем порядке, ничего пере-
смотреть не удастся, нужно с 
уважением относиться и к дру-
гой стороне, которая подписала 
этот документ, а именно к пред-
ставителям Донбасса. 

Поэтому, на мой взгляд, уре-
гулирование неизбежно, рано 
или поздно это произойдет. Во-
прос в том — когда. Это в значи-
тельной степени, повторяю еще 
раз, зависит от сегодняшних 
украинских властей. 

А Россия как поддерживала 
Донбасс, так и будет поддержи-
вать. Мы даже будем наращивать 
нашу поддержку Донбасса. Это 
касается и поддержания произ-
водства, решения социальных 
вопросов, вопросов инфраструк-
турного характера и так далее. 
Так что будем двигаться спокой-
но в этом направлении. Мы, без 
всяких сомнений, можете не 
сомневаться, понимаем всю 
сложность той ситуации, кото-
рая в Донбассе сложилась, и, по-
вторяю еще раз, не только по гу-
манитарной линии, но и по ли-
нии прямого сотрудничества бу-
дем это делать дальше.

О внутреннем туризме 
и открытости границ

А в целом, конечно, очень бы 
хотелось, чтобы и наши граждане 
Российской Федерации пользо-
вались возможностями внутрен-
него туризма, поддержкой со 
стороны государства внутренне-
го туризма и приезжали бы в Пе-
тербург, для этого границы от-
крывать не нужно. Но как только 

станет возможным, конечно, мы 
это сделаем. 

Одна из пострадавших отра-
слей нашей промышленности — 
это авиационные перевозки. И в 
этом смысле, конечно, очень 
важно разрешить возможность 
летать к нам и нашим компаниям 
летать за границу. У нас за грани-
цу летает 32 миллиона человек, 

давайте этот поток перенапра-
вим в Петербург, оставляют за 
границей 35 миллиардов долла-
ров в год. Если такие потоки бу-
дут направлены на наши вну-
тренние возможности, на разви-
тие внутреннего туризма, то это 
будет здорово. Петербург этого 
заслуживает. И уверен, сделаем 
это на самом достойном уровне. 
Как только, так сразу...

Государство должно оказы-
вать необходимую поддержку, 
разумеется, инфраструктурную 
прежде всего. Соответствующие 
средства мы будем на это выде-
лять, они предусмотрены. Как я 
уже сказал, будем поддерживать 
и бизнес в целом, региональный 
в том числе, и создается структу-
ра, которая будет заниматься ис-
ключительно внутренним туриз-
мом...

Вы упомянули Турцию, она 
рядышком. Там в течение многих 
десятилетий выстроена соответ-
ствующая система, и государст-
во оказывало такую массирован-
ную поддержку этой отрасли. 
Это не исключение, я уже приво-
дил эти примеры. Скажем, в об-
ласти судостроения, допустим, 
Южная Корея в свое время вы-
строила целую систему государ-
ственной поддержки, в том числе 
на уровне налогообложения. По-
том они все нормализовали, ког-

да отрасль выросла, и сейчас са-
мые крупнотоннажные суда там 
строятся, именно в Южной Ко-
рее. То же самое в Турции делали 
в отношении своей туристиче-
ской области. Мы примерно в 
этом же направлении будем дви-
гаться. А средства, которые, по-
вторю еще раз, были предусмо-
трены, 15 миллиардов на этот 
год, — мы их перенесем на следу-
ющий.

О национальных целях 
и работе правительства

У нас стратегические цели ни-
куда не исчезли, они не отклады-
ваются. Конечно, коронавиру-
сная инфекция внесла свои по-
правки. Я уже сказал, что мы, до-
пустим, некоторые программы, 
как то, что я уже говорил, разви-
тие первичного звена здравоох-
ранения, вынуждены были сдви-
нуть на полгода вправо, по неко-
торым другим — тоже. Нам же 
нужны были источники для того, 
чтобы оперативно решать вопро-
сы, связанные с борьбой с коро-
навирусной инфекцией, с под-
держкой граждан страны, с под-
держкой пострадавших отраслей 
экономики. Смотрите, на под-
держку граждан, только на пря-
мую поддержку граждан направ-
лено 838 миллиардов рублей. 
Это огромные деньги, и мы выну-
ждены были их концентрировать 
на этих направлениях, так же, 
как и на поддержку, скажем, по-
страдавших отраслей. Но страте-
гических целей никто не отме-
нял. Правительство работает до-
статочно эффективно.

Сейчас мы вспоминали про 
цены. Я знаю, что и ваши каналы 
показали нашу дискуссию с не-
которыми членами правительст-
ва в связи с этим. Я считаю, что 
упустили этот момент некото-
рые коллеги в правительстве, не-
своевременно среагировали. Но 
в целом, особенно в условиях 
борьбы с пандемией, правитель-
ство работало эффективно и 
очень напряженно. Я без преуве-
личения могу сказать, днем и но-
чью. И конечно, за это их можно 
и нужно поблагодарить.

Что касается (кадровых) из-
менений, это инициатива пред-
седателя правительства, он впра-
ве набирать свою команду. Я с 
ним согласился по этим измене-
ниям. Каких-то других не вижу. 
Сам председатель ничего не ини-

циирует больше. Мне кажется, 
что нужно, чтобы сложившийся 
коллектив работал, работал сла-
женно. Здесь нужна и определен-
ная стабильность...

А стратегические цели — да, 
правительство формировалось 
под эти стратегические цели. И 
полагаю, что оно этим задачам 
отвечает. У нас, повторю еще раз, 
они все определены, задачи. 
Ясно, что была критика изна-
чально, способны ли мы достичь 
вот этих целей национального 
развития, используя те инстру-
менты, которые называются 
нацпрограммами, нацпроекта-
ми, для того чтобы добиться нуж-
ных целей. В целом — да, есть, без-
условно, вопросы, требующие 
дополнительного внимания, из-
учения, но мы с регионами все в 
целом отработали. И несмотря на 
эту пандемию, мы будем разви-
ваться... Все будет по плану.

«Северный поток-2» 
практически завершен 

«Северный поток-2», вне вся-
ких сомнений, это абсолютно 
очевидная вещь, так же как два-
жды два — четыре, выигрышная, 
выгодная для экономики Европы 
в целом и Германии в частности. 
Потому что другой вариант (по-
купка более дорогого первично-
го энергоносителя — американ-
ского сжиженного газа — по цене 
на 20 процентов выше, чем наш 
трубный газ) — что это означает? 
Снижение конкурентоспособно-
сти германской экономики и по-
вышение цен для домохозяйств. 
Вот и все. Это абсолютно очевид-
ная вещь, здесь не нужно вообще 
быть газовиком каким-то или 
экономистом. Это соответствует 
национальным интересам Евро-
пы и Германии. До сих пор, во 
всяком случае, и представители 
немецкой экономики, а у нас там 
очень много друзей, очень много 
друзей, просто без всякого преу-
величения, и политическое руко-
водство Федеративной Респу-
блики, которое старается не вме-
шиваться, поскольку это чисто 
экономический проект, но, во 
всяком случае, занимают откры-
тую позицию по поддержке этого 
проекта.

Осталось там 160 киломе-
тров, если считать в однониточ-
ном исполнении, на обе нитки 
160 с небольшим, 165, что ли, ки-
лометров. Все. То есть он практи-

чески завершен. Я думаю, что мы 
работу закончим. Надеюсь, что и 
новая администрация (США) от-
несется к своим партнерам, к 
своим союзникам с уважением, 
не будет настаивать на том, что-
бы они пренебрегали своими на-
циональными интересами, и вер-
нется в режим добросовестной 
конкуренции на мировых рын-
ках. Надеюсь, что этот проект 
тоже будет реализован.

О перспективах 
договора СНВ-3

По поводу СНВ-3. Да, если ни-
чего не произойдет, то в феврале 
этот договор перестанет сущест-
вовать. Я уже в ходе этой пресс-
конференции сказал, публично 
много раз говорил о том, что мы 
готовы к продолжению диалога. 
Я знаю, что вновь избранный 
президент господин Байден гово-
рил о том, что (так звучало, во 
всяком случае, как мне показа-
лось) [есть] готовность к продол-

жению диалога, к сохранению 
этого фундаментального, осно-
вополагающего документа. Мы 
готовы к этому, пожалуйста, но 
нам нужна какая-то реакция со 
стороны американских наших 
партнеров.

Если этого не произойдет, не 
случится ли гонка вооружений? 
Так она случилась уже, случи-
лась, и это очевидно. После выхо-
да США из договора по ПРО все и 
началось. Ну а как? Одна страна 
строит «зонтик» для себя. Зна-
чит, конечный результат будет 
какой? Конечный результат — это 
обнуление нашего ядерного по-
тенциала. Значит, мы что должны 
были сделать? Мы должны были 
сделать все для того, чтобы этого 

не случилось: или самим строить 
эту систему ПРО, либо создавать 
системы, которым эта ПРО не по-
меха. Мы это сделали, это прои-
зошло, с помощью гиперзвуко-
вого оружия, в том числе «Аван-
гарда». Напомню, 20 с лишним 
Махов, глобальной дальности и 
небаллистическая, то есть ника-
кие системы ПРО на нее не влия-
ют.

«По сравнению с вами — 
мы белые и пушистые» 

Теперь по поводу того, что мы 
белые и пушистые. По сравне-
нию с вами — да, так и есть, мы бе-
лые и пушистые. Потому что мы 
пошли на то, чтобы освободить 
от определенного советского 
диктата те страны и народы, ко-
торые хотели развиваться само-
стоятельно. Мы услышали ваши 
заверения о том, что НАТО не бу-
дет развиваться на Восток. Но вы 

не выполнили своих обещаний. 
Да, это не прописанные обеща-
ния, это устные были заявления, 
в том числе со стороны НАТО. Но 
вы-то ничего не сделали. Было 
две волны расширения, и воен-
ная инфраструктура НАТО при-
ближается к нашим границам. 
Разве мы не должны на это реа-
гировать? Разве мы вышли из до-
говора по противоракетной обо-
роне? Это же не мы сделали. И 
мы вынуждены ответить созда-
нием новых систем оружия, ко-
торое купирует наши угрозы...

Есть и другие некоторые во-
просы, которые вызывают нашу 
озабоченность. Мы на них, на эти 
вопросы, вынуждены реагиро-
вать... 

У нас две-три базы базирова-
ния, причем на террористически 
опасных направлениях: в Кыр-
гызстане, в Таджикистане, в Си-
рии. У другой стороны, я имею в 
виду Соединенные Штаты, — по 
всему миру огромная сеть. 

У нас знаете сколько военный 
бюджет? 46 миллиардов. В Вели-
кобритании — больше намного. В 
США — 770 миллиардов. Россия 
по военным расходам где-то ше-
стое место в мире занимает. 
США, Китай, Саудовская Ара-
вия, Великобритания, Франция, 
Япония — все впереди нас. Так кто 
белый и пушистый, а кто агрес-
сивный? Ну уж только не мы аг-
рессивные. Если уж не пуши-
стые, но, во всяком случае, весь-
ма благообразные, настроенные 
на то, чтобы вести диалог и доби-
ваться компромиссных реше-
ний. Хочется сказать словами 
кота Леопольда из одного из на-
ших мультфильмов: «Ребята, да-
вайте жить дружно!». 

Об участии в президентских 
выборах в 2024 году

Знаете, у меня есть одно уни-
версальное правило. Отвечая на 
этот вопрос, нужно понимать, 
пойдет что-то, то, что мы делаем, 
на благо страны или нет. Если не 
пойдет, то не стоило, а если пой-
дет, то стоит делать. Я для себя 
еще не принял решение, пойду я, 
не пойду на выборы в 2024 году. 
Но что касается стабильного 
развития страны, это многого 
стоит. Но формально это реше-
ние от народа есть. Делать это, не 
делать — посмотрю. 

Об индексации пенсий 
работающим пенсионерам

Это условие простое: бюд-
жетная обеспеченность. Как из-
вестно, в Советском Союзе... ра-
ботающим пенсионерам пенсию 
вообще не платили. Но в сегод-
няшних условиях, особенно ког-
да речь идет о ситуации с корона-
вирусом, с падением доходов, ко-
нечно, индексация крайне важ-
на. Здесь есть определенные тон-
кие элементы незачета некото-
рых компонентов пенсионного 
обеспечения при определении 
конечного результата для пенси-
онера, с этим совершенно точно 
нужно разобраться.

Я бы подумал, конечно, и об 
отдельных категориях наших 
пенсионеров, которые нужда-
ются в дополнительной поддер-
жке со стороны государства, это 
точно. Это не такие большие до-
ходы, люди работают на таких 
работах, на которые другие, 
кстати говоря, не очень-то и 
стремятся. В принципе государ-
ство само заинтересовано, что-
бы пенсионеры занимали эти 
рабочие места.

На следующий год предусмо-
трена индексация выше инфля-
ции, инфляция у нас ожидается 
где-то в районе четырех процен-
тов, может, четырех с небольшим 
— 4,1, индексация пенсий предус-
мотрена 6,3 процента. И мы сде-
лаем все, для того чтобы это 
обеспечить.

По направлению, по которо-
му вы сказали, конечно, мы об 
этом думаем, конечно, и пенсио-
неры этого заслужили, это точно.

О выплатах на каждого 
ребенка до семи лет 
к Новому году

Ну и чтобы уже завершить 
все-таки не таким пафосом, а 
чем-то совсем теплым, вот что 
хотел бы сказать. В ходе нашей 
сегодняшней встречи несколько 
коллег спрашивали о том, что 
мы планируем и планируем ли 
что-то для того, чтобы поддер-
жать семьи с детьми. Вот что хо-
тел бы сказать. Волонтеры мне 
недавно говорили о том, что у 
них есть всякие идеи и всякие 
инициативы по поддержке детей 
к Новому году. В этом году, к со-
жалению, в силу эпидемиологи-
ческих ограничений отменены 
массовые мероприятия, связан-
ные с детскими елками. Отмене-
ны массовые мероприятия в теа-
трах, в детских студиях и так да-
лее. А праздник, конечно, все-та-
ки необычный, он связан с ожи-
даниями, с надеждами на буду-
щее и в то же время сегодня и с 
трудностями. Поэтому я перед 
тем, как сюда прийти, посовето-
вался и с правительством, с ад-
министрацией президента, и мы 
договорились о том, что страна, 
государство — мы тоже сделаем 
нашим детям подарок, неболь-
шой, скромный, но тем не менее 
всем семьям, где есть дети до 
семи лет, всем выплатим по пять 
тысяч рублей, каждому ребенку 
в семье, где есть дети от нуля до 
семи лет включительно.

Позже президент уточнил, 
что семьи с детьми до семи лет 
получат выплаты по пять тысяч 
рублей еще до Нового года. По 
его словам, эти деньги поступят 
«обычным порядком, как это 
было при выплате 10 тыс. рублей 
детям до 16 лет». Такое уточне-
ние президент сделал уже после 
пресс-конференции, отвечая на 
вопросы журналистов кремлев-
ского пула.  

Во время мероприятия журналисты 
сохраняли социальную дистанцию. 

А К Ц Е Н Т

На поддержку граждан, только 
на прямую поддержку граждан 
направлено 838 миллиардов рублей. 
Это огромные деньги, и мы вынуждены 
были их концентрировать на этих 
направлениях, так же, как и на поддер-
жку, скажем, пострадавших отраслей

А К Ц Е Н Т

Мы договорились о том, что страна, госу-
дарство — мы тоже сделаем нашим детям 
подарок, небольшой, скромный, но тем не 
менее всем семьям, где есть дети до семи 
лет, всем выплатим по пять тысяч рублей, 
каждому ребенку в семье, где есть дети 
от нуля до семи лет включительно
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ВОПРОС ПРЕЗИДЕНТУ С ИСТОРИЕЙ ИЗ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

П
убликация «Российской 
газеты» под названием 
« М а л е н ь к и е  л ю д и » 

вышла 19 ноября этого года. 
Мы рассказали о скандале, 
всколыхнувшем маленький 

донской город Батайск. В го-
родской газете, живой и чест-
ной, помогающей людям жить 
лучше, внезапно была уволена 
главный редактор Елена Пиво-
варова. Профессионал и умни-

ца, победитель творческих 
конкурсов,  признанная  в 
2019-м одним из лучших ре-
дакторов России и получив-
шая награду Совета Федера-
ции.

За Пивоварову вступились 
читатели газеты, журналист-
ское сообщество. Но в ответ на 
публикацию «РГ» в редакцию 
городской газеты вторглись 
силовики, начались проверки, 
законность которых до сих 
пор под вопросом. Тогда мы 
опубликовали второй матери-
ал, он назывался «Проверка 
для всех» (30 ноября). 1 декаб-
ря 2020 года мы направили за-
прос в прокуратуру Ростов-
ской области на имя исполня-
ющего обязанности прокуро-
ра региона Сергея Паволина с 
просьбой проверить закон-
ность увольнения и последо-
вавших за ним преследований 
Елены Пивоваровой. Надеем-
ся получить ответ.

А его ждут сотни редакто-
ров муниципальных районок 
и городских газет: от того, как 
закончится история в Батайс-
ке, зависит будущее многих 
маленьких изданий.

И вот вчера на пресс-кон-
ференции главы государства 
редактор областной газеты 
«Наше время», председатель 
Ростовского отделения Союза 
журналистов Вера Южанская 
рассказала об этой ситуации 
президенту, задав вопрос, как 
он прогнозирует развитие 
этого прецедента.

Вера Южанская,  «Наше время»,  Ростовская область: 

Вопрос о городе Батайске, в котором есть маленькая газета 
«Вперед». Она вошла в десятку лучших газет России... Редактор 
назывался «редактором года», мы учились все у Лены 
Пивоваровой, все знают ее в сообществе, и на других площадках 
этого человека знают. И в начале ноября хозяин газеты — коми-
тет по управлению имуществом — увольняет редактора без объя-
снения причин... Некоторые СМИ начали поливать редактора 
грязью. Как вы прогнозируете окончание этой истории? Без нор-
мальной работы СМИ мы никакое гражданское общество не 
построим... 

Владимир Путин: Да, я с вами согласен в том, что без нормальной 
работы СМИ гражданское общество не построим. Это очевидно, 
потому что эффективная, живая пресса — это и есть часть граждан-
ского общества. Я не знаком с тем конфликтом, о котором вы сей-
час рассказали, и не знаком с работой главного редактора 
Пивоваровой, главного редактора газеты «Вперед», но я верю 
вашим словам, верю на слово, что называется. Вы сказали, что ее 
уволил комитет по управлению имуществом, да? Мы с вами понима-
ем, что структуры, которые управляют имуществом, они как бы от 
имени государства владеют собственностью. Но совершенно оче-
видно, что это та структура, которая не должна заниматься, что 
называется, контентом, содержанием. Они только должны следить 
за тем, чтобы ничего не украли и чтобы все было на месте, чтобы у 
государства из-под носа ничего не утащили. Я надеюсь, что скрепки, 
стулья и другая редакционная мебель на месте, поэтому ясно, что 
это не комитет по имуществу там сработал, а кто-то, кто руководит 
комитетом по имуществу Батайска. Попрошу обязательно губерна-
тора, чтобы он разобрался с этим. Если у него сил не хватит, то я 
ему помогу.

Вера Южанская: Владимир Владимирович, если можно, подклю-
чите не только чиновников. Пусть ОНФ подключится, можно?

Владимир Путин: Можно. Это хорошее предложение. Я попрошу это 
сделать. Договорились.
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Публикация 
«Проверка 
для всех» 
вышла 
в «Российской 
газете» 
30.11.2020.

«Маленькие люди» — так называлась статья Ларисы Ионовой в «Российской газете» (19.11.2020) о внезапном 
увольнении главного редактора батайской газеты «Вперед» Елены Пивоваровой. 
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КОНКУРС Уроки русского во многих странах — 
главный источник знаний о Второй мировой

О войне и мире
Елена Новоселова 

Т
радиционное и долго-
жданное награжде-
ние лауреатов Меж-
дународного Пуш-
кинского конкурса 
для учителей русско-
го языка за рубежом 
прошло в необычном 
о н л а й н - ф о р м а т е . 

Увы, таковы реалии високосно-
го и ковидного 2020-го: не было 
чудесного Белого зала столич-
ной мэрии и прогулок по краса-
вице Москве. Однако «РГ», ко-
торая вместе с правительством 
столицы является организато-
ром конкурса, готовилась к 
встрече со своими пушкински-
ми учителями также искренне. 
Победителей в этом году 75! Эта 
цифра символическая. К 75-ле-
тию окончания Второй мировой 
и Великой Отечественной войн 
они писали эссе на тему: «Ав-
тограф Победы. О войне и мире 
на уроках русского». Новых ла-
уреатов, как обычно, 50. Еще 25 
— это победители прошлых лет. В 
семье пушкинских учителей те-
перь ровно 1000 человек. 

«Злой и беспощадный агрес-
сор COVID-19, не зная границ и 
правил, знаков препинания, на-
рушил все нормы человеческого 
общежития. Но мы не сдаемся, — 
заявила автор идеи конкурса и 
заместитель главного редактора 
«РГ» Ядвига Юферорова, откры-
вая юбилейную встречу. — И счи-
таем честью и долгом трансли-
ровать из Москвы осязаемую 
любовь учителю-подвижнику». 

По словам, спецпредставите-
ля президента РФ по междуна-
родному культурному сотруд-
ничеству Михаила Швыдкого, 
«русская литература и язык —
это вопрос не только грамотно-
сти, это вопрос веры!», поэтому 
несмотря на то, что год был тя-
желым и пришлось проводить 
церемонию награждения уда-
ленно, лауреаты обязательно 
встретятся в Москве. 

Эту веру Швыдкого поддер-
жал руководитель Департамен-
та внешнеэкономических и 
международных связей Москвы 
Сергей Черемин, который сооб-
щил о принятом решении при-
гласить лауреатов-2020 в сто-
лицу на чествование пушкин-
ских учителей-2021 в качестве 
почетных гостей.  

Поздравляя победителей, 
председатель жюри конкурса 
Марина Королева и ректор Ин-
ститута имени Пушкина Марга-
рита Русецкая напомнили, что 
все 20 лет с командой энтузиа-
стов проекта был академик Ви-
талий Костомаров, которого не 
стало в этом году. 

Эссе, посвященные войне, 
на ХХ Пушкинский конкурс на-

писало рекордное количество 
учителей. Мы получили 529 ра-
бот из 42 стран. Больше всего 
из Узбекистана (112 ), Белорус-
сии (56) и Армении с Киргизи-
ей (по 22 работы). Тема этого 
года не оставила равнодушны-
ми и учителей Грузии — 19 чело-
век прислали в редакцию свои 
эссе. 17 работ пришло с Украи-
ны, 16 — из Туркмении. Были 
участники из Китая (5), Ав-

стралии (3) и США (2). Впервые 
в конкурсе приняли участие 
Иран и Ливан.

 Уроки русского языка и ли-
тературы, как мы поняли из 
присланных сочинений, в неко-
торых странах становятся глав-
ным источником знаний о вой-
не. Ведь авторы учебников исто-
рии или вовсе обходят эту тему, 
или трактуют ее конъюнктурно, 
замалчивая роль советского на-

рода в Победе. «Наша профес-
сия требует и профессионализ-
ма, и мужества», — убежден лау-
реат конкурса Иван Саввин из 
США.

На смену старым советским 
учебникам приходят новые, 
рассказывает Ольга Лепеева из 
Киргизии, где, например, по 
истории в старших классах 
ищут у Адольфа Гитлера азиат-
ские корни. «И сокращение ча-
сов на изучение русского языка 
и литературы — это тоже шаги в 
направлении воспитания «бу-
дущего патриота», — считает пе-
дагог. «Языковой карантин в на-
шей стране уже давно», — напи-
сала Наталья Житкова из Лат-
вии. А Тамара Скурихина с Ук-

раины рассказывает, что в ее 
украиноязычной школе все ме-
роприятия проходят на украин-
ском языке. Кроме одного — 
Праздника ко Дню Победы. 

«Для меня существует толь-
ко этот праздник, и нет Дня при-
мирения 8 мая. Я дочь фронто-
вика, и я не знаю, почему я 
должна примиряться с фаши-
стами или с националистами», — 
говорит педагог.

Главные автографы на рейх-
стаге в мае 45-го были оставле-
ны на русском, убеждены педа-
гоги.  

Сергей Черемин, Ядвига Юферова и Михаил Швыдкой виртуально, но от этого не менее искренне поздравили пушкинских учителей. 

В «РГ» прошла онлайн-церемония 
награждения учителей 
Международного Пушкинского
конкурса. 

А К Ц Е Н Т

В семье пушкинских учителей 
теперь ровно 1000 человек

СУД Начался 
процесс 
по делу 
полицейских, 
задержавших 
Голунова

ЗАЩИТА 
БЕЗ АДВОКАТА
Иван Егоров

Начавшиеся в четверг слушания 
по существу дела Ивана Голуно-
ва, а точнее бывших сотрудни-
ков полиции, которых обвиняют 
в фабрикации его дела, закончи-
лись менее чем за час.

Оказалось, что у основного 
фигуранта дела — бывшего на-
чальника отдела по борьбе с на-
ркотиками УВД по ЗАО Москвы 
Игоря Ляховца нет адвоката. Его 
бывший защитник Алексей Ков-
рижкин попросил суд освобо-
дить его от участия в процессе, 
поскольку недавно был лишен 
адвокатского статуса. Прокурор 
в этой связи попросила назна-
чить Ляховцу адвоката по назна-
чению. Сам экс-полицейский ка-
тегорически отказался от назна-
ченного защитника и заявил, что 
будет защищать себя сам.

«Заявляю об отказе от помо-
щи защитников, мой отказ не 
связан с материальным положе-
нием. Я имею два высших юри-
дических образования и стаж 9 
лет. Не считаю необходимым, 
чтобы меня кто-то защищал», — 
сказал экс-полицейский. Однако 
судья Сергей Груздев отказал в 
ходатайстве подсудимого, согла-
сившись с позицией прокурату-
ры.

«Я не принимаю ваш отказ от 
защитника. Полагаю, что для ре-
ализации права на защиту Ля-
ховца необходимо личное учас-
тие адвоката», — огласил реше-
ние судья и отложил заседание 
на 24 декабря.

На скамье подсудимых кроме 
Ляховца его бывшие подчинен-
ные  — Акбар Сергалиев, Роман 
Феофанов, Максим Уметбаев и 
Денис Коновалов. Они обвиня-
ются в превышении должност-
ных полномочий, фальсифика-
ции доказательств и незаконном 
обороте наркотиков.  

МЧС В Карабах 
грузы стали 
завозить 
по железной 
дороге

ВАГОНЫ 
ПОМОЩИ
Тимофей Борисов

В Нагорный Карабах гумани-
тарные грузы начали достав-
лять по железной дороге. Нака-
нуне в регион прибыли первые 
три вагона груза весом более 80 
тонн. В партии доставленного — 
предметы первой необходимо-
сти. Выгрузкой и доставкой на 
места занимаются сотрудники 
МЧС.

 «Всего в ближайшее время 
по железной дороге в регион 
прибудут 54 вагона суммарным 
весом около 1200 тонн. В соста-
ве груза стройматериалы, элек-
тростанции, пожарные автоци-
стерны и бытовые принадлеж-
ности. Все то, что так необходи-
мо сейчас пострадавшим жите-
лям», — сообщили в пресс-служ-
бе в МЧС России.

Все то, что будет прибывать в 
горный анклав по железной до-
роге, собрано и погружено в 8 
городах России. По данным 
МЧС, эти грузы и помощь уже в 
пути.

Кроме того, сотрудники из 
усиленной группировки МЧС 
России на местах проводят 
оценку разрушения зданий и со-
ставляют заявки на формирова-
ние гуманитарной помощи. За 
все время с 16 ноября сотрудни-
ки ведомства совместно с мест-
ными органами власти зафик-
сированы разрушения свыше 
2,6 тысячи объектов в 43 насе-
ленных пунктах региона.

Уже восстановлено 28 соци-
альных объектов и жилых поме-
щений. На 147 объектах работы  
еще продолжаются.  

РЕШЕНИЕ 

Столичный суд 
оштрафовал 
Google 
на 3 млн рублей

ОПАСНЫЙ 
ПОИСК
Иван Егоров

Мировой судья судебного 
участка № 422 Таганского рай-
она Москвы признал виновной 
компанию Google LLC в по-
вторном нарушении обязан-
ностей оператора поисковой 
системы по ч. 2.1 ст. 13.40 
КоАП РФ. 

Об этом корреспонденту 
«РГ» сообщили в пресс-службе 
Таганского суда Москвы. Там 
также отметили, что амери-
канской компании назначено 
наказание в виде администра-
тивного штрафа в размере 3 
млн рублей. 

При этом суд постановил 
разъяснить компании Google, 
что административный штраф 
должен быть уплачен в полном 
размере не позднее 60 дней со 
дня вступления постановле-
ния о наложении штрафа в за-
конную силу. 

Ранее Роскомнадзор возбу-
дил административное произ-
водство в отношении Google за 
неисполнение требования за-
конодательства РФ о неудале-
нии из поисковой выдачи ин-
тернет-ресурсов с информа-
цией, запрещенной в России. 

По данным регулятора, 
Google из поисковой выдачи 
не удаляет до 30 процентов 
опасного контента — в том чи-
сле сайты с экстремистским, 
порнографическим и суици-
дальным контентом. 

В Роскомнадзоре напомни-
ли, что в связи с неполной 
фильтрацией поисковой си-
стемой Google запрещенного 
контента летом 2019 года 
было возбуждено дело об ад-
министративном правонару-
шении в отношении компании, 
она была оштрафована на 700 
тысяч рублей. Этот штраф 
американская компания опла-
тила.

Как отметили в Роскомнад-
зоре, мониторинг выполнения 
поисковыми системами требо-
ваний законодательства по за-
щите граждан от опасного кон-
тента продолжится.  

ЗАЩИТИТЬСЯ 
ОТ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ
Половина россиян читает, что за последние два-три 
года экологическая ситуация в России ухудшилась, а 
треть опрошенных оценивают ее сегодня как плохую. 
Таковы результаты исследования «Экологическая по-
вестка: за 10 месяцев до выборов в Госдуму». Исследо-
вание проводилось ВЦИОМ, центром «Особое мне-
ние» и Экспертным институтом социальных исследо-
ваний. 

Экологической ситуацией в своем регионе доволь-
ны 36 процентов граждан, недовольны — 31. Наиболь-
шую тревогу высказывают жители городов-миллион-
ников, где 39 процентов опрошенных считают, что эко-
логическая обстановка у них плохая. Менее всех обес-
покоены жители сел, там  42 процента респондентов 
называют экологическую обстановку хорошей. Улуч-
шение ситуации с экологией в стране отмечают лишь 
12 процентов рос-
сиян. Почти 60 про-
центов опрошен-
ных говорят, что ре-
гиональные власти 
не справляются с 
решением экологи-
ческих проблем. На 
вопрос, возможны 
ли в их городе  про-
тесты из-за эколо-
гии, более 80 про-
центов опрошен-
ных ответили отри-
цательно, 16 про-
центов  (преимуще-
ственно жители го-
родов-миллионников) допустили такую вероятность. 
Среди основных причин для протеста называются рез-
кое загрязнение водоемов промышленными отходами 
(68 процентов), незаконная вырубка лесов (67), появ-
ление свалок в населенном пункте (67) и загрязнение 
городских водоемов мусором (67). «С одной стороны, 
респонденты считают, что в их регионе экологическая 
ситуация выглядит более-менее благополучно, с дру-
гой — каждый третий готов участвовать в протестных 
акциях, если таковые пройдут в их городе», — говорит 
директор «Особого мнения» Екатерина Курбангалее-
ва. По ее мнению, недовольство экологической обста-
новкой обостряется на фоне общественного напряже-
ния, связанного с коронавирусом и ухудшением соци-
ально-экономической ситуации: «Это и страх за свое 
здоровье и своих близких, и опасение потерять доход, 
и неопределенность будущего своей семьи и в целом 
страны, да и внешний контур накаляется». 

По данным Счетной палаты, загрязненным возду-
хом дышат 56 миллионов жителей России в 143 горо-
дах, почти все реки отравлены неочищенными сточны-
ми водами, ежегодно страна теряет около 300 тысяч га 
леса. Сегодня грунты в зоне мерзлоты способны вы-
держивать нагрузку на 17 процентов меньше, чем в 
70-е годы, а в отдельных регионах — на 45, что может 
привести к деформации трубопроводов, железных и 
автомобильных дорог. Ущерб от климатических явле-
ний до 2030 года может составлять 2—3 процента ВВП в 
год. Экспортно-сырьевой уклон промышленности оз-
начает непрерывное образование и накопление отхо-
дов — именно при добыче полезных ископаемых обра-
зуется 86,8 процента всех отходов.

Современную экологию, понимая под ней состоя-
ние окружающей среды, принято ругать. Но мы каж-
дый день дышим загрязненным воздухом, потребляем 
генно-модифицированные продукты, пожинаем дру-
гие издержки прогресса — и ничего, живем. Так, может, 
смириться с плохой экологией?

Для начала разберемся в терминах. Понятием «эко-
логия» у нас подменяется понятие «охрана окружаю-
щей среды». Еще точнее говоря, санитария. Но это не 
наука, а практическая деятельность. Есть страны, где 
мусор разделяют, например на бумажный и стеклян-
ный, и собирают в отдельные емкости. Другое дело, что 
по-разному и не всегда правильно граждане понимают, 
что означает такая 
забота. Сюда подчас 
причисляются 
странные вещи 
типа борьбы с ГМО 
или протест против 
экспериментов над 
животными.

Готово ли чело-
вечество отказаться 
от комфорта ради 
чистой среды свое-
го обитания? Что ж, 
человечество от 
многого отказыва-
ется. Отказалось от 
хлорсодержащих 
фреонов ради со-
хранения озонового 
слоя, и, действительно, он стал восстанавливаться. 
Сейчас пытается отказаться от выброса парниковых 
газов. Это борьба с последствиями собственной дея-
тельности, но в некотором роде это тоже защита обще-
планетной окружающей среды.

Существует расхожее мнение, что наши предки, ди-
кари, жили в гармонии с природой в отличие от нас, 
нынешних. На самом деле наоборот. Во-первых, наши 
предки, где жили, там и оставляли продукты своей 
жизнедеятельности, а когда совсем уже было некуда 
деться от нечистот, переходили на другое место.  Во-
вторых, древние люди уничтожали целые виды живот-
ного мира. В этом смысле и человек ХХI века живет в 
гармонии с окружающей его природой, которую тоже 
по-своему уничтожает, не желая, например, хотя бы 
раз в году — 22 сентября, во Всемирный день без авто-
мобиля — не отравлять выхлопными газами атмосферу.

Считается также, что в ранние века окружающая 
среда была едва ли не девственной. И, дескать, такая 
среда — залог долголетия. Но тогда почему в благосло-
венные те времена продолжительность жизни была го-
раздо короче, чем ныне? «Загрязнение окружающей 
среды в сравнительно небольшом количестве особо 
опасных, «плохих» городов реально сокращает жизнь, 
— говорит биофизик и геронтолог, ведущий эксперт 
Института биологии старения Игорь Артюхов. — Есть 
крупные промышленные центры, где именно так и 
происходит, например в Китае или в наших городах, 
где есть металлургические заводы. В целом же город-
ские люди живут дольше, чем сельские». 

Нагнетание тревоги по поводу сегодняшнего состо-
яния окружающей среды по конкретным поводам, мо-
жет быть, и оправданно, а в целом — нет. Вопли и стоны 
о гибнущей природе — это, скорее, сублимация соци-
ально-экономических страхов.  

Половина россиян 
cчитают, 
что за последние 
два-три года эко-
логическая ситуа-
ция в России 
ухудшилась

Нагнетание трево-
ги за состояние 
окружающей 
среды по конкрет-
ным поводам, 
может быть, 
и оправданно, 
а в целом — нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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— Шесть пунктов 
антинаркотической политики — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1990649

Александр Емельяненков

И
менные «Барс», «Панте-
ра», «Волк», «Тигр», «Ле-
опард», «Вепрь», «Ге-

пард» — в такой последователь-
ности приходили на Северный 
флот новые многоцелевые атом-
ные подлодки проекта 971 «Щу-
ка-Б». Те самые подводные охот-
ники, что образуют 24-ю диви-
зию Подводных сил ВМФ Рос-
сии, которую однажды и навсег-
да окрестили «звериной».

Алексей Буриличев, Сергей 
Справцев, Алексей Дмитров, 
Дмитрий Маслов — в такой по-
следовательности становились 
Героями России командиры 
именных АПЛ и командиры 
вторых экипажей, выполняв-
шие на этих подлодках особо 
сложные и сопряженные с ри-
ском задачи боевой службы. 

Капитану I ранга Дмитрию 
Маслову звание Героя Россий-
ской Федерации присвоено 
только что. Известие пришло 
на этой неделе и застало быв-
шего командира АПЛ «Гепард» 
уже в должности начальника 
штаба дивизии. Какой именно 
дивизии, в пресс-релизе Север-
ного флота не уточняется, но и 
без того понятно, что «звери-
ной».    

Далеко не всякое соедине-
ние однотипных кораблей, их 
конструкторы и строители мо-
гут похвастаться тем, что за 
успешное несение боевой 
службы на этих АПЛ не одна 
сотня военных моряков отме-
чена высокими наградами, а 
командиры четырех экипажей 
будут в мирное время удостое-
ны звания Героя России. 

Санкт-Петербургское мор-
ское бюро машиностроения 
«Малахит», его конструкторы 
Георгий Чернышов и Юрий Фа-

рафонтов, где созданы субма-
рины этой серии, могут. И ко-
рабелы «Севмаша», ответст-
венные сдатчики этих кора-
блей Владимир Чувакин, Вик-
тор Сорокин, Леонид Березов-
ский, Виктор Кузнецов имеют 
полное право. 

А сформированная четверть 
века назад, в октябре 1985 
года, 24-я дивизия многоцеле-
вых атомных подводных лодок 
может гордиться своими кора-
блями, их экипажами и дости-
ж е н и я м и .  К о м а н д и р  А П Л 
«Волк» Алексей Буриличев 
стал Героем России в 1996 году. 
Командир АПЛ «Пантера» 

Сергей Справцев — в 1999-м. 
Командир 608-го экипажа 
Алексей Дмитров — в 2012-м.  

Капитан I ранга Дмитрий 
Маслов, удостоенный звания 
Герой России в декабре 2020-
го, пришел в 24-ю дивизию сра-
зу после военно-морского учи-
лища и служит здесь уже более 
20 лет. «Он последовательно 
прошел путь от младшего офи-
цера экипажа многоцелевой 
атомной подводной лодки до 
командира корабля и началь-
ника штаба соединения», — го-
ворится в официальном сооб-
щении Северного флота. А выс-
шей награды удостоен «за вы-

полнение специальных задач, 
связанных с риском для жизни 
во время одного из дальних по-
ходов». 

Как можно предположить, 
этот поход был совершен на 
АПЛ «Гепард», которая в 2014—
2015 годах проходила ремонт 
на судоремонтном заводе «Не-
рпа», а в начале 2016-го верну-
лась в боевой состав Северного 
флота. Именно в этот период 
(2016—2018) командиром «Ге-
парда» был капитан I ранга 
Дмитрий Маслов, указывает 
портал «Штурм глубины».  

Капитан 1 ранга Дмитрий Маслов 
на фоне АПЛ «Гепард», 2020 год.

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

НАГРАДА Золотая Звезда нашла командира АПЛ «Гепард»
в штабе «звериной» дивизии

Четвертый герой
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ПОДДЕРЖКА Уточнен 
перечень сведений 
об автомобиле, 
перевозящем инвалида 

Ограничены 
во времени

Елена Манукиян

При внесении сведений об автомобиле в Федеральный 
реестр инвалидов теперь нужно указывать дату начала 
и окончания эксплуатации транспортного средства, и 
она не может превышать срок, на который человеку 
установлена инвалидность. Приказ минтруда об этом 
вступает в силу с 20 декабря. 

Как пояснили в ведомстве, право на льготный до-
ступ к специальным местам на парковке с 1 января 
2021 года будет проверяться исключительно на осно-
вании сведений из Федерального реестра инвалидов. 
Дополнительная информация о транспортном средст-
ве требуется в связи с тем, что данные о нем в системе 
можно менять неограниченное число раз.

«Уже сейчас гражданину с инвалидностью доста-
точно направить сведения об автомобиле, которым он 
пользуется, в реестр через личный кабинет портала го-
суслуг, и они обновятся в течение 15 минут. При этом 
также можно вносить машины такси и каршеринга. В 
свою очередь администраторы парковочных про-
странств получают подтверждение права гражданина 
на льготную парковку также с помощью сведений из 
Федерального реестра инвалидов», — рассказали в 
минтруде. В пилотном режиме система заработала с 1 
июля, и к декабрю возможностью упрощенного поряд-
ка оформления льготной парковки воспользовались 
более 190 тысяч граждан с инвалидностью.

Когда знак «Инвалид» выдавался учреждением ме-
дико-социальной экспертизы, это требовало личной 
явки и не позволяло оперативно менять сведения об 
используемом автомобиле. Право на бесплатную пар-
ковку на специальных парковочных местах имеют 
транспортные средства, управляемые и (или) перево-
зящие инвалидов I и II группы, детей-инвалидов, инва-
лидов III группы, имеющих ограничение способности 
к самостоятельному передвижению любой степени 
выраженности. Инвалиду или его представителю нуж-
но подать заявление об использовании автомобиля в 
Пенсионный фонд России через портал госуслуг, лич-
ный кабинет Федерального реестра инвалидов в элек-
тронном виде. Если гражданин не зарегистрирован на 
госуслугах, он может обратиться в МФЦ.  

ЖИЛЬЕ Число домов 
со спецсчетами 
на капремонт увеличилось 
почти вдвое

Накопление 
капитального

Марина Трубилина

Все больше домов переходит на накопление средств на 
капитальный ремонт на специальных счетах. Однако 
процесс идет достаточно медленно, отмечается в ис-
следовании фонда «Институт экономики города».

Сейчас на спецсчетах копят деньги около 96 тысяч 
многоквартирных домов из 725 тысяч, включенных в 
программы капремонта. Это 21% домов по площади. 
Пять лет назад их было только 56 тысяч. Но после 2017 
года ежегодный прирост доли домов со спецсчетами за-
медлился и увеличивается только на один процентный 
пункт в год. При таких темпах половина домов перейдет 
на спецсчета только через 35 лет, отмечают в Институте 
экономики города. 

При этом ситуация в регионах очень отличается. Так, 
в Удмуртии спецсчетами пользуется 47% домов (74% по 
площади), а, к примеру, на Сахалине — лишь 1% (1,31% 
по площади). По мнению авторов исследования, на это 
влияет информированность жителей, возможность по-
лучить методическую помощь, а также позиция и под-
держка местных властей. 

Средняя площадь домов, которые пользуются спец-
счетами, в 1,8 раза больше, чем у домов, которые копят 
в «общем котле» — 
5,6 тысячи кв. м про-
тив 3,1 тысячи кв. м. 
Единственное 
исключение — Ир-
кутская область, где 
площади одинако-
вы. Поскольку дома 
большой площади 
строятся в основ-
ном в последние 20 
лет, это свидетельст-
вует о том, что спец-
счет выбирают чаще всего жители относительно новых 
домов, отмечают в ИЭГ. К середине 2020 года на спец-
счетах хранилось более 137 млрд рублей, на 70% боль-
ше, чем в 2017 году. При этом на капремонт ежегодно 
расходовалось только 10—23 млрд рублей. Это объясня-
ется необходимостью первоначального «накопления 
капитала», считают в ИЭГ, срок которого зависит от сто-
имости ремонта, площади дома и размера взноса.

В среднем дома со спецсчетами накопили на ремонт 
по 2 млн рублей. Это сопоставимо со стоимостью заме-
ны одного лифта (2—3 млн рублей). Но из-за разницы в 
размере взносов жителям одинаковых домов нужно ко-
пить на ремонт всех лифтов по-разному: в Москве — от 7 
до 10 лет, в Удмуртии 12—17 лет, а, например, в Ульянов-
ской области — 17—22 года. Если же лифты необходимо 
заменить в более ранние сроки, то собственники просто 
не смогут выполнить эти обязательства. «Устанавливая 
заниженный размер взноса, регионы фактически лиша-
ют собственников возможности самостоятельно спра-
виться с проведением дорогостоящих работ», — считают 
авторы исследования. Принять решение о повышении 
взноса собственники могут самостоятельно. Однако это 
могут не поддержать небогатые жители — превышение 
взносов над минимальным уровнем не учитывается при 
установлении субсидий на оплату ЖКУ и при выплате 
компенсаций пожилым гражданам и инвалидам. 

Порядок использования спецсчетов необходимо со-
вершенствовать, считают авторы исследования. К при-
меру, дать возможность быть владельцами спецсчетов 
товариществам собственников жилья, жилищным коо-
перативам, которые доверили управление домом дру-
гой организации. Расширить число банков, где можно 
открывать спецсчета (сейчас их всего восемь). По-преж-
нему не решена проблема обесценивания накоплений 
из-за инфляции: хотя средства на капремонт можно хра-
нить на депозите, доход все равно ниже инфляции. Необ-
ходимо развивать и кредиты для владельцев спецсчетов. 
Пока их выдает только один банк.  

РЕСУРСЫ 

Цены на нефть 
выросли 
от рыночного 
оптимизма

НАСТРОЕНИЕ 
НЕ ПОДКАЧАЛО
Сергей Тихонов

Стоимость нефти марки Brent 
приближается к 52 долларам за 
баррель — уровню, на котором 
котировки находились до кри-
зиса, в феврале этого года, ког-
да еще мало кто ожидал развала 
первой сделки ОПЕК+. Нефтя-
ные цены не реагируют на нега-
тивные новости об усилении 
карантинов в Европе и сниже-
нии спроса в США и берут одну 
вершину за другой. 

Только на новостях об 
успешном испытании вакцин от 
COVID-19, а потом о начале вак-
цинации в некоторых странах 
котировки прибавили с конца 
октября 30%, поднявшись до 50 
долларов за баррель. Последний 
толчок к росту они получили 
после публикации данных 
Управления энергетической ин-
формации (EIA) о сокращении 
запасов в США по итогам прош-
лой недели на 3,1 млн баррелей 
и снижение производства не-
фти в стране на 100 тысяч бар-
релей в сутки.

О позитивном настрое рын-
ка говорит факт, что неделей ра-
нее он почти не отреагировал на 
обратную информацию EIA о 
росте запасов в США почти на 
15,2 млн баррелей. Но чрезмер-
ный оптимизм несет и дополни-
тельные риски.

«Рост цен на нефть выше 50 
долларов повышает опасность 
последующей коррекции, по-
скольку котировки все больше 
не отражают текущие фунда-
ментальные показатели спроса 
и прогнозы по его увеличению 
на ближайшие месяцы, — гово-
рит глава отдела стратегий на 
товарно-сырьевом рынке Saxo 
Bank Оле Хансен. По его мне-
нию, рынок растет, подпитыва-
емый оптимизмом в отношении 
вакцин, а также ослаблением 
доллара.

Кроме того, нефть дорожает 
благодаря усилению инфляци-
онных ожиданий после расши-
рения стимулов со стороны 
крупнейших центральных бан-
ков, считает аналитик «Откры-
тие брокер» по товарным рын-
кам Оксана Лукичева. Вчераш-
ние заявления ФРС США и по-
чти достигнутые договоренно-
сти конгресса США о програм-
ме стимулирования экономики 
обещают длительный период 
сверхмягкой денежно-кредит-
ной политики. Это приводит к 
росту инфляции, что ожидается 
и в этот раз, а цены на все сы-
рьевые товары, в том числе и на 
нефть, реагируют ростом. С 
точки зрения Лукичевой, фун-
даментально рынок нефти оста-
ется слабым, несмотря на нача-
ло вакцинации.

Эксперты сходятся во мне-
нии, что рынок немного пере-
грет и в начале 2021 года можно 
ожидать некоторой коррекции 
цен на нефть. По мнению Хансе-
на, в первой половине 2021 года 
котировки могут вернуться в 
район 45 долларов за баррель, 
но затем последует период ста-
билизации, а в дальнейшем 
можно ожидать роста нефтяных 
цен до 60 долларов.

Немного иную точку зрения 
высказал директор по анализу 
финансовых рынков и макроэ-
кономики УК «Альфа-Капитал» 
Владимир Брагин. «По факту 
сейчас на рынке дефицит пред-
ложения, но пока еще высокий 
уровень товарных запасов не-
фти в хранилищах не позволяет 
цене быстро расти, — считает он. 
— Перегрева рынка сейчас нет, 
но рост цен на нефть поставит 
перед ОПЕК+ задачу выбора 
приоритета: высокие цены или 
сохранение рыночной доли. 

ПРЕЦЕДЕНТ Компания «РТ — Социальная сфера»помогает 
реализовать нацпроект «Здравоохранение» 

200 машин для жизни
Петр Аннин 

Б
олее 200 новеньких 
машин «скорой помо-
щи», на приобретение 
которых было потра-
чено более 1 млрд ру-
блей, — таковы первые 
цифры за 2020 год 
проекта по обновле-
нию автопарка «ско-

рой помощи» за счет частных 
инвестиций. Проект реализуют 
автономная некоммерческая 
организация «Агентство инве-
стиций в социальную сферу» 
совместно с Госкорпорацией 
«Ростех». На обновление авто-
парка в очень сложный для си-
стемы здравоохранения год 
пандемии нового коронавируса 
не было потрачено ни одного 
бюджетного рубля. В Кемеров-
ской, Самарской и Свердлов-
ской областях автомобили «03» 
будут работать на линии, а их 
обслуживание — начиная от 
оплаты труда водителя, покуп-
ки топлива и заканчивая теку-
щим ремонтом — возьмет на 
себя дочерняя структура «Ро-
стеха» компания «РТ — Соци-
альная сфера».

«Изношенные спецавтомо-
били, которые должны достав-
лять врача к больному макси-
мум за 20 минут, зачастую не 
позволяют успеть прибыть на 
вызов в нормативный срок, — 
отметили в «РТ— Социальная 
сфера». — Для кого-то даже ми-
нутная задержка медиков в 
пути может оказаться крити-
ческой. Поэтому очень важно 
обеспечить врачей, работаю-
щих в этом году с максималь-
ной нагрузкой, самым надеж-
ным и удобным транспортом».

Еще один важный фактор — 
разгрузка главных врачей 
станций и заведующих отделе-
ниями «Скорой помощи» от 
непрофильных забот о ремонте 
машин, закупке топлива и за-
пчастей. Все эти обязанности 
ложатся на плечи оказываю-
щей услугу организации, а 
сами главные врачи могут уде-
лить больше времени лечебной 
работе, организации труда ме-
диков.

Водители машин «03» пере-
ходят на работу в штат предо-
ставляющей услугу организа-
ции, при этом им сохраняются 
и зарплата, и социальное обес-
печение в полном объеме. Но 
вместо отбегавшей свое техни-
ки получают новенькие ком-
фортные автомобили, на кото-
рых работать намного проще и 
удобнее. 

Выездные бригады уже оце-
нили оснащение новых машин 
— современные приборы и ап-
параты позволяют эффективно 
оказывать помощь заболев-
шим и пострадавшим даже в са-
мых тяжелых состояниях . 
Удобно расположенные и эрго-

номичные инструменты для 
спасения жизни позволяют ме-
дикам выполнять манипуля-
ции, которые раньше могли 
быть проведены только в боль-
нице.

Довольны и региональные 
власти — для них появление в 
областных больницах новень-
ких «скорых» в 2020 году не 

стоило ни копейки. В этом году 
такое обстоятельство особен-
но ценно — нерабочие дни, свя-
занные с пандемией ограниче-
ния и необходимость постоян-
но принимать оперативные ре-
шения по лечению заболевших 
ковидом привели к тому, что 
доходы бюджетов сократи-
лись, а расходы выросли. Поэ-

тому изыскать собственные 
резервы на обновление авто-
парка «03» своими силами 
было бы довольно трудно. 

Отечественная автомобиль-
ная промышленность и произ-
водители медицинского обору-
дования получили выгодные 
оплаченные заказы. 

«Программа рассчитана на 
пять лет — именно такой срок 
службы автомобилей «скорой 
помощи» установили произво-
дители, — добавили в компании 
«РТ — Социальная сфера». — За-
тем надо будет приобретать 
новые машины. Естественно, 
мы не оставим регионы и не от-
кажемся от их поддержки. Нао-
борот, будем расширять и мас-

штабировать программу. На 
очереди еще пять регионов в 
пяти других федера льных 
округах. Они добавятся к ны-
нешним трем и в итоге все во-
семь федеральных округов бу-
дут охвачены. А затем будем 
расширять программу вглубь 
каждого округа».

Кроме новых автомобилей 
для бригад службы скорой по-
мощи «РТ — Социальная сфе-
ра» начала обновлять и мо-
бильные медицинские ком-
плексы. Их поставляют в реги-
оны в рамках национального 
проекта «Здравоохранение». 
На будущий год эти поставки 
станут шире по географии и 
больше по числу поставленных 
автомобилей.

Компания «РТ — Социаль-
ная сфера» начала обновлять 
медоборудовние и в россий-
ских больницах. За счет боль-
шого объема поставок, удалось 
добиться лучших цен от произ-
водителей, тем самым сэконо-
мив значительное количество 
бюджетных средств, отмечают 
в компании.

Власти регионов считают, 
что в непростой год пандемии 
COVID-19 у государства поя-
вился надежный партнер по 
модернизации социальной ин-
фраструктуры. Компания «РТ 
— Социальная сфера» взяла на 
себя комплексное решение 
сразу нескольких задач. Это и 
обновление медицинского ав-
топарка, и закупка тяжелой 
медицинской техники, и появ-
ление новых социальных учре-
ждений». Причем все было вы-
полнено  в полном объеме и 
точно в срок, без единого сры-
ва или проволочки.  

Новые машины «скорой» пришли в регионы как раз в тот год, когда из-за пандемии система здравоохранения работает с максимальной нагрузкой.

А К Ц Е Н Т

Для региональных властей появление 
в областных больницах новых «скорых» 
в 2020 году не стоило ни копейки

Котировки растут 
на надеждах 
по поводу вакци-
ны и на ослабле-
нии доллара

Тонкий расчет
Адвокат Вячеслав Голе-
нев обратил внимание, 
что проект постановле-

ния пленума открывает возмож-
ность делать поручительство под 
обязательства, возникающие из 
недействительности сделок.

«Представим ситуацию — 
приобретена квартира, но впо-
следствии родственник продав-
ца оспаривает сделку по мотиву 
нарушений при первоначаль-
ной приватизации квартиры 
продавцом или притворности 
сделки купли-продажи, — рас-
сказывает он. — На такой случай 
можно установить, что прода-
вец или третье лицо выступает 
поручителем за исполнение 
обязанности по возврату де-
нежных средств покупателю».

Потребовать признать сдел-
ку притворной могут, напри-
мер, кредиторы бывшего хозяи-
на квартиры. Мол, таким обра-
зом он пытался уйти от распла-
ты: распродать имущество, по-
прятать деньги и объявить себя 
банкротом.  Если же квартира 
получена в наследство, через 
какое-то время оспорить сделку 
могут другие наследники. И так 
далее и тому подобное. Как поя-

сняет Вячеслав Голенев, в слу-
чае признания сделки недейст-
вительной вопрос добросовест-
ности или недобросовестности 
покупателя даже не ставится. В 
данном случае это не играет 
роли. Соответственно, покупа-
тель может остаться без ничего.

«Не стоит путать расторже-
ние договора и признание сдел-
ки недействительной. Юриди-
чески это разные понятия, — го-
ворит адвокат. — При расторже-
нии стороны должны вернуть 
все как было. Одна сторона воз-
вращает имущество, другая — 
деньги. Причем при расторже-
нии можно взыскать не только 
деньги, но и убытки».

Но в том-то и дело, что не-
редко договор покупки кварти-
ры не расторгается, а признает-
ся недействительным. 

«В случае признания сделки 
судом недействительной как 
оспоримой или ничтожной этой 
сделки для правопорядка как бы 
не существовало вовсе, — гово-
рит адвокат. — Отсюда вытекают 
совсем другие последствия для 
продавцов и покупателей».

Если квартира была прива-
тизирована или, скажем, прода-

вец признан невменяемым,  то 
истец будет доказывать, что де-
нег никто не получил, якобы это 
покупатель воспользовался 
проблемами истца. Допустим, 
из квартиры в свое время выпи-
сали ребенка или инвалида, и 
они не поучаствовали в прива-
тизации, а защитить свои права 
вовремя не смогли. Или что на-
стоящий хозяин квартиры был 
невменяемый, а тот, кто прода-
вал ее по доверенности, оказал-
ся мошенником и исчез. Вари-
антов много, и все они грустные 
для покупателя, потому что 
крайним остается он.

Проверка в банке не спасает. 
Банковские юристы, по сути, ни 
за что не отвечают и умеют 
только красиво продавать свои 
услуги. Если же сделка призна-
ется недействительной, дол-
жник остается наедине со свои-
ми проблемами: он по-прежне-
му должен банку, так как ипоте-
ку с него никто не спишет. А 
квартиру придется отдать.

Защищает человека только 
оформление сделки у нотариу-
са, так как нотариус несет пол-
ную имущественную ответст-
венность. Если он допустит 
ошибку, то возместит ущерб. 
Нотариальное оформление по-
зволяет отсечь мошенников на 
этапе оформления сделки, так 
как нотариус знает подводные 
камни. Шансы же получить го-
сударственное возмещение в 
случае признания сделки недей-
ствительной ничтожно малы. 
Да, соответствующий закон 
есть, но процедура сложна, слу-
чаи единичны, и главное усло-
вие — возмещение могут полу-
чить только покупатели, при-
знанные добросовестными. При 
признании сделки недействи-
тельной статуса «добросовест-
ного покупателя» люди могут и 
не получить.  

1

В среднем дома 
со спецсчетами 
накопили 
на ремонт
по 2 млн рублей

ЦИК

Центральная избирательная комис-
сия утвердила результаты учета объема 
эфирного времени, затраченного в ноя-
бре 2020 года на освещение деятельности 
каждой парламентской партии в обще-
российских и региональных телерадио-
программах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о 
соблюдении в ноябре 2020 года государ-
ственными общедоступными телекана-
лами и радиоканалами, учрежденными и 
распространяемыми федеральным госу-
дарственным унитарным предприятием 
«Всероссийская государственная телеви-
зионная и радиовещательная компания» 
(ФГУП «ВГТРК»), требования Федераль-
ного закона «О гарантиях равенства пар-
ламентских партий при освещении их 
деятельности государственными обще-
доступными телеканалами и радиокана-
лами».
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Покупатели часто не подозревают, что у сделки есть темная сторона.
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Прямая речь

КТО ЗАМЕНИТ ЛЕГЕНДАРНУЮ «БУХАНКУ»
Алексей Гончаренко, начальник управления 
министерства здравоохранения Кемеров-
ской области:
— Новые автомобили от «РТ — Социальная сфера» 

поступили в Кузбасс летом нынешнего года. Прежде 

всего это «ГАЗель NEXT» класса С-5 для бригад ане-

стезиологии и реанимации — пожалуй, самый надеж-

ный из отечественных автомобилей, использующих-

ся для работы службы скорой медицинской помощи. 

А также по контракту мы получили машины марки 

«Соболь» класса В-8 (современная альтернатива ле-

гендарному «УАЗу»-«буханке») и «ГАЗели Бизнес 

4*4» класса В-26. Последние, конечно, несколько 

уступают в комфорте «ГАЗели NEXT», но все равно 

они, будучи новыми транспортными средствами, 

значительно улучшили условия труда медицинских 

работников.

Все полученные машины отправили в Новокузнецк. 

Отзывы о них только положительные: в основном 

потому, что еще совсем недавно сотрудникам город-

ской «скорой» приходилось работать на автомоби-

лях с большой степенью износа.

Опыт работы в новых условиях в сотрудничестве с 

компанией «РТ — Социальная сфера» показал готов-

ность региона к реализации подобных проектов.

Дмитрий Лисица, главный врач
Волжской ЦРБ Самарской области: 
— Волжская центральная районная больница уже по-

лучила машины — передвижные флюорографы и 

маммографы. Теперь эти виды медицинской помощи 

станут более доступными, особенно это актуально 

для сельских территорий. Фактически каждая маши-

на — это передвижной диагностический пункт.

Сейчас мобильные комплексы оказывают диагности-

ческую помощь жителям населенных пунктов района. 

Передвижной маммограф будет работать в Курумоче, 

затем — в Смышляевке, Рождествено, Черноречье.

Подготовили Юлия Потапова (Кемерово),
Ирина Чечурина (Самара)

МЕДИЦИНА Минздрав готовит 
к запуску новые сервисы 
для врачей и пациентов

Искусственный 
разум начал прием

Елена Манукиян

В 2021 году минздрав планирует 
внедрение новых сервисов с 
искусственным интеллектом, ко-
торые будут помогать медикам в 
принятии врачебных решений, 
рассказал замминистра здравоох-
ранения Павел Пугачев на конфе-
ренции «Найди своего доктора».

Искусственный интеллект 
может быть полезным при поста-
новке диагноза и выборе подхо-
дящего лечения. Он проанализи-
рует всю имеющуюся медицин-
скую информацию о конкретном 
заболевании у каждого отдельно-
го пациента, подскажет специа-
листу, какие методы лечения и 
препараты были наиболее эф-
фективны за всю историю вра-
чебной практики.

Новые сервисы появятся и для 
пациентов в личном кабинете на 
портале госуслуг в рамках супер-
сервиса «Моё здоровье». «Там бу-
дут храниться все электронные 
медицинские документы гра-
ждан, у которых появится воз-
можность управлять своей меди-
цинской информацией, предо-
ставлять доступ к ней врачам как 
в государственных, так и платных 
клиниках», — напомнил Пугачев.  

По его словам, возможности 
телеконсультаций, которые уже 
доступны на портале госуслуг 
жителям некоторых регионов, 
будут расширяться.

В этом году каждая четвертая 
дистанционная консультация 
между врачом и пациентом 
прошла в Москве, рассказали 
«РГ» в компании VEB Ventures. 

Вторым регионом-лидером в 
Центральном федеральном 
округе стала Ивановская об-
ласть. В Северо-Западном феде-
ральном округе телемедуслуги 
пользуются наибольшей попу-
лярностью у жителей Санкт-Пе-
тербурга. Лидеры по обращени-
ям к онлайн-врачам в Приволж-
ском федеральном округе — Та-

тарстан и Башкортостан, в Юж-
ном ФО — Краснодарский край, в 
Уральском — Свердловская об-
ласть. Самая популярная тема 
обращений — диагностика, про-
филактика или лечение корона-
вируса. Наиболее активны теле-
пациенты в возрасте 25—40 лет, 
70% из них — женщины. Они об-
ращаются к врачам онлайн как 
по вопросам своего здоровья, так 
и по вопросам здоровья членов 
семьи, в особенности детей.  

Через портал гос-
услуг граждане 
получат возмож-
ность управлять 
своей медицин-
ской информа-
цией, предостав-
лять доступ к ней 
врачам
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ПАРАЛЛЕЛИ За право остаться с «Джокондой» тет-а-тет 
посетитель французского музея заплатил 80 тысяч евро  

Ставки для Лувра 

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Т
акого необычного 
аукциона, инициато-
ром которого стал 
знаменитый Лувр, в 
Париже еще не было. 
Из-за антиковидных 
мер музей закрыт, и в 
лучшем случае возоб-
новит работу только в 

середине января. 
Для того чтобы хоть в какой-

то мере восполнить финансо-
вые потери, понесенные за про-
шедшие месяцы карантина, его 
администрация решила выста-
вить на торги необычные лоты, 
способные очаровать любите-
лей искусства. Для организации 
торгов Лувр привлек солидные 
аукционные дома «Кристис» и 
«Друо». При этом для проведе-
ния торгов был избран необыч-
ный формат.

— Как правило, такие акции 
проходят непосредственно 

«вживую» в аукционных залах, 
— рассказала «РГ» представи-
тельница пресс-службы Лувра 
Жанна Сканвик. — Но по понят-
ным причинам сейчас это было 
просто невозможно. Поэтому 
торги проводились только по 
интернету на платформах 
«Кристис» и «Друо». Причем не 
в один день, а на протяжении 
двух недель. Участие в нашей 
акции, а мы ее назвали «Ставки 
для Лувра», приняли представи-
тели 24 стран.

И надо сказать, результаты 
торгов превзошли самые сме-
лые ожидания. Одним из самых 
знаковых лотов было право 
присутствовать на ежегодном 
осмотре «Моны Лизы». При 

стартовой оценке в 10–30 тысяч 
евро лот ушел за 80 тысяч. Прав-
да, приобретатель этой возмож-
ности, как сообщила Жанна 
Сканвик, предпочел остаться 
инкогнито. Теперь он сможет 
присоединиться к небольшой 
группе экспертов, которые раз в 
год, обычно осенью, вынимают 
шедевр из витрины пуленепро-
биваемого стекла и в течение 
суток исследуют его состояние. 
Лишь изредка на эту процедуру 
приглашают иностранных зна-
менитостей. Так, одной из таких 
последних «избранных» была 
американская рок-звезда Патти 
Смит, которую пригласили в 
Лувр его руководство и мэр Па-
рижа.

Не меньший успех выпал на 
долю двух экскурсий по музею: 
одной ночной исключительно 
при свете фонарей, другой — в 
сопровождении самого дирек-
тора Лувра Жана-Люка Марти-
неса.  За каждую любители 
искусства выложили по 38 ты-
сяч евро. Среди экстраваган-
тных лотов, также нашедших 
покупателей, фигурировали эк-
склюзивный концерт камерной 
музыки в Зале кариатид, где 
французские короли устраива-
ли приемы (42 тысячи евро), 
прогулка по крышам архитек-
турного комплекса Лувра в со-
провождении художника и зна-
тока истории Парижа, скрыва-
ющегося под инициалами JR. 

За 11 тысяч евро был куплен 
романтический ужин на двоих, 
который предлагалось провести 
на верхотуре Арки Каррузель, 
что напротив Лувра. Она была по-
строена в свое время в честь на-
полеоновских побед. Но и это не 
все. Некто, пожелавший оставить 

след в Саду Тюильри, что приле-
гает к музею, выложил 24 тысячи 
евро за право назвать своим име-
нем вновь посаженное там дере-
во и прибить соответствующую 
табличку на одну из скамеек.

К аукциону был привлечен 
целый ряд современных худож-
ников. Картина одного из них, 
абстракциониста Пьера Сула-
жа, принесла в общую копилку 
наибольшую сумму — 1,4 милли-
она евро. Всего же на аукционе 
было выручено 2,365 миллиона 
евро. Эти деньги, как сообщил 
директор музея, пойдут на то, 
«чтобы сделать Лувр более до-
ступным для всех», а если кон-
кретно — на создание студии, по-
священной художественному 
приобщению к прекрасному тех 
слоев общества, которые в боль-
шей степени пострадали от са-
нитарного кризиса.  

В Лувре вокруг «Моны Лизы» 
всегда многолюдно. О том, чтобы 
остаться с шедевром наедине, 
можно только мечтать.

А К Ц Е Н Т

Лувр продал лотов на 2,365 миллиона 
евро

БРЕКЗИТ   Ввоз 
домашних 
животных 
из Британии 
будет 
ужесточен

ХОРЬКАМ 
ПОДЛОЖИЛИ 
СВИНЬЮ
Екатерина Забродина

Домашние питомцы на Альбио-
не одними из первых ощутят по-
следствия «брекзита». С 1 янва-
ря 2021 года, когда закончится 
переходный период после выхо-
да Британии из ЕС, их ветери-
нарные паспорта по ту сторону 
Ла-Манша будут аннулирова-
ны. Владельцам придется изряд-
но потрудиться, чтобы взять 
четвероногих членов семьи в 
поездку на континент. 

Британское министерство 
охраны окружающей среды 
даже выпустило инструкцию о 
том, как путешествовать в Евро-
пу с собаками, кошками и... до-
машними хорьками. Отныне 
они должны иметь «сертификат 
здоровья», выданный ветклини-
кой не позднее чем за десять 
дней до вылета. К слову, полу-
чать его нужно всякий раз зано-
во. Животных придется не толь-
ко заранее прививать от бешен-
ства, но и обязательно чипиро-
вать.  Разрешение на пребыва-
ние в ЕС будет действительно не 
больше четырех месяцев, после 
этого четвероногие путешест-
венники обязаны вернуться в 
Британию. Исключение не сде-
лали даже для собак-поводырей. 
Кстати, один владелец сможет 
ввезти в Европу не больше пяти 
питомцев — разве что только на 
специальные соревнования или 
шоу. Ранее Швейцария, которая, 
как известно, не состоит в Евро-
союзе, но входит в Шенгенскую 
зону,  объявила о том, что лишь 
три аэропорта — в Базеле, Цюри-
хе и Женеве с нового года будут 
пускать британских пассажи-
ров с домашней живностью.  

ПЕРСОНА 

Скончался 
мэр Харькова 
Геннадий 
Кернес

ХАРЬКОВ 
БЕЗ ГОЛОВЫ
Петр Лихоманов

Вчера стало известно о кончине 
многолетнего городского голо-
вы Харькова Геннадия Кернеса. 
Хозяин первой столицы Украи-
ны умер в берлинской клинике 
«Шарите» от последствий коро-
навируса: у прикованного после 
покушения к инвалидной коля-
ске мэра отказали почки. Мас-
штаб личности Геннадия Керне-
са, а также возможные последст-
вия его ухода для украинской по-
литики нельзя недооценить. Биз-
несмен с неоднозначным прош-
лым, он с 2002 года на разных 
должностях руководил вторым 
по величине городом Украины, 
практически не встречая конку-
рентов. Таланты менеджера и 
политтехнолога снискали ему 
популярность среди харьков-
чан, и не только вирусным видео 
с колоритным высказыванием: 
«У тебя лицо скучное, тебе 
никто денег не даст». Работа 
транспорта и ЖКХ, ухоженность 
и чистота города всегда стави-
лись в пример другим област-
ным центрам. Поэтому свои по-
следние выборы Кернес снова 
выиграл в первом туре, уже  пре-
бывая в коме. Кернес оставался 
едва ли не последним украин-
ским политиком старой школы, 
совмещавшим мудрость,  хи-
трость, определенную жест-
кость и способность договорить-
ся с кем угодно к своей выгоде. 
Последнее свойство позволяло 
ему сохранять пост при всех 
президентах. Как видный член 
«Партии регионов» он выступал 
против «евромайдана», однако 
позже обещаниями, обманом и 
силой Кернес  подавил массовые 
выступления земляков против 
госпереворота. Однако новые 
власти не оценили услуги — вско-
ре в Кернеса стрелял снайпер, 
посланный, как предполагали он 
сам и его окружение главой МВД 
Арсеном Аваковым.  
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СВЕТ МОЙ ЗЕРКАЛЬЦЕ
Президентство Джозефа Байдена начинает обрастать 
«мясом» — активно комплектуется администрация, 
объявлены кандидаты почти на все значимые посты. 
Общая логика назначений, а, следовательно, и буду-
щей политики вполне понятны. Опора на коллег из чи-
сла сподвижников Барака Обамы. Максимальное при-
сутствие женщин и небелых. Но в то же время тщатель-
ное избегание представителей левого крыла. Либе-
рально-глобалистская риторика, стремление даже не 
перечеркнуть время Трампа, а демонстративно сте-
реть его, как дурной сон. На деле трампистское насле-
дие, скорее всего, сохранится в целом ряде сфер, но пу-
бличная задача — продемонстрировать, что это не так. 

Нас, естественно, интересует российское направле-
ние. Перемен в Москве никто особенного не предви-
дел, но так уж устроен цикл наших отношений с США, 
что каждая смена в Белом доме инстинктивно вызыва-
ет некоторое шевеление ожиданий. Дабы вдруг не воз-
никло иллюзий, поделюсь собирательным описанием 
того, как видят Россию те, кто, вероятно, будет оказы-
вать влияние на 
формирование по-
литики. Это обо-
бщение — результат 
участия в несколь-
ких обсуждениях с 
американскими 
коллегами за по-
следнее время.

Итак: Россия — 
противник, наце-
ленный на противо-
действие Соединен-
ным Штатам и под-
рыв их позиций ве-
зде, насколько это возможно. Она пребывает в упадке, 
вероятнее всего, необратимом, так что едва ли опасна 
в долгосрочном плане, но сохраняет немалый потенци-
ал для нанесения ущерба Западу сейчас и в краткос-
рочной перспективе. Россия — агрессивна и злонаме-
ренна, это проявляется во всех ее действиях. В отноше-
нии соседних стран — непрекращающееся вмешатель-
ство и давление с целью принудить их вернуться в сфе-
ру российского влияния. На европейской сцене — по-
пытки расшатывания демократических обществ пу-
тем коррупции и поощрения самых отвратительных 
там сил. Что же касается США, то Россия не перестает 
атаковать через киберпространство ее ведомства и ин-
фраструктуру, а также продолжает расшатывать обще-
ственные устои, хотя на выборах в этот раз враждеб-
ным усилиям удалось поставить заслон. 

Более умеренные комментаторы и аналитики ню-
ансируют, что, мол, и американцы отчасти виноваты, 
что она (Россия) стала такой. И надо все-таки иметь 
что-то вроде позитивной программы, например, обо-
значить возможность отмены каких-нибудь санкций, 
если Москва изменит свое поведение в том или ином 
вопросе (само такое допущение считается уступкой). 
Но в целом этот крайне отталкивающий портрет явля-
ется консенсусным и общепринятым в рядах внешне-
политического и стратегического сообщества США.

Любопытно, что значительная часть этого сообще-
ства полагает, что Вашингтон на самом деле настроен 
в отношении Москвы конструктивно. В том смысле, 
что, несмотря на все вышеизложенное, должен и готов 
иметь с ней дело. Конечно, на своих условиях, не пре-
кращая и даже наращивая давление, но тем не менее. 
Потому что есть темы, по которым сотрудничество с 
Россией неизбежно. Например, ядерные вооружения 
и стратегическая стабильность. Приходящая админи-
страция считает необходимым продлить СНВ и про-
должать разговор дальше. Но только никаких условий 
со стороны Кремля, потому что ему якобы это надо 
больше Белого дома. Где еще не избежать взаимодейст-
вия с Россией? Без особого энтузиазма упоминается 
климат, совсем уже вяло Арктика.

Ну а что же в 
этой ситуации со-
бираются предпри-
нять американцы? 
Не стесняться да-
вать отпор устрем-
лениям Москвы.  
Прежде всего, есте-
ственно, в самых 
опасных, по их мне-
нию, проявлениях 
русской агрессии — 
кибератаках на 
США и их союзни-
ков. Ни в коем слу-
чае Белый дом не 
должен признавать, 
что Россия имеет 
какие-то особые 
права касательно стран-соседей и постсоветского про-
странства. Он должен вообще перестать смотреть на 
них сквозь призму того, как отношения США с ними 
воспримет Россия, в этом была, как многие говорят, 
ошибка Обамы. Максимально вернуть распуганных 
Трампом союзников, чтобы сдерживать Кремль сов-
местно. Работать напрямую с российским обществом 
в обход государства всеми способами, какими возмож-
но, поддерживать и поощрять его к самореализации. 

Описанная картина американского видения мира 
не является преувеличением, скорей квинтэссенцией. 
Справедливости ради надо сделать оговорку: в практи-
ческой деятельности американской администрации 
придется, безусловно, проявлять некую гибкость и 
идти на ситуативные компромиссы с Москвой, когда 
ей это понадобится. Но легко вообразить вероятную 
степень и пределы той самой гибкости при подобных 
предпосылках.

Что делать в ответ России? Ничего. Сложившееся 
восприятие со стороны США ей сейчас не изменить, 
что-то доказывать и вообще как-то реагировать на по-
добные нападки и обвинения бессмысленно. Рецепт 
один, который уже приходилось выписывать: поста-
раться минимизировать американский фактор в рос-
сийской политике и проводить курс исходя из текущих 
задач. Настанет время, когда отношения потребуются 
вновь обеим сторонам. Но не сейчас.  

Россия должна 
постараться 
минимизировать 
американский 
фактор в своей 
политике

Значительная 
часть умеренных 
американских 
экспертов полага-
ет, что Вашингтон  
настроен в отно-
шении Москвы 
конструктивно

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

АРСЕНАЛ Плавающий и «летающий» танк успешно испытан на море 
и в субтропиках

Бегущий по волнам
Сергей Птичкин

И
спытания, проходившие 
в акватории Черного 
моря, подтвердили, что 

боевая машина без подготовки 
преодолевает водные преграды 
при волнении моря до 3 баллов. 
А также может вести стрельбу 
на плаву и выходить на неподго-
товленный берег.

Лучшим плавающим танком 
ХХ века признан советский ПТ-

76. Все говорит о том, что рос-
сийский «Спрут-СДМ1» уна-
следует пальму первенства и на 
ближайшие десятилетия станет 
лучшим в своем классе.

Легкий танк нового поколе-
ния представляет собой боевую 
бронированную гусеничную 
плавающую машину с артилле-
рийско-ракетным комплексом 
вооружения калибра 125 мм. 
Он может без дозаправки совер-
шать марши на расстояние 500 

км, транспортироваться десан-
тными кораблями и самолетами 
военно-транспортной авиации, 
десантироваться посадочным и 
парашютным способом вместе 
с экипажем на борту. 

По огневой мощи «Спрут-
СДМ1» не уступает танкам Т-80 
и Т-90, а по подвижности на 
суше их превосходит. К тому же 
стоит повторить, он хорошо 
плавает. «Спрут-СДМ1» спосо-
бен вести боевые действия в 

условиях высокогорья и жарко-
го тропического климата, что 
подтвердили прошедшие испы-
тания.

«С учетом своего назначе-
ния машина должна соответст-
вовать очень серьезным требо-
ваниям. В ходе госиспытаний 
легкий танк подвергся экстре-
мальным проверкам в море, в 
средней полосе России и суб-
тропиках, где температура воз-
духа достигала +40 градусов, и 
прошел их успешно. На начало 
следующего года намечены ис-
пытания в условиях низких 
температур. Можно ожидать, 
что показанные «Спрутом» 
возможности заинтересуют и 
зарубежных заказчиков», — за-
явил индустриальный директор 
кластера вооружений Госкор-
порации «Ростех» Бекхан Оздо-
ев.  По результатам госиспыта-
ний конструкторской докумен-
тации должна быть присвоена 
литера «О1», позволяющая 
приступить к серийному выпу-
ску машин.  

«Спрут-СДМ1» эффектно 
демонстрировался в ходе воен-
но-технического форума «Ар-
мия-2020». И очень заинтере-
совал военных Индии. Перего-
воры о приобретении первой 
партии этих плавающих тан-
ков, по информации индий-
ских СМИ, начались минув-
шим летом.  

«Спрут-СДМ1» не только обладает высокой маневренностью на суше, но и уверенно держится на плаву даже 
при волнении в три балла.

— Видео: внутреннее устройство 
плавающего танка 
rg.ru/art/1957899

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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Как рассказал Василий 
Пискарев, предлагае-
мая статья  предусма-

тривает до 5 лет лишения свобо-
ды за незаконную коллектор-
скую деятельность. Те же дейст-
вия, совершенные организован-
ной группой, предлагается на-
казывать лишением свободы на 
срок до 12 лет. 

Надо подчеркнуть: «черные 
коллекторы» редко действуют в 
одиночку, они любят объеди-
няться в стаи, так легче портить 
людям жизнь.

Разработчик законопроекта 
отметил, что от граждан посту-
пает огромное число жалоб на 
«выбивание» коллекторами 
долгов с применением к дол-
жнику, его близким, а иногда и к 
его коллегам или соседям физи-
ческой силы, угроз уничтоже-
нием или порчей имущества.

По его словам, только за 
2018 и 2019 годы в Федераль-
ную службу судебных приста-
вов поступило более 47 тысяч 
жалоб на действия коллекторов.

«Цифра более чем внуши-
тельная. И она доказывает, что 
существующие меры ответст-
венности неэффективны», — 
сказал Василий Пискарев.

Летом сообщалось, что поло-
жительный отзыв на проект уже 
дал Центробанк. После того как 
придут отзывы из правительст-
ва и Верховного суда России, 
инициативу планируется вне-
сти в Госдуму.

Правительство страны в це-
лом поддержало законопроект. 
При этом правительственные 
эксперты высказали определен-
ные технические замечания 
к инициативе.  

1



7Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 декабря 2020
пятница № 285 (8339)

МедицинаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АКТУАЛЬНО Какая 
дыхательная гимнастика 
нужна после COVID-19

Выписан 
рецепт: петь!

Руслан Мельников, «Российская газета», Элиста

В Калмыкии начали действовать специальные мастер-
классы для медиков, которые работают с больными, 
перенесшими коронавирус. Специалисты-реабилито-
логи обучают коллег-врачей специфической оздорови-
тельной дыхательной гимнастике, чтобы те могли про-
водить занятия со своими пациентами.

Обучение проходит в поселке Верхний Яшкуль. 
На базе санаторной школы-интерната здесь недавно от-
крылся инфекционный госпиталь, который стал допол-
нительным подразделением Республиканской больни-
цы имени Жемчуева.  Для реабилитации выздоравлива-
ющих после COVID-19 используем упражнения, на-
правленные на укрепление дыхательной мускулатуры.

— Тяжелым пациентам, — говорит врач-реабилито-
лог Нюдля Даваева, — сначала  наращиваем нагрузку. 
Сначала они учатся устойчиво сидеть в постели. Потом 
стоять, ходить по палате. Потом  выходят в коридор и 
на лестницу. Обязательно включаем в комплекс звуко-
вую гимнастику,  помогающую формированию пра-
вильного чередования фаз вдоха, выдоха и дыхатель-
ной паузы. Днем  с больными «пропеваем» гласные и 
согласные звуки, а вечерами  хоровое пение. У каждой 
палаты  любимые песни. Перед выпиской даем реко-
мендации по лечебной, звуковой, дыхательной гимна-
стике, которую китайские врачи называют «мышечное 
растяжение».  

СИТУАЦИЯ Пациентка 
пережила две клинические 
смерти в один день

Запустили 
дважды

Светлана Цыганкова, «Российская газета», 
Вологодская область

Вологодские врачи спасли жительницу города Веру Ко-
марову, перенесшую две клинические смерти в один 
день. Теперь у нее два дня рождения.

Все произошло 4 октября. 55-летняя Вера Комарова, 
как обычно, занималась хозяйственными делами. 
И вдруг стало больно в груди, словно что-то мешало ды-
шать. Муж вызвал «скорую». Через считаные минуты 
прибыли фельдшеры Андрей Тельминов и Сергей Копо-
тин: сделанная электрокардиограмма подтвердила 
острый инфаркт миокарда. Во время осмотра женщина 
потеряла сознание, а потом у нее остановилось сердце.

Медики действо-
вали быстро — дела-
ли дефибрилляцию, 
непрямой массаж 
сердца и искусст-
венную вентиля-
цию легких. Приме-
нили медикамен-
тозную терапию. 
Сердце снова заби-
лось. На помощь 
срочно прибыла 
вторая реанимаци-
онная бригада — врач Юрий Кутье, фельдшеры Сергей 
Суворов и Владимир Харинский. И в этот момент у 
Веры Комаровой во второй раз остановилось сердце. 
Клиническая смерть. Для восстановления ритма сер-
дца и дыхания потребовались секунды…

Пациентку доставили в Региональный сердечно-со-
судистый центр, созданный на базе Вологодской об-
ластной клинической больницы. Как рассказал рентге-
нэндоваскулярный хирург Андрей Москалев, у женщи-
ны диагностировали обширный инфаркт — тромб заку-
порил одну из артерий сердца, в него перестала посту-
пать кровь, и развился некроз. У врачей было всего 
полчаса. «Есть такое понятие «дверь-баллон». Это зна-
чит, что в течение тридцати минут с момента поступле-
ния больного с инфарктом мы должны восстановить 
ему кровоток. В случае с пациенткой мы это сделали за 
семнадцать минут: через зону закрытой артерии про-
вели проводник, доставили туда специальный баллон и 
раздули, обеспечив приток крови к сердечной мышце, 
установили стент. Это хороший результат, требующий 
слаженной работы всей операционной бригады. Им 
можно по праву гордиться», — прокомментировал 
Москалев.

Сейчас Вера Комарова в санатории на реабилита-
ции и социальной адаптации. Потихоньку ходит, зани-
мается лечебной физкультурой, массажем.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Григорий Ройтберг: 
Кроме ковида есть еще 10 тысяч болезней, некоторые из них опаснее 

Слушать и слышать
Ирина Краснопольская 

Н
е знаю, как вам, а 
мне лично обидно, 
к о гда  с о б и р а ют 
средства на лече-
ние наших пациен-
тов за рубежом, 
когда утверждают, 
что только зару-
бежные специали-

сты, зарубежные клиники мо-
гут помочь. Нет пророков в сво-
ем отечестве? Не стану опро-
вергать именами выдающихся 
представителей отечественной 
медицины, напоминать, в чем 
мы были первыми. История? 
Все кануло в Лету? А как тогда 
быть с противостоянием ковид-
ной пандемии? Создатель, руко-
водитель клиники АО «Медици-
на» академик Григорий Ройт-
берг планирует весной 2021 
года открыть новый суперсов-
ременный Институт ядерной 
медицины. И неподалеку от него 
установить памятник всем ме-
дикам, противостоящим ковид-
ной пандемии, независимо, где 
они работали, в «красной зоне» 
или принимая больных. Клини-
ка «Медицина» — первая в Рос-
сии, которая четыре раза под-
ряд подтвердила соответствие 
качества медицинской помощи 
международным стандартам 
JCI. Она победитель конкурса по 
качеству в Европе. 

Григорий Ефимович! Панде-
мия изменила многое. Часть 
лечебных учреждений пере-
профилированы и ориентиро-
ваны на борьбу с ковидом. На 
второй (в лучшем случае) 
план ушли хронические болез-
ни, плановая помощь, привыч-
ная диспансеризация. Отло-
жили на потом. И теперь, по 
мнению экспертов, мы вполо-
вину утратили возможность 
проверять свое здоровье. Но 
ваша клиника не работает с 
ковидными пациентами… 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Наша главная 
задача как раз была обеспечить 
безопасность лечения пациен-
тов, у которых нет ковида. При-
знавая всю серьезность заболе-
вания и важность борьбы с пан-
демией, хочу, чтобы мы не забы-
вали: есть еще 10 тысяч других 
болезней. Некоторые из них по 
летальности, по прогнозу, на-
много хуже ковида. У себя в кли-
нике мы не зарегистрировали 
ни одного случая передачи ин-
фекции внутри больницы. Хотя 
у нас не прекращались плано-
вые операции, проведение го-
спитализаций. 

Первого декабря мы подво-
дили итоги: у нас переболели 
300 сотрудников из 1100. Хотя 
не было случая внутрибольнич-
ной инфекции. Ни одного боль-
ного мы не госпитализируем 
без экспресс-теста на антиген. 
Его результат известен через 
пятнадцать минут. Потом обяза-
тельно проводим тест методом 
ПЦР, результаты которого ста-
новятся известны в течение 3–4 
часов. Но так как экспресс-тест 
на антиген дает 15–20 процен-
тов ошибок, то мы обязательно 
у пациента одновременно бе-
рем кровь. Потом он три часа ле-
жит в боксе — в отдельной пала-
те, пока мы проводим исследо-
вание. Если ПЦР отрицатель-
ный, то переводим пациента на 
обычное лечение.

Почему подобное не во всех 
клиниках? Это что, невоз-
можно? Очень дорого?

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Это недорого. 
Можно, я не буду это комменти-
ровать? Я организую процесс 
только в одной клинике. Почему 
в других делается по-другому? 
Лишь замечу: это всегда вопрос 
организации, а не денег.

Значит, при желании это 
можно сделать? 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Это нужно сде-
лать! Когда началась первая 
волна пандемии, мы ввели стро-
гие меры по соблюдению пра-
вил безопасности. Тем не менее 
у нас болели сотрудники. Двое 
умерли, к нашему великому со-
жалению. Но это не значит, что 
они заразились в клинике. Я 
преклоняюсь перед врачами, 
работающими в  «красной 
зоне». Там тяжелая нервозная 
обстановка, работа по 24 часа в 
сутки. Но мне кажется неспра-
ведливым выделять врачей, ко-
торые находятся в «красной 
зоне», от тех, кто работает на 
обычном приеме в поликлини-
ке. Нельзя делить врачей! 

У нас заболели врачи скорой 
помощи и терапевты. И я ничего 
не могу с этим поделать. Тера-
певты ходят в масках. Но они же 
не надевают противочумные ко-
стюмы на приеме! Вот терапевт 
провел прием больного, у кото-
рого завтра появляются призна-
ки коронавирусной инфекции. 
Или врач прослушал больного, 
направил на тест на ковид. Тест 
отрицательный. Врачи снова 
слушают, смотрят, делают КТ, 
находят пневмонию. Ставится 
предварительный диагноз. А на 
следующий день у больного тест 
на ковид положительный. А там, 
где, казалось бы, можно зара-
зиться, в реанимации напри-
мер, никакой инфекции не 
было. 

Или персонал в приемном 
покое. Там мы каждый день фик-
сируем и отсекаем несколько 
приходов инфицированных па-
циентов. Но сотрудники там не 

заболели, так как находились в 
специальных костюмах. А вот 
терапевты бедные… Про них го-
ворят: подумаешь терапевт, он 
не в «красной зоне»! Посмотри-
те, какая заболеваемость среди 
терапевтов. 

Ковид не кончится в ближай-
шие месяцы...

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Не кончится! И 
мы не можем откладывать свои 
болезни на 2022 год. Уже сейчас 
говорят об избыточной смер-
тности помимо ковида. Напри-
мер, США, регулярно публику-
ют данные. Вот они: 14,7 млн за-
б о л е в ш и х  к о в и д о м  ( н а 
06.12.2020. — Ред.). Летальность 
от ковида — 4,5%. Но какие у них 
резкие скачки смертности от 
ишемической болезни сердца! В 
США, где онкология обычно ди-
агностируется в основном на I—
II стадии, резко ухудшились по-
казатели и появилось много за-
пущенных случаев. «Догнали» 
нас. 

Откладывание диспансери-
зации чревато вспышкой неди-
агностированных и поздно ди-
агностированных заболеваний. 
В первую очередь онкологиче-
ских, кардиологических, да и 
других запущенных болезней. 
А в итоге избыточная смер-
тность, не связанная с корона-
вирусом. Заболеть коронавиру-
сом, конечно, можно. Но если в 
поликлиниках, больницах со-
блюдаются режимы безопасно-
сти, то такая вероятность близ-
ка к 0%. К нулю, потому, что 
100% гарантии нет никогда и 
нигде. Поэтому проводить ди-

спансеризацию и плановое ле-
чение нужно и должно.

Первичная диагностика чья 
прерогатива? 

Г Р И ГО Р И Й  Р О Й Т Б Е Р Г: Она должна 
быть закреплена за врачом об-
щей практики. Тот же диагноз 
«онкология» может и должен 
поставить врач общей практи-
ки. Я не согласен с тем, что нуж-
но посадить онколога в каждой 
поликлинике. Это нереализуе-
мая и ничего не дающая идея. 
Так можно до абсурда дойти. 
Над каждым терапевтом поса-
дить одного онколога, одного 
кардиолога, одного пульмоно-
лога… Во-первых, где взять 
столько «узких» специалистов? 
Во-вторых, это дискредитация 
специальности терапевта. Он 
становится диспетчером, выда-

ющим направления к узким 
специалистам. Этот путь мы 
уже проходили. Он движение в 
тупик. Об этом говорит и опыт 
наших коллег за рубежом. 

Нужно научить врача общей 
практики диагностировать не 
только онкологию — все. Врач 
общей практики должен поста-
вить предварительный диаг-
ноз. И после этого направить к 
«узкому» специалисту. «Уз-
кий» делает назначения, а я, 
терапевт, продолжаю наблю-
дать пациента. «Узкий» распи-
сал схему лечения. Пациент ее 
выполняет, а я продолжаю на-
блюдать его как обычного па-
циента и контролировать со-
блюдение им схемы лечения, 

назначенной, скажем, тем же 
онкологом. Нигде в мире не бе-
гут по каждому чиху к «узко-
му» специалисту.

В начале 2021 года состоится 
презентация учебника по се-
мейной медицине, который 
вы написали вместе с профес-
сором университета штата 
Айова Марком Грабером. 
Учебник выйдет на русском и 
на английском языках. Но 
даже самые любознательные 
медики его в одночасье не про-
чтут. Где сегодня, сейчас, 
взять специалистов, у кото-
рых есть та же онконасторо-
женность? 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: В нашей клини-
ке все врачи общей практики 
могут провести первичное об-
следование и поставить пред-
варительный диагноз. Они сда-
ют специальный экзамен. И все 
же было несколько случаев, 
когда пропускалась онкология. 
Говорю об этом потому, что у 
нас достойные и врачи, и обо-
рудование,  и диагностика. 
Представьте, сколько подоб-
ных случаев в целом по стране? 
Это проблема. Мы стандарти-
зировали вопросы, которые 
врач должен задать пациенту 
на приеме. Мне нужно, чтобы 
врач, осмотрев пациента, по-
ставил диагноз или исключил 
ишемическую болезнь сердца, 
тяжелую гипертонию и так да-
лее. И чтоб он знал, когда паци-
ента нужно направить, напри-
мер, к кардиологу, потому что 
ему кажется, что пациенту тре-
буется поставить стент в коро-
нарную артерию или в сонную. 
Если приставить фонендоскоп 
к сонной артерии у мужчины-
больного, можно услышать 
шум, направить на УЗИ, кото-
рое есть в каждой поликлини-
ке, увидеть стеноз. Просто? 
Но это каждый год будет спа-
сать от раннего инсульта пять 
тысяч мужчин только в двух 
районах Москвы. Приставить 
фонендоскоп к сонной артерии 
— простой способ! Но заста-
вить врачей послушать и услы-
шать до сегодняшнего дня не 
удается.

И дело не только в том, каких 
специалистов мы выпускаем из 
институтов. Дело в том, что нет 
системы контроля за тем, что 
доктор не только должен это 
знать, он должен это делать! 
Врачи могут начать деградиро-
вать без системы, которая за-
ставляла бы их развиваться. 
Врач, который не развивается, 
уже деградирует. А если нет си-
стемы контроля, то эта вероят-
ность еще больше.  

Современные технологии помогают врачу.
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Комментарий

Очир Бадма-Горяев, главврач Республиканской 
больницы имени Жемчуева:
— После достижения стойкого клинического улучшения па-

циенты переводятся на долечивание в поселок Верхний 

Яшкуль. Это очень важно, так как многие лайфхаки в интер-

нете с надуваниями шариков и прочими дыхательными 

упражнения приводят к плачевным последствиям. При ко-

видной пневмонии запрещены дыхательные техники с уси-

лением и сопротивлением на выдохе, при которых «разду-

вается» объем легкого. Нельзя глубоко вдыхать ртом, де-

лать задержку дыхания на глубоком вдохе, заниматься на 

некоторых дыхательных тренажерах, так как это может 

привести к осложнениям. Нужен профессиональный под-

ход. Именно такой в Верхнем Яшкуле.

А К Ц Е Н Т

Из-за ковида в людях сидит страх.
Но что интересно: на кардиохирургию 
идти боятся, а на пластические
операции по увеличению груди — нет

Хирурги «запускают» сердце.

Григорий Ройтберг: У пациентов 
должно быть право выбора врача 
и места лечения.

ВОПРОС РЕБРОМ

Но кроме контроля нужна еще мотивация
врача?

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: А что это такое — мотивация? Это 

же сложнейшая тема. Доходит до абсурда. Скажем, 

будем платить за каждый выявленный случай онко-

логии по 5000 руб. А почему за онкологию будем 

платить, а за инсульты, от которых чаще умирают, не 

будем? А за выявление пульмонологических заболе-

ваний или за пальпирование? Мы в очень интере-

сной социальной ситуации, в которой: первое — нет 

контроля, второе — нет адекватной конкуренции, 

третье — «а зачем?». Примерное расхожее рассу-

ждение: «Будут мне платить на 10 тысяч рублей 

больше. Ну и что? Не нужны мне эти 10 тысяч. Рань-

ше я как-то жил без них. А сейчас за эти 10 тысяч я 

должен думать, нести ответственность за пациента, 

читать… Это другая жизнь. Не хочу ее».

Мы должны построить систему, которая бы выну-

ждала врачей быть лучшими. Практически все тера-

певты нашей клиники прошли стажировку в США. В 

США у выпускников медицинских вузов в резиденту-

ре, это как наша ординатура, рабочая неделя 92 

часа! 92 часа в неделю! И когда у них есть свободное 

время, они все равно находятся в кампусе на посто-

янной связи (on call) с клиникой, где проходят стажи-

ровку. В любой момент им могут позвонить и выз-

вать в госпиталь. Один раз в месяц им дают один вы-

ходной день, когда можно уехать. 

Я решил организовать такую стажировку в США для 

российских выпускников нашего Второго меда. Мы 

выбирали лучших из лучших. Мы обеспечивали им 

визы, дорогу, стипендию на время стажировки. Так 

вот, у меня из двенадцати хороших, достойных кан-

дидатов осталось четыре человека. Остальные отка-

зались. Сказали, что им не нужна такая жизнь, им не 

нужны деньги, им не нужна стажировка в США. Бо-

лее того, на меня были жалобы ректору, что я изде-

ваюсь над людьми, что есть КЗоТ, который нельзя на-

рушать… На поверку деньги перестали быть стиму-

лом. Люди перестали к чему-либо стремиться. Для 

кого деньги и раньше не были стимулом, живут, как 

жили. Для них работа — стимул, драйв. А большинст-

во людей достигли плато.

Прежний стимул — заплатить дополнительные день-

ги — не работает. Мы в клинике имеем и другие сти-

мулы — возможность заниматься научной работой, 

например. И если последипломное образование не 

будет изменено, никакие деньги не помогут. Над-

еюсь, что будет создана эффективная система по-

следипломного образования. Тогда мы реально 

сдвинем здравоохранение. Пока этого нет. 

Пока постоянно муссируется: надо увеличить фи-

нансирование. Первое — от лишних денег никто бы 

не отказался. Но у тех, кто выдает деньги, новых де-

нег, которые можно было бы дать, нет. Второе — 

надо ли дать? Я бы не дал до тех пор, пока не будет 

создана четкая инфраструктура для нормального их 

использования. Пока деньги, которые есть, исполь-

зуются неэффективно. По данным Мирового банка, 

Россия по эффективности использования денег на 

здравоохранение находится на 55-м месте. Из 

скольких стран? Из 55! На 54-м месте Украина. То 

есть те деньги, что выделяются на здравоохранение, 

используются неэффективно. Например, в Сингапу-

ре доля здравоохранения в ВВП такая же, как и в 

России, но уровень эффективности использования 

несопоставимо выше и здравоохранение лучшее в 

мире. 

Что же делать? У меня нет единого рецепта. Да я и не 

сомневаюсь, что сейчас этим занимаются более 

сведущие в данной сфере люди, и это уже включено 

в государственную программу. Повторюсь: укре-

пить первичное звено. Оно не заработает только по-

тому, что будут построены офисы семейного врача 

и в каждом будет аппарат УЗИ. Нужна конкурентная 

среда. У пациента должно быть право выбора врача: 

если пациенту не понравится у этого, он уйдет к дру-

гому. А у нас пока маршрутизация. И пациент вы-

нужден, как крепостной, все время ходить к одному 

и тому же доктору, который ему совсем не нравит-

ся, которому он не доверяет. Это тоже пример вы-

брошенных денег. Поэтому еще раз: нужно укре-

плять первичное звено, нужно создать конкурен-

тную среду.

Началась всеобщая вакцинация против ковида. 
Может, теперь возобновятся диспансеризация, 
плановые медосмотры? 

ГРИГОРИЙ РОЙТБЕРГ: Обычная жизнь должна продол-

жаться. В Москве первичную медицинскую помощь, 

диспансеризацию получить реально. Но я вижу 

больных, которые из-за страха заболеть коронави-

русной инфекцией не приходят на плановые опера-

ции, даже те, что нельзя переносить. А когда слышу, 

как человек говорит, что перенесет химиотерапию 

на два месяца, я думаю: кто из нас двоих сумасшед-

ший? Как он перенесет на два месяца химиотера-

пию, когда ее необходимо проводить курсами по 

определенной схеме? Или пациент, которому нужно 

поставить стент, переносит операцию. У него же 

каждый день на счету! Замечу: стент ставится бес-

платно в рамках программы государственных гаран-

тий. Или лучевая терапия. Пациент не приходит на 

лечение после пятого сеанса из-за страха заболеть. 

Но прервать проведение лучевой терапии равно-

сильно тому, как убить человека. Мы звоним пациен-

ту домой, поднимаем его родственников. Спрашива-

ем, чего он боится? У нас в клинике пациент заходит 

в изолированное отделение, лечение проводится на 

аппарате, который постоянно обрабатывается, во 

время лечения в помещении, кроме пациента, нико-

го нет.

Но в людях сидит страх, телевизор нагнетает ужасы. 

Нет разъяснений, что при контакте заражаемость не 

обязательна, что ношение маски и дезинфекция рук 

в значительной мере снижают вероятность зараже-

ния. Мы должны помочь осознать: нельзя запускать, 

надо лечить свои хронические заболевания. И знае-

те, что интересно: на косметологию, на большие пла-

стические операции идут, как раньше. У нас пласти-

ческая хирургия перегружена. На кардиохирургию 

идти боятся, а на пластические операции по увели-

чению груди нет.

Может, это хороший знак? Красота спасает 
мир.

У врачей было 
всего полчаса 
для спасения 
пациентки. 
И они справились
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СЕРВИС 
В Подмосковье 
нашли способ 
борьбы 
с елочными 
браконьерами

ОТЕЦ, 
СЛЫШИШЬ, 
РУБИТ? 
Ирина Рыбникова

Ежегодно перед Новым годом в 
подмосковных лесах задержи-
вают за незаконную рубку елок 
десятки человек. Задержанных 
штрафуют: граждан на 3 тыся-
чи рублей, юридических лиц — 
на 200 тысяч, но желающих 
срубить себе деревце к празд-
нику год от года меньше не ста-
новится. Этой зимой комитет 
лесного хозяйства Московской 
области дал добро на самостоя-
тельные рубки — но только на 
определенных «новогодних» 
делянках, специально выделен-
ных для этих целей.

Цены на новогодние ели в 
этом году в области начинают-
ся от 600 рублей за совсем не-
большое деревце до 2,5 тысячи 
— за роскошную красавицу под 
потолок. Но это касается толь-
ко отечественных елей, а самые 
дешевые импортные стоят уже 
3,5 тысячи рублей. За 300 ру-
блей можно купить букет из ве-
ток сибирской пихты, за 100 — 
одну раскидистую еловую вет-
ку. Вроде и незапредельные 
цены, но для некоторых перед 
длинными праздниками и 600 
рублей за елку дорого, особен-

но по сегодняшним пандемий-
ным дням. Впрочем, иной раз в 
лес с топорами люди идут вовсе 
не из-за желания сэкономить. У 
кого-то в шаговой доступности 
нет елочного базара. Кому-то 
нужно дерево строго вымерен-
ных размеров, которых на раз-
валах может не оказаться. А 
еще есть любители мини-фор-
матов, они ставят елочки на та-
буретках или столах. Вот и тя-
нутся граждане в леса, благо их 
в Подмосковье хватает. 

В этом году для таких гра-
ждан подготовили специальные 
делянки, куда можно приехать, 
походить и выбрать елочку по 
своему вкусу и карману. Да, 
услуга не бесплатна. «Но цены 
вполне демократичные, — гово-
рит председатель областного 
комлесхоза Елена Казимир. — К 
примеру, ель высотой до полу-
тора метров обойдется всего в 
300 рублей. Двухметровое де-
рево будет стоить 700 рублей, а 
если вы любите миниатюрный 
формат или ограничены в ме-
сте установки новогодней елки, 
то деревце до полуметра можно 
купить всего за 30 рублей». Ле-
сники не ставят цели зарабо-
тать на продаже деревьев на 
корню. Цели у них другие — ми-
нимизировать незаконные руб-
ки, а заодно подарить жителям 
области незабываемое ново-
годнее приключение. Ведь, со-
гласитесь, это интересно — всей 
семьей накануне праздника 
приехать в зимний лес, прогу-
ляться по расчищенным дорож-
кам до новогодних делянок, вы-
брать елочку, под которой бу-
дут загаданы самые главные 
желания, и срубить ее самому.  

Пока это можно сделать 
только в двух лесных питомни-
ках области — Дмитровском и 
Сергиево-Посадском. Первый 
расположен по адресу: г. 
Дмитров, улица Сосновая, д.1А, 
второй находится в Сергиево-
Посадском поселке Лесхоза на 
улице Базисный питомник, 
д.10А. На сайте государствен-
ного автономного учреждения 
Московской области «Центр-
лесхоз» есть вся информация 
об этих площадках, а также те-
лефоны контактных лиц, кото-
рые встретят вас у входа и про-
водят к делянкам. 

А к следующей зиме питом-
ников, подготовивших площад-
ки для самостоятельных рубок, 
обещают добавить.   

ТЕНДЕНЦИИ Самозанятыми 
в этом году стали 
260 тысяч москвичей

Налог 
для фрилансера

Александр Мелешенко

Статус самозанятых в Москве с января по ноябрь полу-
чили 260 тысяч человек — это на треть больше, чем за весь 
прошлый год. В общей сложности в городе уже более 454 
тысяч плательщиков налога на профессиональный доход 
— огромное количество, особенно с учетом того, что рань-
ше многие из них работали «втемную», то есть не плати-
ли налоги и формально числились безработными.

По словам заммэра столицы по вопросам экономиче-
ской политики и имущественно-земельных отношений 
Владимира Ефимова, в Москве сейчас работает каждый 
третий самозанятый страны — почти 35%. При этом ре-
кордный прирост произошел в последние месяцы — в ок-
тябре и ноябре самозанятыми регистрировались по 29 
тысяч москвичей в месяц. «Самозанятые получают пра-
во вести легальную профессиональную деятельность и 
при этом оплачи-
вать налоги в разме-
ре 4% с доходов, по-
лученных от физи-
ческих лиц, и 6% с 
доходов от индиви-
дуальных предпри-
нимателей и юрлиц, 
— напомнил вице-
мэр. — В бюджет Мо-
сквы за 11 месяцев 
поступило 1,02 млрд рублей налога на профессиональ-
ный доход — вдвое больше, чем за весь 2019 год». 

Низкие налоги — один из главных стимулов, который 
побуждает людей становиться самозанятыми. Для сни-
жения налоговой нагрузки этот статус зачастую получа-
ют даже индивидуальные предприниматели. По этой же 
причине самозанятыми становятся владельцы арендно-
го жилья. Они могут платить 13% с полученного дохода, 
подавая декларацию НДФЛ. Но регистрация самозаня-
тым дает возможность сократить налог до 4%.  

При этом самозанятые в текущем году получили ощу-
тимую поддержку от государства из-за пандемии. Во-
первых, им вернули уплаченные в прошлом году налоги 
— в Москве право на такой возврат получили 194 тысячи 
человек. Им вернули те самые почти полмиллиарда ру-
блей, уплаченных в прошлом году. Кроме того, самозаня-
тым предоставили налоговый капитал в размере МРОТ — 
его можно потратить на оплату налогов уже в этом году.

Чаще всего статус самозанятых в Москве получают 
репетиторы, таксисты, строители, владельцы сдаваемых 
в аренду квартир. Немало и обладателей творческих 
профессий — дизайнеров, SMM-менеджеров, фотографов 
и других. Многих из них, как уже не раз писала «РГ», 
стать самозанятыми подтолкнула возможность легали-
зоваться — теперь они могут без проблем взять кредит, 
получить ипотеку, оформить визу для заграничной по-
ездки и т.д. Когда формально вы безработный, то и отно-
шение у банков и других структур соответствующее — 
им не хватает официального подтверждения доходов, ко-
торое фрилансерам взять просто неоткуда.

Кстати, заработки самозанятых, несмотря на панде-
мию, в этом году только выросли, говорит руководитель 
столичного департамента экономической политики и 
развития Кирилл Пуртов. «На 1 декабря их суммарный 
доход составил 102,6 миллиарда рублей, средний размер 
чека с начала года увеличился на 22% и достиг почти 1,8 
тысячи рублей», — объяснил он «РГ».   

ЭКОЛОГИЯ Зачем дикие животные все чаще заходят в Москву

Год лисы
Ирина Огилько 

М
осквичи вновь, уже не 
первый раз в этом году, 
обсуждают в социаль-

ных сетях кадры лисы, которая 
переходит проспект Вернадско-
го. Что ищут гости леса в горо-
де? Почему даже редкие виды 
животных и пернатых переста-
ли бояться мегаполиса? Об этом 
рассказал «РГ» руководитель 
департамента природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды Москвы Антон Кульба-
чевский. 

Антон Олегович! Уходящий 
год запомнится многим мо-
сквичам не только коронави-
русной инфекцией, но и обили-
ем лис на улицах. Чем это 
можно объяснить? 

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Москва — 
единственная европейская сто-
лица, которая сохранила на 
своей территории естествен-
ные леса, луговые пространст-
ва и даже болота, где обитают 
животные средней полосы Рос-
сии. Не все знают, но в нашем 
городе есть и косули, и барсу-
ки, и кабаны. Причем не в зоо-
парке, а в обычных парках. Они 
регулярно попадают в объек-
тив наших фотоловушек. Толь-
ко волков и медведей пока не 
встречали. Обитая рядом с го-
родом, конечно, дикие живот-
ные урбанизируются: переста-
ют бояться человека, идут на 
контакт, но домашними не ста-
новятся. Вы знаете, что птицы 
сапсаны, которые в дикой при-
роде гнездятся среди высоких 
скал, облюбовали высотки Мо-
сквы? Мало кто даже из жите-
лей знает, что наверху у них 
живут такие красивые и редкие 
птицы. Обилие корма приводит 
к увеличению популяции лис, а 
когда в привычных местах об-

итания им становится жить те-
сно, они мигрируют за лучшей 
долей, селятся в городе. 

Есть районы, куда чаще за-
глядывают звери? 

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Та же лиса 
может за день пробежать три 
округа с севера через центр на 
юг. И обосноваться в укромном 
месте до наступления сумерек. 
В каждом из округов ее видели: 
получается, что город наводнен 
лисами! А на самом деле — это 
одно и то же животное. Чаще 
звери приходят в город по бере-
гам Москвы-реки. Но могут зай-
ти и со стороны лесных терри-
торий, так, в этом году эпопея с 
лисами началась с Капотни. И в 
этом районе их и сейчас чаще 
встречают. При этом на Сетуни 
и Яузе в черте города легко най-
ти бобровые плотины, где семьи 
этих животных обитают уже 
много лет. Местные жители 

тоже их охотно подкармливают. 
Лоси чаще всего выходят в го-
род осенью, когда у самцов гон, 
а молодняк, любопытствуя, ис-
следует новые территории. 
Этих «лесных коров» очень 
привлекают необычные запахи. 
Поэтому если рядом с многоэ-
тажкой есть лес, а во дворе рас-
тут плодовые деревья, однажды 
можно увидеть лося, лакомяще-
гося яблоками.

По берегу или воде пройти 
можно, а как они преодолева-
ют дороги? 

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Звери при-
выкли к шуму магистралей, они 
ведь не из тайги сюда попали. В 
ночные часы трафик движения 
небольшой, поэтому звери не 
боятся пройти по эстакаде или 
перепрыгнуть ограждение. Так, 
лось в августе вышел на МКАД и 
напугал водителей. К счастью, 
никакой аварии не случилось, 

лось быстро скрылся обратно в 
лесу. 

Звери продолжают попадать 
в центр реабилитации?

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Да, в этом 
году люди звонят нам особенно 
активно, с начала года поступи-
ло уже 700 звонков, а за весь 
прошлый — 671. Сообщают о 
найденных лисах, утках и хищ-
ных птицах. Богат год на енотов 
— к нам поступили четыре осо-
би. Этих зверей заводят как до-
машних, но приучить жить в 
квартире их сложно. Ночные 
животные, своими маленькими 
лапками легко открывают за-
мки, окна. Поэтому могут убе-
жать, а могут и бывшие владель-
цы выпустить. Попали в центр 
также 10 змей, несколько уток и 
десятки хищных птиц — ястре-
бов, сов. Всего более 130 особей. 

Примерно половина из них — об-
итатели средней полосы Рос-
сии, остальные — экзотические 
— жертвы контрабанды и неза-
конной торговли. 41 особь по-
сле адаптации выпустили на 
волю. А вот пристроить в хоро-
шие руки их сложно. Кроме 
змей никого не удалось при-
строить — у зоопарков, особен-
но частных, нет денег на содер-
жание новых птиц и зверей. Но 
мы животных не бросаем, они 
найдут новый дом или останут-
ся доживать в центре. 

А жители могут сами прий-
ти на помощь животным, по-
кормить, например?

АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ: Близко под-
ходить к диким животным не 
нужно — это опасно, даже если 
они выглядят дружелюбно. На-
пример, лось или кабан могут 
нанести человеку серьезную 
травму. Диких плотоядных в 
Москве прививают от бешенст-
ва с помощью приманки с вак-
циной, но лисы могут быть за-
ражены переносчиками других 
опасных заболеваний. Даже 
ежей не стоит трогать руками, 
впрочем, сейчас они спят. Бо-
яться диких животных не нуж-
но, первыми они не нападут, но 
и делать селфи с лосем — плохая 
идея. Конечно, есть периоды, 
когда животных нужно подкар-
мливать. Например, зимой мы 
помогаем копытным. Спасаем 
уток с замерзающих водоемов. 
Устанавливаем солонцы для ло-
сей и косуль. Покормить птиц 
можно лишь в сильные морозы. 
Но, если вы заметили, что жи-
вотному нужна помощь, напри-
мер, у него есть рана или оно 
оказалось в западне, нужно не 
бежать с бинтами и мазями, 
лучше позвонить специалистам 
по телефону «горячей линии»: 
+7(495) 777-77-77.   

МЕДИЦИНА  В столице появился новый робот-хирург

Руками Да Винчи

Сергей Бабкин

М
осква, несмотря 
на пандемию, ре-
шила расширить 
объем плановой 
роботизирован-
ной медпомощи. В 
Городской клини-
ческой больнице 
№ 50 имени С.И. 

Спасокукоцкого появился аппа-
рат «Да Винчи» нового поколе-
ния: с его помощью можно де-
лать больше операций урологи-
ческого, нефрологического и ги-
некологического профилей.

«Наш «Да Винчи» раннего по-
коления продолжает использо-
ваться, но мы стараемся актив-
нее задействовать нового асси-
стента, — говорил главврач Алек-
сей Погонин. — У «новичка» ис-
правлены все недостатки старой 
версии, потом у него лучше каме-
ра и набор функций богаче».

Коллектив больницы Спасо-
кукоцкого постепенно учится ра-
ботать с новым «Да Винчи», и уже 
появилась целая когорта специа-
листов, которая с роботом обра-
щается так же искусно, как со 

скальпелем. Известный во всем 
мире доктор, главный уролог Мо-
сквы Дмитрий Пушкарь — один из 
тех, кто готов делать с таким по-
мощником по десять операций в 
день. «Хотя на самом деле робот 
сам по себе не работает, никто не 
заменит живых врачей и медсе-
стер», — рассказывает он, пока 
его бригада готовит пациента к 
первой операции на усовершен-
ствованном «Да Винчи».

На операционном столе — мо-
лодой мужчина Александр. У него 
рак простаты уже во второй ста-
дии. Это чисто мужская «онколо-
гия», которая может проявиться, 
даже когда жизнь еще вроде бы в 
расцвете. Вся бригада прошла 
санпропускник, и теперь очередь 
самого «Да Винчи». Операцион-
ная сестра надевает на каждую из 

четырех рук робота стерильный 
«костюм». Электронному дебю-
танту предстоит провести ради-
кальную простатэктомию. Опу-
холь сидит внутри железы, и ее 
придется аккуратно удалить. При 
этом сохранив все функции орга-
низма: в частности, мочеиспу-
скание и потенцию.

Во время операции доктор 
Дмитрий Пушкарь чем-то похож 
на органиста. Он находится на 
некотором удалении от операци-
онного стола и управляет робо-
том с помощью педалей, джой-
стика и рукояток. В свою очередь 
бригада у самого стола контр-
олирует все жизненные параме-
тры, следит за движениями робо-
та, при необходимости протира-
ют камеру. Она показывает 
брюшную полость в трехкрат-

ном увеличении, что было бы не-
возможно при обычной опера-
ции. Полостные вмешательства 
довольно травматичны, особен-
но если учесть весьма специфи-
ческое расположение железы. А 
здесь за всю операцию Алек-
сандр потерял лишь 50 мл крови. 
«Скоро мы приблизимся к про-
стате, — комментирует свои дви-
жения и синхронную реакцию 
робота Дмитрий Пушкарь. — Как 
видно, получается это не сразу. А 
самое удивительное, что не все 
обыватели знают, где она нахо-
дится. Как-то студенты-медики 
проводили такой опрос, и лишь 
60 процентов респондентов от-
ветили правильно». 

Отдельные индивидуумы 
даже полагали, что простата — 
где-то в голове. А на самом деле, 
чтобы к ней подобраться, прихо-
дится проходить в непосредст-
венной близости от прямой киш-
ки и органов мочеиспускания. 
Доктор Дмитрий Пушкарь дела-
ет это с помощью пинцета и нож-
ниц, которые находятся в руках 
«Да Винчи». Хирурги видят все 
по большим мониторам, благо 
камеры в этой модификации ро-

бота есть в каждой руке. Не 
прошло и часа, как пораженная 
железа была удалена вместе с 
опухолью. «Таким образом мы 
избавляем пациента от рака, — 
комментирует Дмитрий Пуш-
карь. — Совсем скоро он вернется 
к обычной жизни».

Раньше такие пациенты, как 
Александр, проводили в больни-
це до трех недель после вмеша-
тельства. А при «Да Винчи» до-
статочно буквально пары дней 
наблюдения. Ведь послеопераци-
онных травм меньше, как и кро-
вопотеря. Это позволяет пациен-
там прийти в себя сразу же, когда 
закончится действие наркоза. 
Например, пациент той же кли-
ники Валерий Троян уже в пер-
вый день после операции мог сам 
встать. На второй — уже и домой 
собирается. Когда Валерию ска-
зали, что к его выздоровлению 
причастен «Да Винчи», он нема-
ло удивился. «Да, прогресс! — де-
лится мужчина. — Но руки наших 
хирургов и медсестер ничто за-
менить не сможет».  

Робот сам по себе не работает — 
никто не заменит живых врачей 
и медсестер. 

Диких зверей периодически замеча-
ют в разных районах столицы. 

А К Ц Е Н Т

У «новичка» исправлены все недостатки 
старой версии, у него лучше камера 
и набор функций богаче

ТРУД Еду начали 
доставлять глухие курьеры

Работа зовет

Вадим Сергеев

Среди курьеров «Яндекс. Еды» в Москве появились до-
ставщики с нарушениями слуха. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе компании, таких людей принимают по 
специальной программе, созданной при участии Все-
российского общества глухих. Под таких работников 
специально адаптировали курьерское приложение, и 
теперь они получили шанс на нормальный заработок.    

Глухонемая жительница Москвы Светлана Сороки-
на с помощью сурдопереводчика признается: найти 
работу с достойной зарплатой, особенно в период пан-
демии соискателю с инвалидностью крайне тяжело. В 
год, когда все стало заточено на ZOOM и мессендже-
рах, начальству стало особенно важен хотя бы аудио-
контакт с работниками. В «Яндексе» решили адапти-
ровать все средства коммуникации под таких сотруд-
ников. Слабослышащие люди могут заполнить специ-
альную анкету для подключения к сервису и присту-
пить к доставке заказов. Им нужно оформиться как са-
мозанятым либо обратиться в курьерские компании-
партнеры «Яндекс. Еды».

Механизм работы курьера такой: сначала он идет в 
ресторан, там получает нужный заказ, потом везет его 
клиенту. «Я начинала работать на велосипеде, — рас-
сказывает (точнее, показывает) Светлана. — Но теперь 
пользуюсь им от случая к случаю. Если, например, за-
каз тяжелый. Бывает и по 10 кг в сумке. А так и пешком 
можно доставить». У «Яндекса» и ресторанов-партне-
ров есть набор картинок для общения с такими курье-
рами, как Светлана. Эти пиктограммы можно показать 
сотруднику ресторана, и он все поймет без слов. На-
пример, картинка с песочными часами означает во-
прос: «Где можно подождать?». А значок с зарядом ба-
тареи — это просьба подзарядить гаджет, без него ку-
рьеры как без рук. Аналогично может общаться и пред-
ставитель заведения. Картинка с символом № — это 
уточнение номера заказа. А значок рубля — уточнение 
суммы. Все в общем-то понятно интуитивно.

Заказчик еды видит, что к нему едет курьер с нару-
шением слуха. Значит, все вопросы он может опера-
тивно решить в чате поддержки. Так же и сами курьеры 
страхуют друг друга и общаются через свой чат в мес-
сенджере, добавляет Светлана Сорокина. «Для меня в 
этой работе главное, что я сама выбираю режим заня-
тости по своему графику, — объясняет она. — Иногда 
беру смены по 4 часа, иногда — по 10. В итоге получает-
ся достойный доход».

В «Яндекс. Еде» новобранцами довольны.  И теперь 
надеются расширить программу на другие свои серви-
сы и регионы.  

В Москве работает 
каждый третий 
самозанятый 
страны

Ель высотой 
до полутора 
метров можно 
срубить 
за 300 рублей
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В этом году компании ландшаф-

тного дизайна предлагают жите-

лям частного сектора Подмоско-

вья услугу «Ель под ключ». Не у 

каждого на участке посажена елка, 

а поводить хороводы на улице во-

круг украшенного новогоднего де-

рева наверняка хочется. Дизайне-

ры обещают привести шикарную 

живую ель высотой от полутора до 

трех метров, установить ее на 

участке и полностью украсить. 

Стоимость услуги — от 100 до 150 

тысяч рублей.

Кстати

Подробности о статусе самозанятого, а также инструкцию 

по регистрации и ответы на популярные вопросы можно 

посмотреть на сайте ФНС. С октября 2020 года воспользо-

ваться этим налоговым режимом могут жители всех регио-

нов страны – раньше он затрагивал только некоторые субъ-

екты, включая Москву.
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ДИПЛОМАТИЯ

ООН
осудила 
героизацию 
нацизма

ДОКУМЕНТ 
ОСОБОГО 
ЗНАЧЕНИЯ
Диана Ковалева

Генассамблея ООН приняла 
предложенный Россией проект 
резолюции о борьбе с «героиза-
цией нацизма, неонацизмом и 
другими видами практики, ко-
торые способствуют эскалации 
современных форм расизма, 
расовой дискриминации, ксе-
нофобии и связанной с ними 
нетерпимости». Документ при-
зывает мировое сообщество 
«ликвидировать все формы 
расовой дискриминации всеми 
соответствующими средства-
ми, в том числе, если этого тре-
буют обстоятельства, законо-
дательно». Кроме того, реко-
мендуется «принять конкрет-
ные меры, в том числе в законо-
дательной области и в сфере об-
разования… чтобы предотвра-
тить пересмотр итогов Второй 
мировой войны и отрицание 
преступлений против человеч-
ности и военных преступлений, 
совершенных во время Второй 
мировой войны». Всего доку-
мент поддержали 130 стран. 51 
государство воздержалось. 
Против проголосовали США и 
Украина.   

КОНТРОЛЬ 

Счетная палата 
назвала 
проблемы 
экологических 
инфосистем

ЗЕЛЕНЫЕ ЕЩЕ

Алексей Дуэль

Государственные информаци-
онные системы в сфере эколо-
гической безопасности пока не 
могут служить эффективным 
механизмом достижения целей 
стратегии экологической без-
опасности России. Такой вывод 
сделали аудиторы Счетной па-
латы после анализа факторов, 
оказывающих влияние на их со-
здание и эксплуатацию, сооб-
щает пресс-служба контроль-
ного ведомства. Заодно были 
выявлены риски, которые мо-
гут привести к неэффективной 
эксплуатации систем.

«Причины: отсутствие в них 
полной и достоверной инфор-
мации, дублирование функций 
некоторых систем, долгие сро-
ки создания и устаревшие тех-
нологии», — объяснили в Счет-
ной палате факторы, определя-
ющие неэффективность госу-
дарственных информационных 
систем в сфере экологии.

Аудиторы Счетной палаты 
по итогам своей проверки пред-
ложили правительству пору-
чить минприроды увеличить 
плотность наблюдательной 
сети Росгидромета и провести 
ее модернизацию, рассмотреть 
вопрос о модернизации и пере-
воде единой государственной 
системы информации об обста-
новке в Мировом океане на сов-
ременные цифровые техноло-
гии. Кроме того, обнаружено 
дублирование в системах учета 
отходов от использования това-
ров и утилизации твердых ком-
мунальных отходов, а также фе-
деральной схеме обращения с 
отходами. Федеральную госу-
дарственную инфосистему 
«Наша природа» в Счетной па-
лате посчитали излишней и 
предложили от нее отказаться.

В минприроды с критикой 
отчасти согласились.

«Результатом совместной и 
конструктивной работы должны 
стать итоговый отчет Счетной 
палаты, содержащий выводы, а 
самое главное — предложения по 
устранению имеющихся недо-
статков, а также план министер-
ства по их устранению, который 
в ближайшее время будет сфор-
мирован совместно с подведом-
ственными федеральными 
агентствами и федеральными 
службами», — заверили «РГ» в 
пресс-службе минприроды.

В ведомстве обратили вни-
мание на два момента. Во-пер-
вых, по проекту «Модерниза-
ция и техническое перевоору-
жение учреждений и организа-
ций» Росгидромет вышел на за-
планированные показатели, от-
ставание имело место в 2019 
году, в период старта проекта. И 
во-вторых, государственная 
информационная система 
«Наша природа» еще не прошла 
процедуру государственной ре-
гистрации и поэтому не может 
эксплуатироваться, добавили в 
минприроды.  

ГАДЖЕТЫ Facebook 
работает над технологией 
сканирования мозга

Как считают 
мысли

Иван Черноусов

Команда инженеров Facebook занимается разработ-
кой инструмента, позволяющего считывать мысли лю-
дей и переводить их в определенные действия. Об этом 
сообщил портал BuzzFeed News со ссылкой на аудио-
запись внутреннего совещания руководства соцсети.

На прошедшем собрании технический директор 
Майк Шрепфер сообщил, что разрабатываемый соцсе-
тью датчик способен «принимать нейронные сигналы, 
исходящие от мозга, двигающиеся вниз по спинному 
мозгу вдоль руки, к запястью». По его словам, техноло-
гия могла бы использоваться для помощи при наборе 
текста, удержания виртуального объекта или управле-
ния персонажем в видеоигре.

Однако пока неизвестно, когда разработка увидит 
свет. «Сравнительно небольшие наголовные устройст-
ва позволяют силой 
мысли выбирать 
один из двух или 
даже четырех вари-
антов, — отмечает 
IT-эксперт Алек-
сандр Баулин. — Но 
из четырех вариан-
тов проще выбрать 
свайпом. Или дви-
жением глаз, если 
мы доживем до со-
вершенной версии 
Google Glass. А вот с чтением мыслей у нас пока боль-
шие сложности, и даже инвазивные сенсоры или 
устройства с охлаждением датчиков до низких темпе-
ратур — чтобы убрать шумы — пока не позволяют разо-
браться, как мы думаем, как сопоставить нашу мозго-
вую активность словам».

Кроме того, Facebook работает над новым сервисом, 
который автоматически будет сокращать большие тек-
сты и новости. Подборка самых важных материалов бу-
дет оформляться в виде маркированного списка и озву-
чиваться голосовым помощником. Рабочее название 
нового сервиса — TL;DR (англ. too long; didn’t read — 
«слишком длинно, не прочел»). «Реферирование тек-
стов вполне реально, — продолжает Баулин. — Есть попу-
лярный алгоритм GPT-3, который учится «понимать», 
о чем текст, а отсюда два шага до реферирования».

В Telegram уже есть канал, который работает ровно 
по той же схеме, какую планирует ввести Facebook. 
Там искусственный интеллект самостоятельно генери-
рует новости, ориентируясь на материалы известных 
российских и мировых СМИ.  

ТЕХНОЛОГИИ Регионы 
оценят по цифровому 
обучению госслужащих

Ответ кадрами

Ирина Алпатова

С нового года в федеральном проекте «Кадры для 
цифровой экономики» ожидаются перемены — его ку-
ратором станет минцифры вместо минэкономразви-
тия и поменяется ряд показателей. Руководителем 
проекта назначен замглавы минцифры Евгений Кис-
ляков.

Смена руководителя проекта в большей степени 
связана с ролью минцифры, считает Ксения Ткачева, 
директор Центра подготовки руководителей цифровой 
трансформации РАНХиГС. Ведомство отвечает за циф-
ровизацию в целом, поэтому эффективнее передать 
контроль за показателями по обучению госслужащих 
цифровым навыкам именно в минцифры, говорит она.

В обновленной версии проекта минцифры предло-
жило ввести новый показатель эффективности вместо 
двух старых. Теперь 
будет оцениваться 
количество госслу-
жащих, прошедших 
обучение компетен-
циям в сфере циф-
ровой трансформа-
ции государствен-
ного и муниципаль-
ного управления. 
Раньше оценива-
лось количество 
прошедших перео-
бучение по про-
граммам цифровой 
трансформации и количество выпускников профобра-
зования по цифровым специальностям.

В соответствии с этим минцифры подготовило де-
композицию показателей для регионов до 2024 года. 
Самые высокие показатели по количеству госслужа-
щих, которые должны пройти «цифровое обучение», 
у Москвы и Санкт-Петербурга, Московской и Ростов-
ской областей, Краснодарского края. Только в 2021 
году по программам Центра подготовки руководите-
лей цифровой трансформации РАНХиГС пройдут об-
учение 12,6 тыс. человек, из которых 75% будут из 
регионов. Такая декомпозиция необходима для моти-
вации регионов, которые недостаточно активно на-
правляют госслужащих на программы подготовки и 
повышения квалификации в сфере цифровой эконо-
мики, поясняет Ткачева. Этот критерий по обучению 
войдет в число обязательных показателей для каждо-
го региона.

Слушатель сможет пройти обучение только по од-
ной образовательной программе. Кроме того, не всех 
центр готов принять. «Будет организован прозрачный 
отбор замотивированных слушателей, — говорит она. — 
Например, если у региона стоит показатель по обуче-
нию 100 человек, он означает не количество направ-
ленных специалистов, а тех госслужащих, которые 
прошли отбор для зачисления на программу».  

Юрий Викторович Воронин
Главный финансовый

уполномоченный

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 23 ДЕКАБРЯ, С 13.00 ДО 14.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.

В 2021 году
обучение по про-
граммам цифро-
вой трансформа-
ции пройдут 12,6 
тысячи человек

Новая технология 
могла бы 
использоваться 
для помощи 
при наборе текста

ТЕМА С социологом Эдуардом Понариным:

На второй волне

Валерий Выжутович

К
оронавирус изменил 
массовые представ-
ления о нормах пове-
дения в публичном 
пространстве. Бо-
лезнь перестала быть 
личным делом. Но-
сить маску и перчат-
ки — это уже не толь-

ко санитарное, но и обществен-
ное предписание. Одновремен-
но меняются и общественные 
настроения. Каковы они сейчас, 
в период второй волны? Чего бо-
ятся люди и на что надеются? 
Как оценивают действия вла-
стей в борьбе с инфекцией и ее 
последствиями? Обсудим тему 
с заведующим Лабораторией 
сравнительных социальных ис-
следований НИУ ВШЭ Эдуар-
дом Понариным. 

Многое зависит 
от солидарности 
и сплоченности населения

Как воспринимается в разных 
странах вторая волна панде-
мии? Изменились ли настрое-
ния, в том числе и в России, 
в сравнении с зимой-весной 
2020 года?

ЭДУАРД ПОНАРИН: В предыдущей бе-
седе с вами («РГ», 8.11.08. 2020, 
«Уроки пандемии — уроки куль-
туры». — Прим ред.) я уже гово-
рил о том, что как заболевае-
мость вирусом COVID-19, так 
и восприятие этих событий за-
висят от политической культу-
ры той или иной страны. Там, 
где люди доверяют правитель-
ству и друг другу, там выше дис-
циплина соблюдения мер про-
филактики, там меньше болеют 
и легче социальные последст-
вия пандемии. Многое зависит 
от солидарности и сплоченно-
сти населения. Ведь соблюдение 
ограничительных мер имеет 
смысл тогда, когда их соблюда-
ют все или почти все. Если же 
нарушителей достаточно много, 
тогда твои усилия и издержки, 
связанные с их соблюдением, 
теряют смысл. Тогда нарушите-
лей становится все больше, 
и только самые дисциплиниро-
ванные и самые боящиеся люди 
еще продолжают соблюдать 
меры предосторожности. По-
добным же образом, если пра-

вительство воспринимается как 
враг, то меры, предлагаемые им, 
вызывают подозрение и саботи-
руются. Показательным приме-
ром являются США, в которых 
за последние 50 лет катастро-
фически упало доверие кон-
грессу и другим государствен-
ным институтам. Параллельно 
с этим падением росло число 
«антипрививочников», убе-
жденных во вреде всяких вакци-
наций. Вот и во время нынеш-
ней эпидемии сторонники ре-
спубликанской партии, оппози-
ционно настроенные к «глубин-
ному государству», то есть госу-
дарственным институтам, вслед 
за президентом Трампом де-
монстративно не носят масок. 
В том, что США являются миро-
вым лидером по заболеваемо-
сти и числу погибших в ходе ны-
нешней пандемии, большую 
роль сыграло отсутствие спло-
ченности и солидарности, не-
способность общества достичь 
согласия даже относительно са-
мых простых и очевидных ве-
щей. К сожалению, и в России 
скепсиса по отношению к при-
вивкам в частности и к профи-
лактическим мерам в целом 
хватает. Что касается измене-
ний за период между осенью 
и весной 2020 года, культура — 
вещь довольно стабильная и так 
быстро не меняется. Другое 
дело, что может измениться 
уровень тревожности, и он 
в большинстве стран, в том чи-
сле в России, растет. Люди боят-
ся заразиться сами, боятся по-
терять близких, а также боятся 
экономических последствий 
пандемии — все это они чувству-
ют на себе в большей мере, чем 
весной. При этом вовсе не обя-
зательно, что они ведут себя при 
этом более ответственно. Ха-
рактерной траекторией измене-
ний по данным одного исследо-
вания в Нидерландах является 
поддержка действий властей 

в первую волну кризиса, кото-
рая во время второй волны сме-
няется разочарованием, выра-
жающимся в росте поддержке 
оппозиции. 

Граждане Австрии 
и Германии не очень 
опасаются заразиться 

Согласно опросу, проведенному 
вашей лабораторией, меньше 
всех боятся заразиться жите-
ли Австрии, больше всех — гра-
ждане Южной Кореи, Вели-
кобритании, Бразилии? Чем 
это объясняется? 

ЭДУАРД ПОНАРИН: Наша выборка, 
к сожалению, включает всего 
одиннадцать стран, хотя кое-что 
мы знаем и о других странах по 
уже опубликованным работам. 
Тем не менее сравнение стран 
и в нашей небольшой выборке 
позволяет связать «культурные 
зоны», в которых находятся вы-
бранные страны, с результатами 
опроса. Южная Корея, как и дру-
гие страны Восточной Азии 
 независимо от их политическо-
го строя, является примером 
успешной борьбы с пандемией. 
Тем не менее опасения в этой 

стране выше, чем в гораздо ме-
нее успешных странах, скажем 
в Великобритании. Восточноа-
зиатские культуры вообще от-
личаются высоким уровнем тре-
вожности. Например, отчасти 
поэтому у них в гораздо боль-
шей степени принято отклады-
вать деньги на черный день, чем 
в англосаксонских странах. По-
видимому, по этой же причине 
в Южной Корее, а также Японии 
и Гонконге, тоже вошедшими 
в нашу выборку, мы видим до-
вольно высокий уровень страха, 
хотя реально эпидемиологиче-
ская ситуация в этих обществах 
вполне благоприятна, особенно 
на фоне остальных стран мира. 

Наиболее уверенно в нашей 
выборке чувствуют себя гра-
ждане Австрии и Германии, не 
очень опасающиеся заразиться 
и не боящиеся экономических 
последствий пандемии. Пола-
гаю, что скандинавские страны, 
не вошедшие в нашу выборку 
(из скандинавских стран наш 
опрос затронул только Шве-
цию), выглядят не хуже. Эти 
страны отличаются высоким 
уровнем солидарности, доверия 
правительству, а также соци-
альной защищенностью. Шве-
ция, однако, показала несколь-
ко более высокий уровень стра-
ха, чем Австрия и Германия. По-
лагаю, что это связано с тем, что 
в Швеции было принято реше-
ние не вводить строгих ограни-
чительных мер; шведское пра-
вительство ограничилось реко-
мендациями, полагаясь на со-
знательность граждан. В резуль-
тате заболеваемость в Швеции 
значительно выше, чем в других 

скандинавских странах, хотя 
и ниже, чем в той же Великобри-
тании, Испании и Италии. При 
этом шведы по-прежнему не бо-
ятся экономических последст-
вий, как и австрийцы или нем-
цы, потому что в основном про-
должают доверять своему госу-
дарству. 

Бразилия по своей культуре 
похожа на сильно пострадав-
шие от пандемии Италию и Ис-
панию. Уровень доверия друг 
другу и государственным ин-
ститутам не очень высок, дис-
циплина — это не то, чем они вы-
годно отличаются от других 
стран. Поэтому страхи бразиль-
цев вполне адекватны, так как 
отражают реальную тяжелую 
эпидемиологическую ситуа-
цию. К сожалению, и Россия, не-
смотря на некоторые отличия 
в лучшую сторону, примыкает 
к этим странам. 

Культура не меняется 
быстро

Вы спрашивали: страна по-
страдает от пандемии или 
станет сильнее? В последнем 
уверены только жители Юж-
ной Кореи. А как оценивают 
перспективу жители других 
стран?

ЭДУАРД ПОНАРИН: В Южной Корее 
оптимистическое видение буду-
щего своей страны, очевидно, 
связано с успехами в борьбе 
с эпидемией. Как и в большинст-
ве других восточноазиатских 
стран, в ней ожидается пусть 

и небольшой, но все же рост 
ВВП на фоне экономического 
спада в большинстве остальных 
стран. Это, конечно, усилит вес 
Южной Кореи (и вообще Вос-
точной Азии) в мире. То, почему 
жители Гонконга оценивают си-
туацию хуже, тоже понятно: 
там серьезные разногласия 
с центральным правительством 
в Пекине; действия правитель-
ства оцениваются неоднознач-
но, отсюда и сомнения в буду-
щем. В Японии во втором квар-
тале 2020 года зафиксировано 
катастрофическое падение эко-
номики, а рост в третьем квар-
тале не смог полностью закрыть 
это падение, что тоже сказыва-
ется на ощущениях японцев от-
носительно будущего. Это отли-
чает ситуацию в Японии от дру-
гих восточноазиатских стран. 
В Швеции количество пессими-
стов лишь немного превышает 
количество оптимистов. В ос-
тальных странах граждане оце-
нивают будущее значительно 
хуже. Россия в этом отношении 
близка Бразилии и Греции — 
странам, в отличие от Швеции 
не отличающимся высоким 
уровнем дисциплины и соли-
дарности, и, как вы догадывае-
тесь, я думаю, что это не случай-
ное совпадение. 

Должен ли, по мнению ваших 
респондентов, измениться су-
ществующий «социальный 
договор», то есть негласное со-
глашение между членами об-
щества о правилах поведения 
в период пандемии? 

ЭДУАРД ПОНАРИН: Как я уже отме-
тил, культура не меняется бы-

стро. Пандемия, скорее всего, 
пройдет быстрее. Поэтому — да, 
хотелось бы, но вряд ли это слу-
чится. Другое дело, если подоб-
ные несчастья станут повто-
ряться регулярно и часто. Это 
вполне возможно, и тогда мож-
но со временем ожидать изме-
нения в стереотипах поведения.

Чем дольше будет продол-
жаться пандемия, тем более бу-
дет востребован опыт успешной 
борьбы с ней.

Как жители разных стран 
оценивают поведение своих со-
отечественников в условиях 
коронавирусной опасности ?

ЭДУАРД ПОНАРИН: В Южной Корее 
и Швеции респонденты оцени-
вают поведение своих соотече-
ственников как в основном 
«правильное», а в России и Бра-
зилии — как в основном «непра-
вильное». Наверное, это тоже 
отражает объективную реаль-
ность. 

Не закрепится ли теперь при-
вычка шарахаться друг от 
друга, видеть в заболевшем 
чуть ли не врага? Что гово-
рят об этом ваши опросы?

Э Д УА Р Д  П О Н А Р И Н : Социологиче-
ские опросы сами по себе не 
обладают большой предсказа-
тельной силой, они лишь отра-
жают настроения в данный мо-
мент. Но я рискну предполо-
жить, что чем дольше будет 
продолжаться пандемия, тем 
более будет востребован опыт 
обществ, успешно справляю-
щихся с ней. Например, в вос-
точноазиатских странах уже 
давно принято посещать обще-
ственные места в масках. Цело-
ваться при встрече там не было 
принято никогда. Даже рукопо-
жатия редкость. Трудно в дан-
ный момент представить, что 
и в Италии люди будут вести 
себя так же. Но нужда может за-
ставить. При этом в восточноа-
зиатских обществах никто не 
воспринимает других людей 
в качестве врагов, просто суще-
ствуют другие правила поведе-
ния. 

Насколько уместен термин 
«этика коронавируса» как 
этика общественной реакции 
на новую болезнь примени-
тельно к разным группам сов-
ременного глобального обще-
ства? И если перед болезнью 
все равны, то должны ли су-
ществовать универсальные 
этические нормы, одинако-
вые для молодых и пожилых, 
бедных и богатых? Или у ка-
ждой социальной группы, 
у каждой страны здесь тоже 
своя этика? 

ЭДУАРД ПОНАРИН: Универсальные 
нормы могут существовать 
только в обществах, характери-
зующихся высокой степенью 
равенства. Когда, наоборот, об-
щество отличается высокой сте-
пенью неравенства, то для бед-
ных и богатых, властных и без-
властных и т.д. существуют раз-
ные нормы. Скажем, в Калифор-
нии губернатор запретил си-
деть в ресторанах большими 
компаниями — можно только на 
улице рядом с рестораном, и тут 
же сам отметил какое-то торже-
ство внутри ресторана в боль-
шой компании. Думаю, что и в 
России подобную ситуацию 
представить легко, а в Швеции 
или Финляндии — трудно.  

А К Ц Е Н Т

Чем дольше будет продолжаться панде-
мия, тем более будет востребован опыт 
обществ,  успешно справляющихся с ней

А К Ц Е Н Т

Соблюдение ограничительных мер 
имеет смысл тогда, когда их 
соблюдают все или почти все

Визитная карточка

Эдуард Понарин — социолог, заведующий Лабораторией сравнитель-

ных социальных исследований НИУ ВШЭ. Родился в 1964 году в Ленин-

граде. Окончил факультет психологии Ленинградского государственно-

го университета. С 1989 года по 1996-й учился социологии в Мичиган-

ском университете (США) и защитил в нем докторскую (Ph.D.) диссер-

тацию. С 1998 года работал в Европейском университете в Санкт-Пе-

тербурге. С 2009 года работает в Высшей школе экономики. Возглавля-

емая им лаборатория представляет Россию в проектах Всемирное ис-

следование ценностей и Европейское исследование ценностей. 
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Болезнь перестала быть личным 
делом. Носить маску и перчатки — 
это уже не только санитарное, 
но и общественное предписание.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, ООО «Газпром недра» информирует о начале обществен-
ных обсуждений проектной документации:

— «Строительство поисково-оценочной скважины № 2 Ску-
ратовской площади», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС);

— «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве поисково-оценочной скважины 
№ 2 Скуратовской площади», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: строитель-
ство поисково-оценочной скважины № 2 Скуратовской площади 
на стадии поиска и оценки месторождения с целью выявления 
залежей углеводородов.

Месторасположение намечаемой деятельности: в пре-
делах территориальных вод РФ Карского моря, к северо-западу 
от береговой линии полуострова Ямал, в административном от-
ношении относящегося к Ямальскому району Ямало-Ненецкого 
автономного округа РФ.

Заказчик: ООО «Газпром недра» (117418, г. Моск-
ва, Новочерёмушкинская улица, д. 65, тел.: (495) 719-57-75,   
e-mail:  office@nedra.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10,  
тел.: (391)256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский  
район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, тел.: (34996)3-03-34,  
e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния (в формате видео-конференц-связи).

Форма представления замечаний и предложений:
—  в письменном виде по электронной почте: yamal-mns@yam.

yanao.ru (Управление по делам малочисленных народов Се-
вера Администрации муниципального образования Ямаль-
ский район),

и/или
—  в письменном виде по электронной почте a.savotkina@

krskgazprom-ngp.ru (ООО «Красноярскгазпром нефтегазп-
роект», ответственное лицо — Савоткина А.А.).

Ссылки на ресурсы размещения документации:
—  сайт Администрации муниципального образования Ямаль-

ский район –https://www.mo-yamal.ru/
—  сайт проектировщика ООО «Красноярскгазпром нефтегазп-

роект» — www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел 
«Материалы общественных обсуждений»).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду:

1)  Уведомление и ознакомление общественности с предвари-
тельной оценкой по вышеуказанным ссылкам, прием заме-
чаний и предложений, составление технического задания 
на проведение ОВОС (ТЗ на ОВОС): 19 декабря 2020 г. — 
17 января 2021 г. ТЗ на ОВОС будет доступно по вышеука-
занным ссылкам с момента его утверждения до окончания 
процесса ОВОС.

2)  Ознакомление общественности с предварительным вариан-
том материалов ОВОС по вышеуказанным ссылкам, прием 
замечаний и предложений: 18 января 2021 г. — 18 февраля 
2021 г.

3)  Проведение общественных слушаний: 18 февраля 2021 г. 
(начало в 15.00) посредством видео-конференц-связи (не-
обходимые данные для входа в конференцию будут опуб-
ликованы на сайте www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.
ru (раздел «Материалы общественных обсуждений») 
не позднее 17 февраля 2021 г.)

4)  Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений по электронной почте yamal-
mns@yam.yanao.ru и/или a.savotkina@krskgazprom-ngp.ru 
в течение 30 дней после окончания общественных обсужде-
ний: 19 февраля 2021 г. — 21 марта 2021 г.

Окончательный вариант материалов ОВОС, подготовленный 
с учетом замечаний и предложений общественности, будет до-
ступен в течение всего срока с момента его утверждения до при-
нятия решения о реализации намечаемой деятельности на сайте  
www.krasnoyarskgazprom-ngp.gazprom.ru (раздел «Материалы 
общественных обсуждений»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями ФЗ от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» и Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду в РФ, утвержденного Приказом Госкомэкологии 
РФ № 372 от 16.05.2000 г., заказчик АО «Васильевский руд-
ник», при содействии администрации Мотыгинского района 
Красноярского края, уведомляет о проведении общественных 
обсуждений по объекту экологической экспертизы: проектная 
документация «Разработка запасов Верхне-Таловского место-
рождения рудного золота открытым способом», включая ма-
териалы ОВОС.

Название намечаемой деятельности: разработка запа-
сов Верхне-Таловского месторождения рудного золота откры-
тым способом.

Цель намечаемой деятельности: добыча руды золото-
рудного месторождения «Верхне-Таловское».

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, район Мотыгинский, 63 км на юго-восток  
от п.г.т. Мотыгино. 

Наименование, адрес заказчика: АО «Васильевский 
рудник», ОГРН 1022401510340, ИНН 2426000980, 663404, 
Красноярский край, район Мотыгинский, п. Партизанск, 
промзона АО ВАСИЛЬЕВСКИЙ РУДНИК, строение 23,  
тел.: +7 (391) 290-20-92, e-mail: vgm@vrgm.net.

Генеральный проектировщик: ЗАО «Золотопро-
ект», ОГРН 1035402493510, ИНН 5406255947, 630015, 
Россия, г. Новосибирск, 15, ул. Королева, 40, а/я 234,  
тел.: +7 (383) 334-01-20, e-mail: info@zolotoproekt.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2020 г. — март 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен ных 
обсуждений: Администрация Мотыгинского района, 663400, 
Красноярский край, п.г.т. Мотыгино, ул. Советская, 128,  
тел.: +7 (39141) 22-459, e-mail: motadm2020@mail.ru.

Ответственный за организацию проведения обще-
ственных обсуждений:

—  от администрации Мотыгинского района: Абдра-
химова Анастасия Владимировна, начальник отде-
ла по ЖКХ и строительству администрации района;  
+7 (39141) 22-5-28,e-mail: motadm2020@mail.ru;

—  от АО «Васильевский рудник»: Макаров Александр 
Александрович, начальник ПТО; +7 (391) 290-20-92  
(доб. 139), e-mail: Makarov@vrgm.net.

Форма общественных обсуждений: в форме обществен-
ных слушаний с использованием средств дистанционного вза-
имодействия.

Сроки и место доступности: предварительные материалы 
ОВОС по объекту экологической экспертизы: проектная доку-
ментация «Разработка запасов Верхне-Таловского месторож-
дения рудного золота открытым способом» — будут доступны 
для ознакомления и подачи замечаний и предложений в пери-
од с 21.12.2020 г. по 21.01.2021 г. в общественной приемной по  
адресу: Красноярский край, п.г.т. Мотыгино, ул. Советская, 126,  
тел.: +7 (39141) 22-504, а также на сайте http://www.vrgm.ru/.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная. Для изучения мнения общественности относитель-
но намечаемой деятельности в общественной приемной будет 
размещен Журнал учета замечаний и предложений. Также сбор 
замечаний будет осуществляться в электронном формате по сле-
дующим адресам: Makarov@vrgm.net, motadm2020@mail.ru. 

Общественные слушания состоятся 22 января 2021 г. в 
11.00 по адресу: Россия, Красноярский край, Мотыгинский 
район, п.г.т. Мотыгино, ул. Советская, 126 (актовый зал),  
тел.: +7 (39141) 22-504. В случае принятия ограничительных 
мероприятий, связанных с неблагополучной эпидемиологи-
ческой обстановкой и рисками распространения новой ко-
ронавирусной инфекции (COVID-19), общественные слуша-
ния состоятся в дистанционном формате с использованием 
средств видео-конференц-связи (ВКС). Для участия необхо-
димо будет пройти регистрацию на сайте http://www.vrgm.ru/ 
до 21.01.2021 г.

После даты проведения общественных обсуждений мате-
риалы проектной документации, включая материалы ОВОС 
будут доступны для принятия письменных замечаний и пред-
ложений от граждан и общественных организаций в течение 
30 календарных дней по вышеуказанным адресам.

Доступ общественности к окончательному варианту мате-
риалов по ОВОС обеспечивается в течение всего срока с мо-
мента его утверждения до принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госу-
дарственного комитета Российской Федерации по охране ок-
ружающей среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации» и постановлениями от 03.11.2020 г. №2006 и №2007 
Администрации Кондинского района:

ООО «НИПИ УГНТУ» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений (слушаний) по проектной документации объ-
ектов государственной экологической экспертизы, в том чис-
ле разделов «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду 
(далее ТЗ ПМООС вкл. ОВОС) по объектам ТПП «Урайнефте-
газ»: 

— «Куст №1 Экутальского месторождения»;
— «Куст №1 Тангинского месторождения».
Цель намечаемой деятельности: проектирование и стро-

ительство кустовой площадки. 
Местоположение намечаемой деятельности: Кондин-

ский район Тюменской области, Ханты-Мансийский район, 
ХМАО-Югра.

Заказчик: Отдел проектных работ и экспертизы проектов и 
смет ТПП «Урайнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 
г. Урай, ул. Ленина, 116А, телефон 8 (34676) 42-695.

Разработчик проекта и представитель Заказчика: 
ООО «НИПИ УГНТУ», г. Уфа, ул. Проспект Октября, д. 151, 
телефон 8 (347) 246-31-80.

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: ноябрь 
2020 — апрель 2021.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Кондинского 
района при участии ООО «НИПИ УГНТУ».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: ре-

гистрация мнения общественности в письменном виде в обще-
ственной приемной и общественные слушания.

Ознакомиться с проектной документацией, и разделами 
ПМООС, вкл. ОВОС можно на сайте Администрации Кондин-
ского района в разделе «Общественное обсуждение» http://
admkonda.ru/obshcestvennoe-obsuzhdenie.html.

Ознакомиться в бумажном варианте можно будет в ра-
бочие дни с 9.00 до 13.00 и 14.00 до 17.00, в кабинете 211, 
ул.Титова 26, пгт. Междуреченский в течении 30 дней начиная 
с 21.12.2020 г.

В случае действия ограничений на посещение обществен-
ных мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 
2019-nCoV замечания, предложения, опросный лист и со-
гласие на обработку персональных данных направляются по 
адресу: Управление по природным ресурсам и экологии ад-
министрации Кондинского района: ул. Титова, д. 26, кабинет 
211, пгт. Междуреченский, Кондинский район, ХМАО-Югра, 
инд. 628200, электронная почта: upr@admkonda.ru, телефон 8 
(3467) 74-12-12.

Подведение итогов и собрание участников общественных 
обсуждений с формированием протокола состоятся:

—  по объекту «Куст № 1 Экутальского месторождения» 
(шифр 0792УГНТУ) 22 января 2021 года в 14.00 в 
Зале заседаний Думы Кондинского района, ул. Титова, 
26, пгт.Междуреченский, Кондинский район;

—  по объекту «Куст № 1 Тангинского месторождения» 
(шифр 0793УГНТУ) 22 января 2021 года в 15.00 в 
Зале заседаний Думы Кондинского района, ул.Титова, 26, 
пгт. Междуреченский, Кондинский район.

Ответственные исполнители за организацию и проведение 
общественных обсуждений: 

—  Администрация Кондинского района, Начальник от-
дела природных ресурсов и экологии Буторина Ека-
терина Викторовна, тел. +7 (34677) 4-12-12, e-mail: 
upr@admkonda.ru;

—  ТПП «Урайнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Си-
бирь», Начальник отдела проектных работ и экспер-
тизы проектов и смет Алексеева Татьяна Николаевна, 
тел.: +7 (34676) 4-26-95, e-mail: Tatyana.Alekseeva@
lukoil.com;

—  ООО «НИПИ УГНТУ» Главный инженер проекта Исупов 
Александр Витальевич тел.:+7(917) 800-33-25, e-mail: 
Isupov_AV@nipiugntu.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
и постановлениями от 09.11.2020 №2059 и №2060 Администра-
ции Кондинского района ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП 
«Урайнефтегаз» информирует общественность о начале процеду-
ры общественных обсуждений по техническому заданию на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (далее ТЗ на 
ОВОС) и материалам оценки воздействия на окружающую среду 
(далее ОВОС) по документации государственной экологической 
экспертизы: «Куст № 6 Среднемулымьинского месторожде-
ния» (шифр У-2603.2) и «Куст № 4 Восточно-Каюмовского 
месторождения» (шифр У-2612.2).

Форма общественного обсуждения: опрос, слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 

объектов обустройства кустовых площадок по проектной доку-
ментации «Куст № 6 Среднемулымьинского месторождения» 
(шифр У-2603.2) и «Куст № 4 Восточно-Каюмовского месторож-
дения» (шифр У-2612.2).

Планируемые к строительству и эксплуатации объекты на-
мечаемой деятельности расположены на территории Среднему-
лымьинского месторождения и Восточно-Каюмовского место-
рождения, Кондинского района, Ханты-Мансийского автономно-
го округа—Югры. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду: 09.11.2020 г.—24.02.2021 г.

Генеральный проектировщик по объектам «Куст № 6 Сред-
немулымьинского месторождения» (шифр У-2603.2) и «Куст 
№4 Восточно-Каюмовского месторождения» (шифр У-2612.2) — 
Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «КогалымНИПИнефть» 
в г. Тюмени, 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республи-
ки, дом 143а, тел.: 8(3452) 545-133, e-mail: inbox@tmn.lukoil.com.

Застройщик/технический Заказчик проектной докумен-
тации: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайне-
фтегаз», 628281, Российская Федерация, Тюменская область, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Урай,  
ул. Ленина, д. 116 «А», тел: 8(34676) 4-25-16, 8(34676) 4-25-17,  
e-mail: SOI_Uraineftegaz@lukoil.com.

Ознакомиться с техническим заданием на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно дистанционно в тече-
ние 30 дней со дня опубликования настоящего извещения:

—  на официальном сайте органов местного самоуправления 
Кондинский район в разделе «Общественное обсужде-
ние» http://admkonda.ru/obshcestvennoe-obsuzhdenie.html;

—  на общедоступном ресурсе по ссылке https://yadi.sk/d/
CK1X3je2A5I7ZA

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружа-
ющую среду и проектной документации можно будет дистанцион-
но в течение 30 дней начиная с 20.01.2021:

—  на официальном сайте органов местного самоуправления 
Кондинский район в разделе «Общественное обсужде-
ние» http://admkonda.ru/obshcestvennoe-obsuzhdenie.html;

—  на общедоступном ресурсе по ссылке https://yadi.sk/d/
CK1X3je2A5I7ZA

Ознакомиться в бумажном варианте можно будет в рабочие 
дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 в кабинете 211, ул. Титова, 
26, пгт Междуреченский, район:

—  с техническим заданием на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду в течение 30 дней со дня опубликова-
ния настоящего извещения;

—  с материалами оценки воздействия на окружающую сре-
ду и проектной документацией в течение 30 дней начиная 
с 20.01.2021.

В случае действия ограничений на посещение общественных мест 
в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV замеча-
ния, предложения, опросный лист и согласие на обработку персо-
нальных данных направляются на адрес: 628200, ул.Титова, дом 26, 
пгт Междуреченский, Кондинский район, Ханты-Мансийский авто-
номный округ—Югра, или на электронную почту: upr@admkonda.ru, 
625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, дом 143а, 
или на электронную почту inbox@tmn.lukoil.com.

Подведение итогов и собрание участников общественных об-
суждений с формированием протокола состоятся:

—  по техническому заданию на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду объекта государственной эколо-
гической экспертизы: «Куст № 6 Среднемулымьинского 
месторождения» (шифр У-2603.2) 20 января 2021 года 
в 14.00 в Зале заседаний Думы Кондинского района, ул. Ти-
това, 26, пгт Междуреченский, Кондинский район;

—  по техническому заданию на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду объекта государственной эколо-
гической экспертизы: «Куст №4 Восточно-Каюмовского 
месторождения» (шифр У-2612.2) 20 января 2021 года 
в 15.00 в Зале заседаний Думы Кондинского района, ул. Ти-
това, 26, пгт Междуреченский, Кондинский район;

—  по материалам оценки воздействия на окружающую среду 
и проектной документации объекта государственной эколо-
гической экспертизы: «Куст № 6 Среднемулымьинского 
месторождения» (шифр У-2603.2) 24 февраля 2021 
года в 14.00 в Зале заседаний Думы Кондинского района, 
ул. Титова, 26, пгт Междуреченский, Кондинский район;

—  по материалам оценки воздействия на окружающую среду 
и проектной документации объекта государственной эколо-
гической экспертизы: «Куст № 4 Восточно-Каюмовского 
месторождения» (шифр У-2612.2) 24 февраля 2021 
года в 15.00 в Зале заседаний Думы Кондинского района, 
ул. Титова, 26, пгт Междуреченский, Кондинский район.

В случае действия ограничений на посещение общественных 
мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
— информация о способе проведения собрания участников об-
щественных обсуждений по техническому заданию на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду, по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду и проектной докумен-
тации по объектам государственной экологической экспертизы 
«Куст № 6 Среднемулымьинского месторождения» (шифр 
У-2603.2) и «Куст № 4 Восточно-Каюмовского месторожде-
ния» (шифр У-2612.2) будет доведена дополнительно. 

Ответственные исполнители за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: 

—  Администрация Кондинского района, начальник отдела 
природных ресурсов и экологии Буторина Екатерина Вик-
торовна, тел. +7 (34677) 4-12-12, e-mail: upr@admkonda.ru;

—  ТПП «Урайнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь», 
начальник отдела проектных работ и экспертизы проектов 
и смет Алексеева Татьяна Николаевна, тел.:+7 (34676) 4-26-95, 
e-mail: Tatyana.Alekseeva@lukoil.com;

—  Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «КогалымНИПИ-
нефть» в г.Тюмени, главный инженер проекта Управле-
ние главных инженеров проектов Направление проектно-
изыскательских работ Жуков Григорий Владимирович, 
тел.:+7 (3452) 54-51-78, e-mail: zhukovgv@tmn.lukoil.com.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
документирование этих предложений в приложениях к материа-
лам по оценке воздействия на окружающую среду обеспечивается 
Администрацией Кондинского района в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (юр. адрес — Кемеровская 
обл., г. Кемерово, Пионерский бул., 4а) уведомляет о начале  
II этапа общественных обсуждений (в форме слушаний) объ-
екта государственной экологической экспертизы «Строи-
тельство участка Карагайлинский-2 Карагайлинского место-
рождения известняков в границах лицензии КЕМ 42238 ТЭ  
АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Краснобродский угольный 
разрез», включая материалы предварительной оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС). Оценка воздействия на ОС 
намечаемой хозяйственной деятельности проводится в период 
II кв. 2020 г. — I кв. 2021 г. Производственную деятельность 
планируется осуществлять на территории Беловского муници-
пального района и Краснобродского городского округа Кеме-
ровской области. Цель намечаемой деятельности: добыча стро-
ительного камня (известняков).

Ознакомиться с документацией, включая материалы 
ОВОС, а также оставить замечания и предложения с момен-
та выхода объявления можно по адресам: Беловский м.р. 
— 1) Администрация Беловского м.р. — Кемеровская обл., 
г. Белово, ул. Ленина, 10, каб. № 67 (тел.: 8 (38452) 2-61-91; 
2) Администрация Старобачатского с/п — Кемеровская 
обл., Беловский район, п. Старобачаты, ул. Новосадовая, 13,  
тел.: 8 (38452) 45-1-33; 3) Старобачатский сельский ДК —  
Кемеровская обл., Беловский р-н, п. Старобачаты, ул. Томс-
кая, 11; 4) Щебзаводский сельский ДК — Кемеровская обл., 
Беловский р-н, п. Щебзавод, ул. Школьная, 1; 5) оф. сайт  
Администрации Беловского м.р. — www.belovorn.ru; Красно-
бродский ГО — 1) АБК филиала «Краснобродский угольный 
разрез» — 652640, Кемеровская область, пгт. Красноброд-
ский, ул. Комсомольская, 15, время приема — с 9.00 до 16.00,  
тел.: 8 (38452) 7-53-79 (почта — на имя заместителя дирек-
тора — технического директора М.И. Найденова, e-mail: 
 office@krbr.kru.ru). Органы, ответственные за организацию об-
щественных обсуждений — Администрация Краснобродского 
городского округа и Администрация Беловского муниципаль-
ного района. 

Общественные слушания состоятся по адресам: Беловский 
р-н, п. Старобачаты, ул. Томская, 11 — 21.01.2021 г. в 14.00; 
Краснобродский ГО, пгт. Краснобродский, ул. Комсомоль-
ская, 15 — 20.01.2021 г. в 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз» 

совместно с администрацией МО «Ленский район» РС(Я) извещают 
о проведении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной де-
ятельности на территории Ленского района РС(Я) по объектам госу-
дарственной экологической экспертизы — проектной документации, 
в т.ч. материалам оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) и техническим заданиям на проведение ОВОС (далее — Мате-
риалы) по объектам: «Шламовые амбары на площадках скважин Верх-
непеледуйского, Южно-Талаканского, Восточно-Алинского, Северо-
Талаканского, Восточно-Талаканского лицензионных участков в Рес-
публике Саха (Якутия)» (шифр 18825) и «Шламовые амбары на площад-
ках скважин Кедрового, Хоронохского, Гиллябкинского лицензионных 
участков в Республике Саха (Якутия)» (шифр 18826) в части обращения 
с отходами производства и потребления (размещение отходов бурения 
в шламовых амбарах) в соответствии с пп. 7.2 ст.11 Федерального закона 
РФ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе».

Название и цель намечаемой деятельности: экологически безопасное 
обращение с буровым шламом и снижение негативного воздействия 
на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский район, Рес-
публика Саха (Якутия), Верхнепеледуйский, Южно-Талаканский, Вос-
точно-Алинский, Северо-Талаканский, Восточно-Талаканский, Кедро-
вый, Хоронохский, Гиллябкинский лицензионные участки.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-разведоч-
ных работ ПАО «Сургутнефтегаз»,

—  юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1,  
г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская область, Российская Федера-
ция, 628415;

—  почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 35, г.Сургут, ХМАО—Югра,  
Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: с ноября 2020 года по март  
2021 года.

Орган, ответственный за проведение общественного обсуждения: 
Администрация МО «Ленский район».

Ответственные организаторы:
—  от администрации МО «Ленский район» — главный специалист 

по охране окружающей среды МКУ «Комитет имущественных от-
ношений муниципального образования «Ленский район» РС(Я)» 
Алянкина Людмила Дмитриевна, тел.: 8 (41137) 4-15-78;

—  от заказчика — начальник отдела проектирования строительства 
скважин Управления поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел.: 8 (3462) 40-32-32,  
начальник отдела охраны окружающей среды Ковтун Анна  
Владимировна, 8 (3462)41-49-79, факс: 8 (3462) 40-31-11,  
Kovtun_AV@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: I этап — обсуждения. 
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций (объеди-
нений) с 20.12.2020 по 18.01.2021 по адресам:

—  Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. № 205, 
тел.: 8 (41137) 4-15-78;

—  Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», 
628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г.Сургут, ул. Энтузиастов, 
д. 35, каб. № 413, тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 40-31-11.

II этап — слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний: устная и письменная.

Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 
и предложений к ним от граждан и общественных организаций (объеди-
нений) по адресам:

—  в срок с 19.01.2021 по 17.02.2021 в администрации МО «Ленский 
район», 678144, Республика Саха (Якутия), Ленский район,  
г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. № 205,  тел.: 8 (41137) 4-15-78  
(с 9.00 до 17.00);

—  в срок с 19.01.2021 по 20.03.2021 в управлении поисково-разве-
дочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская об-
ласть, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, 
тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс:  8 (3462) 40-31-11, (с 9.00 
до 17.00).

Также с Материалами по обоим этапам можно ознакомиться в сети 
интернет на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу:  
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-
obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 18 февраля 2021 
года по адресу: Республика Саха (Якутия), Ленский район, г.Ленск,  
ул. Ленина, д. 65, Администрация МО «Ленский район», каб. № 307:

—  в 10.00 по объекту «Шламовые амбары на площадках скважин  
Верхнепеледуйского, Южно-Талаканского, Восточно-Алинского, 
Северо-Талаканского, Восточно-Талаканского лицензионных 
участков в Республике Саха (Якутия)» (шифр 18825);

—  в 11.00 по объекту «Шламовые амбары на площадках скважин  
Кедрового, Хоронохского, Гиллябкинского лицензионных участ-
ков в Республике Саха (Якутия)» (шифр 18826).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с Администрацией 
городского округа г. Салават уведомляют о проведении общественных 
обсуждений (в форме общественных слушаний) материалов объекта 
государственной экологической экспертизы — проектной докумен-
тации «Реконструкция очистных сооружений ООО «Газпром нефте-
хим Салават» этап №1» (в соответствии с Федеральным законом от 
22.11.1995 № 174–ФЗ «Об экологической экспертизе»), включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду и техническое 
задание на проведение ОВОС.

Согласно Указа Главы Республики Башкортостан от 18.03.2020 
№ УГ-111 «О введении режима «Повышенная готовность» на тер-
ритории Республики Башкортостан в связи с угрозой распростране-
ния в Республике Башкортостан новой коронавирусной инфекции 
(COVID-2019) публичные слушания будут проводиться заочно.

Заявитель слушаний выступает: ООО «Газпром нефтехим Са-
лават», г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30. 

Цель намечаемой деятельности: Реконструируемые очистные 
сооружения являются частью основного производственного цик-
ла ООО «Газпром нефтехим Салават» и предназначены для очистки 
собственных сточных вод предприятия, всех промышленных пред-
приятий города и городских хозяйственно-бытовых сточных вод, а 
также производственных сточных вод ООО «Идель Нефтемаш» и ООО 
« ИСХЗК» г. Ишимбай. Месторасположение намечаемой деятель-
ности: северная промышленная зона городского округа г. Салават.

Ответственный орган за проведения слушаний: Администра-
ция городского округа г. Салават Республики Башкортостан.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV квартал 2020 г. — I квартал 2021 г.

Обсуждаемые материалы доступны для рассмотрения, в течение 30 
дней со дня опубликования данного уведомления, а также 30 дней пос-
ле окончания общественных обсуждений по адресу: РБ, г. Салават, ул. 
Ленина, 2 Администрация городского округа в следующие дни: поне-
дельник — пятница, с 09.00 до 18.00, в вестибюле центрального входа, 
а также на сайте Администрации https://salavat.bashkortostan.ru.

Предложения и замечания необходимо направить в письменном 
виде по адресу:

1)  РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — Администрация городского ок-
руга г. Салават; (каб. 55), а также на адрес электронной почты 
adm57@bashkortostan.ru.

2)  РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30 — здание Управления 
ООО «Газпром нефтехим Салават», кабинет 145 (канцелярия), а 
также на электронный адрес: snos@snos.ru (при направлении на 
электронный адрес, указывать наименование проекта).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа принадлежащего ПАО «Газпром»  
и ООО «Газпром трансгаз Югорск» комплекса зданий 

и сооружений для организации погрузочно-разгрузочных 
работ, расположенного по адресу: ХМАО-Югра, Октябрьский 

район, пгт. Андра (совместная продажа единым лотом)
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7854, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru.
ООО «Газпром трансгаз Югорск»: (34675) 2-23-24,  

ER.Novikova@ttg.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ,  

etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб.422, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения публичного предложения в электронной 

форме: 21.01.2021 в 12.00 МСК.
Дата начала приема заявок: с 18.12.2020 с 12.00 МСК.
Дата окончания приема заявок: 19.01.2021 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 20.01.2021 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: 

продажа комплекса зданий и сооружений для организации погрузоч-
но-разгрузочных работ, расположенного по адресу: ХМАО—Югра, 
Октябрьский район, пгт. Андра (продажа единым лотом).

Цена первоначального предложения (начальная цена): 
10 418 740 руб., кроме того НДС.

Цена отсечения (минимальная цена предложения): 
6 772 180 руб., кроме того НДС.

Шаг понижения/повышения цены: 243 104 руб. / 100 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном пред-

ложении (задаток) составляет: 1 200 000 руб., НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном  

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности

АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» совместно с Админис-
трациями МО Красноселькупский район и МО Пуровский район, 
в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», Постановле-
нием Правительства РФ от 11.06.2020 № 849 «О внесении из-
менений в Постановление Правительства от 03.04.2020 № 440» 
информирует о проведении общественных обсуждений техничес-
кого задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ТЗ на ОВОС) и предварительного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) по проект-
ной документации объекта государственной экологической экс-
пертизы: Строительство «Лупинг Напорного нефтепровода ДНС 
Чатылькинского м/р -ДНС Холмистого м/р», «Лупинг Напорного 
нефтепровода ДНС Холмистого м/р — ДНС-2 Ярайнерского м/р» 
на территории Пуровского и Красноселькупского районов.

Проектируемые объекты инфраструктуры, намечаемые 
к строительству на территории МО Пуровский район:

―  лупинга ДНС Холмистого — ДНС— 2 Ярайнерского м/р, 
длиной 29919м, диаметром 325х10 мм, с рабочим давлени-
ем 6,3 МПа;

― 4узла запорной арматуры (УЗА);
― 4 узла приема и запуска средств очистки и диагностики.
Проектируемые объекты инфраструктуры, намечаемые 

к строительству на территории МО Красноселькупский район:
―  лупинг напорного нефтепровода ДНС Чатылькинского 

м/р — ДНС Холмистого м/р, длиной 36786 м, диаметром 
273х8 мм, с рабочим давлением 6,3 МПа;

― 7 узлов запорной арматуры (УЗА);
― 4 камеры приема и запуска средств очистки и диагностики.
Краткие сведения о намечаемой деятельности: целью 

намечаемой хозяйственной деятельности является строитель-
ство и эксплуатация участков лупингов существующего межпро-
мыслового напорного нефтепровода «ДНС Чатылькинского м/р 
-ДНС Холмистого м/р»— ДНС Ярайнерского м/р», проходящего 
по территории Пуровского и Красноселькупского районов ЯНАО 
Тюменской области.

Местоположение объекта: Россия, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский и Красноселькупский районы.

Заказчик проекта: АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» 
629807, Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный ок-
руг, г. Ноябрьск, ул. Ленина, д. 59/87, тел.: +7 (3496) 37-07-71. 
E-mail:NNG@yamal.gazprom-neft.ru. 

Генеральный проектировщик: ООО «Тюменьнефтегазпро-
ект», 625048, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Малыгина, 59, 
тел.: +7 (3452) 40-15-86. E-mail: mail@sngp.ru.

Органы, ответственные за организацию общественных 
слушаний: 

—  Администрация муниципального образования Крас-
носелькупский район, 629380, с. Красноселькуп, ул. 
Советская, дом 18, тел. +7 (34932) 2-14-01. E-mail:  
official@krasnoselkupsky.yanao.ru;

—  Администрация муниципального образования Пуров-
ский район, 29850, ЯНАО, Пуровский район, г. Тар-
ко-Сале, ул. Республики, д. 25, тел:+7 (34997) 6-06-10.  
E-mail: uprr-puradm@yandex.ru.

Форма проведения общественных обсуждений: заочная 
с обеспечением дистанционного ознакомления с материалами 
обсуждений. 

Примерные сроки проведения общественных обсуждений: де-
кабрь 2020 года — февраль 2021 года. 

Техническое задание и предварительный вариант матери-
алов оценки воздействия на окружающую среду по проектной 
документации (ОВОС) доступны для ознакомления на сайте 
ООО «Тюменьнефтегазпроект» по адресу электронной почты:

— http://www.sngp.ru/social/&n_id=35.
Замечания и предложения к материалам общественных об-

суждений принимаются в течение 30 дней с момента настоящей 
публикации по следующим адресам: 

—  ООО «Тюменьнефтегазпроект», 625048, Тюменская об-
ласть, г. Тюмень, ул. Малыгина, 59;

— http://www.sngp.ru/feedback/;
— телефон: 7 (3452) 40-15-69. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Второй альбом 
Тейлор Свифт 
за год

БЛОНДИНКА 
УХОДИТ 
В ЧАЩУ
Александр Алексеев

Релиз диска McCartney III нео-
жиданно был перенесен на 18 де-
кабря, и Тейлор Свифт нужно 
было спешить, чтобы сэр Пол не 
оттянул на себя основное внима-
ние прессы. Впрочем, Тейлор 
Свифт могла и не беспокоиться: 
в 2020 году она и так собрала на-
град больше, чем все конкурен-
ты. И выпустила альбом не для 
дискотек, а с музыкой, которую 
от нее уже мало кто ждал…

Ей было чем похвалиться: 
улыбчивая блондинка стала ре-
кордсменкой главного мирового 
хит-парада Billboard, ни у кого 
из певиц не было в нем так много 
хитов — 113 за всю карьеру. А 
еще в чарты попали все 16 песен 
из ее июльского диска folklore. И 
она была признана «самым про-
даваемым артистом года» — 
2019-го. Продала больше всех 
синглов за 10 лет. Ну и по мело-
чи: стала триумфатором NME 
Awards, Apple Music Awards, а на 
AMA-2020 в родной Америке 
была признана «артистом года» 
и «лучшей певицей». Можно 
было выдохнуть и передохнуть. 

Но Тейлор поступила неожи-
данно, решив, что теперь можно 
выпустить диск и не для коммер-
ции и хайпа, а для души… В 
evermore (как и в случае с folklore 
— правописание с маленькой бук-
вы) уже нет агрессии R&B (благо-
даря модному стилю с ломаными 
электронными ритмами и альбо-
му «1989» Свифт фактически и 
стала певицей № 1 в мире, с ба-
снословными гонорарами). Все 
новые треки красивые, мелодич-
ные, обволакивающие шармом, 
теплом и негой, а еще — изыскан-
ной игрой гитаристов и умерен-
ными электронными тембрами. 

 Ну а его лучшую песню No 
body, no crime охотно включили 
бы и Blackmore’s Night, и даже 
Dido, Стиви Никс или Шерил 
Кроу… Софт-рок с элементами 
фолка — возможно, именно так 
пели и эльфы в сказочном лесу. 
Но это уже абсолютно не для 
танцполов. Зато эти два альбо-
ма, конечно, на все времена.   

КИНО Новый фильм опального Вуди Аллена — 
новогодний подарок зрителям России

Творец и женщины

Валерий Кичин 

Т
ворчество Вуди Алле-
на — идеальный при-
мер авторского кино: 
из фильма в фильм 
узнаешь не только 
интонацию, юмор и 
манеру актерского 
существования на 
экране, но и сквоз-

ную тему — ироничный ком-
ментарий к собственной жиз-
ни. Словно смотришь беско-
нечный сериал, и в каждую но-
вую серию погружаешься с вос-
торгом, с ощущением встречи с 
близким человеком, его судь-
бой и размышлениями. Выхо-
дящий под Новый год фильм 
«Фестиваль Рифкина» — еще 
одна счастливая встреча.

Этот человек невероятно 
влюбчив. Он любит женщин, 
всех сразу. Любит городскую 
жизнь. Сначала воспевал род-
ной Манхэттен. Потом влюбил-
ся в Венецию, Париж, Рим, Бар-
селону, теперь в Сан-Себастьян. 
Он предан кино и не раз цитиро-
вал, имитировал или пародиро-
вал целые куски из кинокласси-
ки. Любит классический джаз, и 
тот неизменно звучит на черно-
белых, как клавиши рояля, и не-
изменно строгих титрах, воз-
вращая нас в многоцветный 
мир Вуди Аллена, где смешное 
смешано с грустным. 

В последние годы эта мно-
гогранная любовь переживает 
испытания: женщины, заразив-
шись эпидемией #MeToo, мстят 
своему эмоциональному по-
клоннику за слишком нежную 
улыбку, шутку, давнее прико-
сновение, и киноиндустрия 
мгновенно отвернулась от од-
ного из своих гениев. В фильмы 
Вуди Аллена проникли обида и 
горечь, ирония сменилась сар-
казмом. Это чувствовалось в 
его предыдущей картине «До-
ждливый день в Нью-Йорке», 
где он ядовито высмеял истин-
ные обстоятельства и мотивы 
жертв «сексуальных домога-
тельств»; в США фильм так и не 
вышел на экраны. Это чувству-
ется в «Фестивале Рифкина», в 

сентябре открывавшем кинос-
мотр в Сан-Себастьяне и выхо-
дящем на экраны России в ка-
нун Нового года.

Действие происходит как 
раз на фестивале в Сан-Себас-
тьяне. Рифкин (Уоллес Шоун) — 
понятно, альтер эго Аллена — 
старый ворчун и зануда, пред-
ставитель несуществующей 
профессии «киноведение», це-
нитель киноклассики, читаю-
щий о ней лекции, неудачливый 
писатель, много лет пишущий 
роман «в духе Достоевского и 
Джойса», женатый на самосто-
ятельной Сью много моложе 
его (американка Джина Гер-
шон). Она пиар-агент набираю-
щего славу французского ре-
жиссера-самца (француз Луи 
Гаррель, сыгравший в кино мо-
лодого Годара — выбор актера не 
случаен). Развязность этого ло-
веласа и явный интерес к нему 
ветреной жены вызывает в Риф-
кине понятную ревность и за-
ставляет его придирчиво сле-
дить за неприкрытыми пассами 
француза. Сью по уши в свет-
ской жизни, которую Рифкин 
ненавидит: общество делает его 
мнительным мизантропом — то 
сердце донимает, то одышка. 

Ему рекомендуют врача по 
имени Джо, но Джо оказывает-
ся женщиной — естественно, 
прелестной и тоже глубоко не-
счастной (испанка Елена Анайя 
из «Ван Хельсинга»). Прекра-
сно понимая, что ухлестывать 
уже поздно, Рифкин все же пу-
скается в рискованное плава-
ние…

Фильм напоминает этюд, 
мимолетную зарисовку харак-
теров, нравов и ускользающих 
от любого анализа состояний — 

капризных, часто вздорных, 
непредсказуемых неврозов. 
Это качество тоже свойственно 
всем фильмам Аллена, при 
внешней меланхоличности по-
хожим на температурную кри-
вую больного тропической ли-
хорадкой. При этом роль бреда 
в новой картине исполняют 
сны героя — важный элемент, 
выразивший тоску режиссера 
по ушедшему золотому веку 
кинематографа. Профессор в 
этой области, Рифкин в своих 
навязчивых снах постоянно по-
мещает себя в контекст старых 
фильмов — переживает нахлы-
нувшую любовь в «Мужчине и 
женщине» Лелуша, имитирует 
авантюриста из годаровского 
«На последнем дыхании», про-
ходит тернистый путь разоча-

рованного творца, как Гвидо 
Ансельми в «Восьми с полови-
ной» Феллини, играет в шахма-
ты со Смертью из «Седьмой пе-
чати» Бергмана (забавный вы-
ход Кристофа Вальца). 

Здесь не просто ностальгия 
по великим взлетам ныне иссяк-
шего искусства, но, по контра-
сту, и нескрываемое презрение 
к  дельцам,  превратившим 
искусство в коммерцию, ат-
тракцион и циничное надува-
тельство ярмарочных толп. Это 
его месть воротилам родной ин-
дустрии, целиком зависящим от 
быстротечных конъюнктур и в 
угоду последнему чиху не ри-
скующим прокатывать новые 
картины одного из последних 
гениев мирового кино. Вот и 
«Фестиваль Рифкина» Аллен 
снял в Испании с испанской 
продюсерской компанией 
Mediapro. Но ведь и Сан-Себас-
тьян не рискнул оценить по дос-
тоинству это объяснение в люб-
ви прекрасному городу — фильм 
открывал фестиваль, но уехал 
трусливо не замеченным.

Ни острота ума, ни арти-
стизм, ни самоирония не поки-
нули Аллена: он прекрасно со-
знает нелепость своего героя с 

его воздыханиями по прекра-
сному, но невозвратимому 
прошлому — Рифкин смешон, не-
казист, болезненно ощущает на-
катившую дряхлость, как и бес-
смысленность своего упрямого 
вызова самому Времени. Приня-
то считать, что время вроде бы 
не властно над Вуди Алленом, в 
этом декабре отметившим 
85-летие: стартовав в 60-е, он с 
надежностью метронома выпу-
скает по фильму в год, иногда ря-
довому, чаще — оригинальному, 
бесконечно талантливому — вы-
дающемуся. И теперь он не мо-
жет не ощущать предательства 
искусства, которому отдал 
жизнь: на пороге вечности он 
должен пережить эту нелепую 
опалу, и вместо того, чтобы 
праздновать славный юбилей в 
кругу любящих его поклонни-
ков и поклонниц, держать обо-
рону от нелепых наскоков вче-
рашних подруг и коллег. Аллен 
это делает блестяще, но чего это 
стоит, известно ему одному.  

Беззастенчивый флирт прямо 
на глазах у ревнивого мужа — 
какое сердце это выдержит!

А К Ц Е Н Т

Вместо того, чтобы праздновать свой 
юбилей в кругу любящих его поклонни-
ков и поклонниц, он вынужден держать 
оборону от нелепых наскоков и наветов

ПРОЕКТ Как жилось креативным индустриям в 2020 году, 
обсудили исследователи

Будущее после пандемии
Инга Бугулова

Н
а онлайн-площадке «Рос-
сийской газеты» предста-
вили трехтомное инте-

рактивное исследование «Куль-
тура и культурные индустрии в 
РФ-2020». О масштабном проек-
те, а также о том, как пандемия 
сказалась на отрасли, рассказа-
ли его создатели — информацион-
ное агентство InterMediа и при-
глашенные эксперты. 

Открывая конференцию, ав-
тор исследования, главный ре-
дактор InterMediа Евгений Саф-
ронов отметил, что объективное 
изучение реалий культуры и точ-
ная информация о всех ее сферах 
важны в непростое время, когда 
рушатся целые отрасли, а менед-
жеры оказываются в буквальном 
смысле на улице. 

— Нужно сохранить базис, 
структуры, а главное — людей для 
восстановления культуры после 
пандемии, — отметил он.

 «Аналитика», «Законода-
тельство» и «Терминология» - 
три части исследования. 

— Сокращение офлайнового 
сегмента было уже в 2019 году, 
который был хорош для культу-
ры, — подчеркнул Евгений Саф-
ронов. — 2020 год, конечно, иначе 
как катастрофой не назовешь. За 
два года сокращение офлайна, то 
есть событий, основанных на 
личном присутствии, — больше 
чем в два с половиной раза.

При этом эксперт уверен, что 
и в следующем году ситуация не 
сильно изменится. Фестивали, 
концерты, выставки необходимо 

заранее планировать, подготов-
ка занимает около года. Сейчас 
же это практически невозможно. 

О том, что перенесенные на 
2021 год концерты, скорее всего, 
снова будут перенесены, под-
твердил исполнительный дирек-
тор Ассоциации концертных, те-
атральных и билетных организа-
торов Владимир Зубицкий. По 
его словам, именно эта отрасль 
стала самой пострадавшей от 
пандемийных ограничений.

— Мы работаем сейчас про-
центов на пять. Больше 10 мил-
лионов билетов находится на ру-
ках, это огромное количество пе-

ренесенных мероприятий. Ско-
рее всего, перенесенные концер-
ты уйдут уже на 2022 год, так как 
наши западные партнеры к это-
му готовятся, — отметил спикер.

Но предложения по спасению 
ситуации есть —  в Австралии реа-
лизовали документ, который уже 
позволил провести матч регби на 
58 тысяч зрителей, ни один из 
присутствующих не заболел. 

— Мы будем доказывать, что 
при определенных условиях про-
ведение мероприятий с большим 
количеством зрителей возмож-
но, — подчеркнул Зубицкий.

Омбудсмен по креативным 
индустриям города Москвы 
Светлана Панарина обратила 
внимание на то, что в период 
кризиса творческим людям не-
обходимо сплотиться, активно 
выдвигать свои предложения, а 
еще — перестроиться. 

Познакомиться с исследова-
нием можно по ссылке: https://
www.intermedia.ru/news/3533  

Улыбчивая блондинка Тейлор Свифт 
стала рекордсменкой главного 
мирового хит-парада Billboard. 

— Трейлер на сайте
rg.ru/art/1952647

А К Ц Е Н Т

Нужно сохранить базис, структуры, 
а главное — людей для восстановления 
культуры после пандемии

ФИЛЬМЫ ВУДИ АЛЛЕНА, КОТОРЫЕ НЕЛЬЗЯ НЕ ВСПОМНИТЬ

1. «Энни Холл», 1977. Рефлексии, сопровождающие 

зарождение и угасание любви. В ролях: Вуди Аллен, 

Дайан Китон. Четыре премии «Оскар».

2. «Манхэттен», 1979. Многие считают эту картину 

лучшей в творчестве Аллена, но сам Аллен с ними не 

согласен. Герой мечется, не в силах определиться, 

кого из подруг он на самом деле любит. Всех сразил 

портрет Манхэттена с его суетой, пересудами и бес-

смыслицей «светской жизни». В ролях — все те же Вуди 

Аллен и Дайан Китон. 

3. «Зелиг», 1983. В США 20-х годов завелся субъект, 

способный перевоплощаться в кого захочет — хоть в 

афроамериканца, хоть в китайца, хоть в политика-ре-

спубликанца, хоть в самого Чарли Чаплина. В главной 

роли — Вуди Аллен. 

4. «Пурпурная роза Каира», 1985. Необыкновенно 

смешная и нежная импровизация на темы фабрики 

грез. Любимый киногерой, само совершенство, сбе-

гает с экрана кинотеатра в реальную жизнь. Что с ним 

там произошло и как кинотеатр выкрутился из щекот-

ливой ситуации, смотрите в этой уникальной коме-

дии, получившей премию «Золотой глобус».

5. «Пули над Бродвеем», 1994. «Черная комедия» 

без Вуди Аллена. Мафиози как спонсор нового брод-

вейского спектакля требует, чтобы главную роль иг-

рала его любовница. Предугадать, как развернутся 

события и на сцене и вне сцены, невозможно.

6. «Все говорят, что я люблю тебя», 1996. Мюзикл, 

романтические приключения среди каналов и дворцов 

прекрасной Венеции. Аллен играет папу счастливой 

невесты. Понятно, несчастливо влюбленного папу.

7. «Голливудский финал», 2002. Очень смешная 

комедия о голливудском режиссере (Аллен), кото-

рый, брошенный женой, разнервничался до слепоты. 

Всячески скрывая эту свою беду, он попытается 

снять новый фильм вслепую.

8. «Вики Кристина Барселона», 2008. Плод влю-

бленности Вуди Аллена в Барселону и в талант Пене-

лопы Крус, получившей за эту роль премию «Оскар».

9. «Полночь в Париже», 2011. Знаменитый сцена-

рист, приехав в Париж XXI века, внезапно переносит-

ся на сто лет назад и пирует за одним столом с Бунюэ-

лем и Сальвадором Дали; потом его швыряет еще 

глубже, в конец XIX века, где он встретится с Гогеном 

и Тулуз-Лотреком… А там уже совсем недалеко и до 

эпохи Людовика XVI…

Прямая речь 

Тейлор Свифт
— Мы словно стояли у кромки 

леса альбома folklore. И у нас был 

выбор: развернуться и пойти 

обратно или продолжить путеше-

ствие в чащу этой музыки. И мы 

решили углубиться в этот лес… 

Мне безумно понравился эска-

пизм… И то, с какой теплотой вы 

приняли в свою жизнь фантасти-

ческие ландшафты, трагедии и 

эпопеи о потерянной и обретен-

ной любви. 

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» АО «Урупский ГОК» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной 
документации по объекту: «Корректировка проекта отработки 
Скалистого и Первомайского месторождения медно-колчедан-
ных руд» в части технического задания и предварительных ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду.

Цели намечаемой деятельности: отработка запасов Скалисто-
го и Первомайского месторождения медно-колчеданных руд.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Карача-
ево-Черкесская Республика, Урупский район, в 4 км западнее 
пос. Уруп.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «Урупский ГОК», Карачаево-Черкесская Республика, Уруп-
ский район, пгт. Медногорский, ул. Шоссейная, д. 1.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: с 11 декабря 2020 года по 19 января 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Урупского муниципального района с 
АО «Урупский ГОК» или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: обществен-
ные слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресам:
1. Администрация Урупского муниципального района, каби-

нет №134, расположенный по адресу: Карачаево-Черкесской 
Республики, ст. Преградная, ул. Советская, д. 60.

2. АО «Урупский ГОК», 3-й этаж, кабинет ПТО, расположен-
ный по адресу: Карачаево-Черкесская Республика, Урупский 
район, пгт. Медногорский, ул. Шоссейная, д. 1.

Общественные обсуждения состоятся 19 января 2021 года в 
14.00 в малом зале администрации Урупского муниципального 
района, расположенный по адресу: Карачаево-Черкесская Рес-
публика, Урупский район, ст. Преградная, ул. Советская, д. 60, 
кабинет № 216.

Срок предоставления замечаний и предложений: 72 дня с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: Карача-
ево-Черкесская Республика, Урупский район, пгт. Медногорс-
кий, ул. Шоссейная, д. 1.

Ответственные организаторы:
от Администрации Урупского муниципального района — ве-

дущий специалист отдела муниципального земельного контро-
ля, сельского хозяйства, экологии и охраны окружающей среды 
администрации Урупского муниципального района Темиров 
Казим Назбиевич, тел.: (87876) 6-17-78.

от АО «Урупский ГОК» — начальник ПТО Беляева Ольга Ми-
хайловна, тел.: (87876) 6-13-43.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российс-
кой Федерации» Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации объявляет об открытии ва-
кантных должностей:

—  заместителя председателя Воронежского об-
ластного суда;

—  заместителя председателя Иркутского област-
ного суда;

—  судьи Центрального окружного военного  
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претен-
дентов на указанные вакантные должности с понедельни-
ка по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 
(обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 19 января 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ПЯТЬ КОЛЕЦ 

CAS смягчил 
наказание 
для России

ПОЕДЕМ 
И В ТОКИО, 
И В ПЕКИН
Анна Козина

Спортивный арбитражный суд 
(CAS) в Лозанне смягчил сан-
кции Всемирного антидопинго-
вого агентства (WADA) в отно-
шении российского спорта.

После серии допинговых 
скандалов исполком WADA в де-
кабре 2019 года признал Рос-
сийское антидопинговое агент-
ство (РУСАДА) не соответству-
ющим антидопинговому кодек-
су и потребовал отстранить рос-
сийских спортсменов на четыре 
года от участия в чемпионатах 
мира, Олимпийских и Паралим-
пийских играх. Однако CAS 
лишь частично удовлетворил 
иск WADA, и наши атлеты будут 
лишены возможности высту-
пать под национальным флагом 
только два года — до 16  декабря 
2022-го. В этот период пройдут 
летние Игры в Токио, перене-
сенные на 2021 год из-за панде-
мии,  и зимние Игры в Пекине. 
Ограничения не  коснутся 
Олимпиады-2024 в Париже.

Несмотря на то, что флаг и 
гимн для российских чемпио-
нов остался под запретом, как 
это было в Пхёнчхане-2018, 
форма спортсменов сможет со-
держать цвета национального 
триколора. Кроме того, разре-
шено использовать надпись 
«Россия» на любом языке и в 
любом формате. Но в этом слу-
чае обязательно должна быть и 
другая надпись на английском: 
«нейтральный атлет» (или ее 
эквивалент). Причем она долж-
на быть такой же заметной.

Президент Олимпийского 
комитета России (ОКР), четы-
рехкратный олимпийский чем-
пион по фехтованию Станислав 
Поздняков отметил, что суд не в 
полной мере учел аргумента-
цию и доводы российской сто-
роны. А «наша позиция была 
основана на том, что нет ника-
ких оснований для наказания 
РУСАДА и как следствие — сан-
кций в отношении участников 
процесса». Тем не менее резуль-
таты работы видны: спортсме-
ны будут выступать как олим-
пийская команда России. Им не 
придется доказывать свою чи-
стоту и правоту.

— Слово «Россия» может ис-
пользоваться при определен-
ных условиях, что позволяет со-
хранить визуализацию нацио-
нальной принадлежности олим-
пийской команды, — заявил Поз-
дняков во время подхода к прес-
се. — Мы планируем незамедли-
тельно начать консультации по 
всем направлениям с Междуна-
родным олимпийским комите-
том (МОК). Однозначно на дан-
ный момент можно сказать, что 
чистые российские спортсмены 
могут без каких-либо ограниче-
ний принимать участие в Олим-
пийских играх и делать это в со-
ставе команды, формируемой 
национальным комитетом. К 
ОКР не было и нет претензий. 
Мы продолжаем работать в со-
ответствии с Олимпийской хар-
тией.

Предстоит провести кон-
сультации и с международными 
федерациями по видам спорта. 
Ведь из-за двухлетних санкций 
мы рискуем потерять право 
провести несколько чемпиона-
тов мира. Согласно ранее утвер-
жденному международному ка-
лендарю, в 2021 году России от-
дали чемпионат мира по скало-
лазанию, в 2022-м — ЧМ по во-
лейболу, стрельбе, борьбе и пла-
ванию на короткой воде.

Но хорошие новости при-
шли, например, из Федерации 
хоккея России (ФХР), пресс-
служба которой подтвердила, 
что ЧМ-2023 в Санкт-Петербур-
ге состоится по плану и без ка-
ких-либо ограничений. Этот за-
прет также не коснется конти-
нентальных турниров, так что 
летом 2021 года в России прой-
дут матчи футбольного Евро, а в 
2020 году — финал Лиги чемпио-
нов.  

ФУТБОЛ После поражения от «Зенита» тренер «Спартака» 
Тедеско объявил об уходе из клуба по окончании сезона

Главный до лета

Артур Нанян

Н
акануне в россий-
ской Премьер-лиге 
(РПЛ) состоялись 
матчи 19-го тура, 
последнего в этом 
году. Главная игра 
прошла в Санкт-Пе-
тербурге, где «Зе-
нит» уверенно пе-

реиграл «Спартак» — 3:1.
Давно поединок двух прин-

ципиальных соперников не про-
ходил со столь ощутимым преи-
муществом одной из команд. 
Питерцы были лучше почти во 
всем. За весь первый тайм гости 
не нанесли ни одного удара по 
воротам Андрея Лунева. Лишь 
автогол Деяна Ловрена не по-
зволил «Зениту» уйти на пере-
рыв, ведя в счете.

Впрочем, во второй полови-
не «сине-бело-голубые» дожа-
ли соперника. А «Спартак», по-
терпев второе поражение под-
ряд, еще больше отстал от лиде-
ра. Но самое интересное  было 
впереди: на послематчевой 
пресс-конференции главный 
тренер «красно-белых» Доме-
нико Тедеско объявил об уходе 
со своего поста по окончании 
сезона. 

Вообще, разговоры об от-
ставке Тедеско велись в кулуа-
рах с осени. Причины называ-
лись разные, но почти ни у кого 
не было сомнений, что специа-
лист не продлит контракт, исте-
кающий в конце весны. Свое ре-

шение Доменико объяснил же-
ланием быть ближе к родным. 

— Ситуация изменилась. У 
нас в Германии полный локдаун. 
Когда я подписывал контракт, 
границы были открыты. Это 
главная причина, по которой я 
принял самое сложное решение 
в моей карьере — уйти из «Спар-
така», — сказал Тедеско.

Доменико признался, что он 
проинформировал команду об 
уходе после матча с «Зенитом». 
Тренер подчеркнул: руководст-
во «Спартака» предлагало ему 
остаться. Но он заранее объявил 
о своем решении, чтобы у «кра-
сно-белых» было время подо-
брать ему сменщика.

— Я с самого начала чувство-
вал любовь со стороны не толь-
ко болельщиков, но и владельца. 
Не хочу играть никаких игр, они 
этого не заслуживают — поэто-
му решил объявить сейчас. У 
клуба должно быть время, что-
бы найти нового тренера. Для 
меня важно играть с открытыми 
картами. И чтобы «Спартак» 
учитывал мою ситуацию при 

решениях о трансферах во вре-
мя зимнего окна, — резюмиро-
вал Тедеско.

Итоги работы Тедеско в 
«Спартаке» подводить пока ра-
новато. Все же команда борется 
за титул и попадание в зону 
Лиги чемпионов, а также за по-
беду в Кубке страны. Но одно 
можно сказать точно: Доменико 
запомнится своей невероятной 
харизмой и эмоциональным по-
ведением. А вот запомнится ли 
результатом — узнаем весной.

Что касается «Зенита», то ре-
зультаты питерцев в первой ча-
сти сезона оставили двоякое 
впечатление. С одной стороны, 
команда уверенно лидирует в 
чемпионате, мало допускает 
осечек, с другой — «сине-бело-
голубые» с треском провали-
лись в Лиге чемпионов. В груп-
повой стадии главного еврокуб-
ка футболисты Семака потерпе-
ли пять поражений и набрали 
лишь одно очко. В результате 
«Зенит» второй год подряд не 
смог пробиться в еврокубковую 
весну.    

Между тем

РУСАДА должно выплатить 

WADA взнос в размере 1 270 000 

долларов в качестве компенса-

ции расходов, понесенных WADA 

с января 2019 года до даты приня-

тия этого решения.

ИЗВЕЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «ВИВА 
ТРАНС» (ООО «ВИВА ТРАНС») уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме общественных слушаний) про-
екта технической документации новой технологии «Техноло-
гия обработки, обезвреживания и утилизации органических 
отходов методом компостирования в климатической камере», в 
том числе материалов оценки воздействия на окружающую сре-
ду хозяйственной и иной деятельности (ОВОС) и технического 
задания по ОВОС.

Реализация объекта планируется на территории всей Рос-
сийской Федерации. 

Цель намечаемой деятельности: реализация новой техно-
логии обработки, обезвреживания и утилизации органических 
отходов.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «ВИВА ТРАНС» 
(адрес: 117403, г. Москва, Ступинский пр-д, д. 6, стр. 1; ИНН 
7706217230; КПП 772401001; ОГРН 1027700502213), тел.: 
8 (495) 984-28-30/34, 8 (495) 926-58-02, e-mail:vivatranss@
mail.ru.

Разработчик технической документации и ее адаптация к за-
конодательству Российской Федерации ООО «ВИВА ТРАНС» с 
использованием материалов авторов технологии ИФПБ РАН.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация городского округа Пущино Московской 
области.

Должностное лицо: заместитель главы администрации 
Хорьков А.А тел.: 8(496) 773-50-04.

Примерные сроки проведения ОВОС: IV квартал 2020 — 
I квартал 2021.

Форма общественного обсуждения: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные слушания. 

Форма замечаний и предложений: письменная.
Ознакомиться, направить замечания и предложения по 

проекту технической документации, материалам ОВОС и тех-
ническому заданию по ОВОС в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного объявления можно в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет» на официальном сай-
те муниципального образования «Городской округ Пущино» 
(www.pushchino.ru); по адресу: 115409, г. Москва, Каширс-
кое ш., д. 58, корп. 3 или по телефону горячей линии 8 (985) 
300-01-70 в рабочие дни с понедельника по пятницу (10.00—
17.00); e-mail:vivatranss@mail.ru.

Общественные слушания с использованием средств дис-
танционного взаимодействия состоятся 21 января 2021 года 
в 16.00 в режиме видео-конференц-связи на платформе Zoom 
(ссылка для подключения: https://us02web.zoom.us/j/8319262
3418?pwd=NkZMR2I2WTdWOE9Bb0psU1Y3d01ndz09; Иденти-
фикатор конференции: 831 9262 3418; Код доступа: 488195).

Регистрация участников общественных слушаний при пере-
ходе по указанной ссылке начнется в 15.00 21.01.2021.

Дополнительная информация о мероприятии будет разме-
щена в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» на официальном сайте муниципального образования «Го-
родской округ Пущино» (www.pushchino.ru).

Заказчик будет принимать от граждан и общественных ор-
ганизаций письменные замечания и предложения в течение 30 
дней после окончания общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Тем временем

В российской Премьер-лиге 

 выразили обеспокоенность в 

связи с дракой болельщиков во 

время матча «Зенита» со «Спар-

таком». По официальной инфор-

мации, опубликованной питер-

ским клубом, эта игра из-за 

сложной эпидемиологической 

ситуации в Питере должна была 

пройти при пустых трибунах. На 

встрече могли присутствовать 

только посетители изолирован-

ных лож и владельцы сезонных 

абонементов в клубные бизнес-

зоны. Однако в самом начале 

матча фанаты команд, проник-

шие в неогороворенные зоны, 

устроили драку. Как эти люди 

попали на трибуны, — вопрос, на 

который РПЛ ждет ответа от «Зе-

нита». 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Об щество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределительным 
сетям АО «Газпром газораспределение» на январь 2021 года  
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Четвертого арбитражного 
апелляционного суда;

—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Шестнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Калмыкия;
—  судьи Центрального окружного военного суда;
—  председателя Вологодского гарнизонного военного 

суда;
—  председателя Петрозаводского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи 35 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные ва-
кантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 20 января 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Информационное сообщение  
ООО «Афипский НПЗ»

В соответствии с Постановлением главы МО Северский район 
от 10.12.2020 № 1902 и во исполнение положений ФЗ от 10.01.2002 г. 
№ 7 «Об охране окружающей среды», администрация МО Северс-
кий район и ООО «Афипский НПЗ» информируют граждан и орга-
низации Северского района о начале проведения с 19.12.2020 г. об-
щественных обсуждений технического задания на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду (далее по тексту — ОВОС) 
в составе проектной документации по объекту «Объекты развития 
ЦРППиК ООО «Афипский НПЗ», являющейся объектом государст-
венной экологической экспертизы. 

Название и цель намечаемой деятельности — новое строитель-
ство объекта «Объекты развития ЦРППиК ООО «Афипский НПЗ»  
с целью организации слива, налива нефтепродуктов, их хранения и пе-
рекачек.

Месторасположение намечаемой деятельности — РФ, Крас-
нодарский край, Северский район, пгт. Афипский, промзона. Цех ре-
зервуарных парков и перекачек (ЦРППиК) ООО «Афипский НПЗ». 

Наименование и адрес заказчика — ООО «Афипский 
НПЗ». Адрес: 353236, РФ, Краснодарский край, Северский 
район, пгт Афипский, промзона, тел./факс: +7 (861) 201-0-500,  
e-mail: office@afipnpz.ru 

Наименование и адрес генпроектировщика —  
ЗАО «НЕФТЕХИМПРОЕКТ». Адрес: 107110, РФ, г. Санкт-Петер-
бург, Крестовский проспект, д. 11, лит. А, тел.: +7 (812) 332-37-68, 
факс: +7 (812) 332-37-69, e-mail: spb@conhp.com.

Примерные сроки проведения ОВОС — IV квартал 2020 г. — 
I квартал 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведения об-
щественного обсуждения — ООО «Афипский НПЗ» юридическое 
лицо, инициирующее и участвующее в организации и проведении 
общественных обсуждений объектов экологической экспертизы.

Орган по координации деятельности и организации обществен-
ных обсуждений является администрация муниципального образо-
вания Северский район. 

В соответствии с п. 2 приложения 16 к Постановлению Прави-
тельства РФ от 3 апреля 2020 года № 440 «О продлении действия 
разрешений и иных особенностях в отношении разрешительной 
деятельности в 2020 году» общественные обсуждения (слушания) 
состоятся 19.01.2021г. в 11.00 с использованием средств дистанци-
онного взаимодействия (видеоконференцсвязь).

Общественные обсуждения (слушания) будут проведены на плат-
форме «Web-конференции» компании «Ростелеком». Доступ участни-
ков свободный, по ссылке http://vks.afipnpz.ru. Инструкция по поль-
зованию интернет ресурсом будет размещена с 19.12.2020г. на сайте 
ООО «Афипский НПЗ» (https://www.afipnpz.ru/production/ecology/) 
и на сайте администрации МО Северский район в разделе «Экология» 
(http://www.sevadm.ru).

Техническое задание на проведение ОВОС будет размещено 
на сайте ООО «Афипский НПЗ» (https://www.afipnpz.ru/production/
ecology/) и сайте администрации МО Северский район в разделе 
«Экология» (http://www.sevadm.ru) c 19.12.2020 года до окончания 
процесса обсуждения, а также в рабочие дни с 9.00 до 17.00:

—  в здании администрации Афипского городского поселения: 
пгт. Афипский, ул. Калинина, 44, актовый зал; 

—  в здании администрации Северского сельского поселения 
по адресу: ст. Северская, ул. Петровского,4, Актовый зал.

Время приема специалистов ООО «Афипский НПЗ» по указан-
ным адресам, в рабочие дни: понедельник и среда с 15.00 до 16.45, 
пятница с 14.00 до 15.45. Замечания и предложения принимаются 
в письменном виде, а также на e-mail: office@afipnpz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Несмотря на два проигрыша подряд, «Спартак» борется за чемпионство и попадание в зону ЛЧ.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Президент Континентальной хоккейной лиги Алексей Морозов 
о вызовах проведения чемпионата в условиях пандемии

Надо играть
Илья Соболев

В
чера сборная России стар-
товала на домашнем этапе 
хоккейного Евротура, 

Кубке Первого канала. Резуль-
тат матча команды Валерия 
Брагина со шведами стал изве-
стен уже после подписания это-
го номера «РГ» в печать.

Ну а незадолго до игры про-
межуточные итоги коронавиру-
сного сезона 2020/2021 в Кон-
тинентальной хоккейной лиге 
подвел глава организации Алек-
сей Морозов в онлайн-ин-
тервью журналиста ведущих 
СМИ, среди которых был и кор-
респондент «РГ». Приводим 
здесь самое интересное.

Понятно, что главной темой 
разговора так или иначе стал 
вопрос влияния на сезон кови-
да. И тут КХЛ есть чем похва-
литься.

—  Сыграно 417 матчей, — на-
чал со статистики Морозов. — 29 
из них не были проведены в 
установленные сроки: в шести 
случаях мы засчитали техниче-
ские поражения, а 21 матч пере-
несен и удачно сыгран. Еще для 
двух мы ищем подходящие сро-
ки. С 1 ноября мы продлили 
программу тестирования для 
всех сотрудников клуба и игро-
ков. На данный момент проведе-
но более 70 тысяч тестирова-
ний. Для оценки качества тести-
рования мы провели опрос сре-
ди клубов. Заключили для те-

стирования договор с одной из 
лучших лабораторий страны.

На вопрос, а стоило ли вооб-
ще начинать этот сезон, у главы 
КХЛ ответ однозначный.

— На Международном хок-
кейном форуме была интере-
сная панельная дискуссия на 
эту тему. Я участвовал в ней, 
представители Финляндии, ко-
миссионер НХЛ Гэри Беттмэн, 
глава Hockey Canada. Мы обсу-
ждали вопросы проведения 
международных соревнований 

во время пандемии. И все гово-
рят: надо играть, нельзя оста-
навливать сезон, нельзя терять 
год. Считаю, что для развития 
хоккея необходимо продолжать 
чемпионат. Самый тяжелый 
этап, надеюсь, мы прошли. 

Хотя форс-мажорных ситуа-
ций хватает. Одна из таких свя-
зана с финским «Йокеритом», 
который из-за внутренних зако-
нов в начале декабря не допу-
стил на домашний матч ряд иг-
роков «Салавата Юлаева».

— Мы — международная лига, 
и в каждой стране, в каждом ре-
гионе устанавливаются свои ан-
тиковидные правила, — объя-
снил Алексей Морозов. — Дан-
ная ситуация сложилась вне-
запно. В тот же день местными 
органами здравоохранения был 
остановлен чемпионат Финлян-
дии. Было внесено правило, по 
которому игроки, переболев-

шие ковидом более трех меся-
цев назад, попадают в зону ри-
ска и должны отправляться на 
карантин. Благодарны, что «Са-
лават» вообще вышел на игру. 
Мы предупредили и финское 
правительство, и руководство 
клуба, что уже перенесли не-
сколько матчей с их участием, 
когда всю команду закрывали 
на карантин. К сожалению, гра-
фик у «Йокерита» очень слож-
ный, и, если что-то еще случит-
ся по вине клуба, «Йокериту» 
уже будут засчитываться техни-
ческие поражения.

К слову, один такой перене-
сенный матч финской команды 
против «Ак Барса» стал причи-
ной резкой реакции наставника 
казанцев Дмитрия Квартально-
ва, которому пришлось обхо-
диться без игроков, вызванных 
в сборную России.

— Перенос матча на дату, ког-
да игроки должны уже были на-
ходиться в расположение сбор-
ной, был согласован с ФХР и с 
клубами, — отметил президент 
КХЛ. — Понимаем, что домаш-
ний этап Евротура — одна из 
важных частей подготовки к 
чемпионату мира, потому что 
собираются сильнейшие игро-
ки и тренерский штаб должен их 
проверить. А «Ак Барс» провел 
хороший матч и без сборников. 
Но вообще, обычно мы стараем-
ся не ставить матчи на те даты, 
когда игроки должны быть в 
расположении сборной.  

По мнению Алексея Морозова, для 
развития хоккея необходимо про-
должать чемпионат КХЛ.

Положение команд*
И В Н П М О 

«Зенит» 19 12 5 2 43—15 41

«Спартак» 19 10 5 4 33—21 35 

ЦСКА 18 10 4 4 32—16 34

«Сочи» 19 9 6 4 28—22 33

«Ростов» 18 9 3 6 24—19 30

«Динамо» 19 9 3 7 24—21 30 

«Краснодар» 19 9 3 7 35—19 30

«Локомотив» 19 8 4 7 21—25 28

«Рубин» 18 8 3 7 24—25 27

«Ахмат» 18 7 4 7 19—21 25 

«Химки» 19 7 4 8 24—30 25

«Урал» 18 4 8 6 15—22 20

«Ротор» 19 3 5 11 9—30 14

«Арсенал» 19 3 5 11 17—30 14 

«Уфа» 19 3 4 12 14—31 13

«Тамбов» 18 3 3 12 12—28 12

*Без учета матчей «Ростов» — ЦСКА и 
«Ахмат» — «Рубин», состоявшихся после 
подписания этого номера «РГ» в печать, 
а также игры «Тамбов» — «Урал», кото-
рая пройдет сегодня.
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К ОКР претензий 
нет. Наши спор-
тсмены будут 
выступать в соста-
ве олимпийской 
команды России

А К Ц Е Н Т

Тедеско объяснил решение об уходе 
семейными обстоятельствами. 
У «Спартака» есть около полугода 
на поиски нового главного тренера

ЛИЧНОЕ МНЕНИЕ

Возможно, после вчерашнего проигрыша «Химкам» со счетом 2:3 при-

меру Тедеско последует и главный тренер «Локомотива» серб Марко 

Николич. Даже трудно было представить, что наставник-дебютант при-

даст процветавшему до него клубу такую немыслимую скорость движе-

ния вниз. Я не о еврокубке, тут удивляться нечему. При Николиче бед-

ный «Локо» установил невиданные рекорды по количеству пропущен-

ных мячей в двух с «Динамо» и «Краснодаром» матчах — целых 10! И в 

свои наихудшие времена «железнодорожники» с такой пугающей ча-

стотой не пропускали по пять мячей в каждой игре. Наверняка опыт, 

пусть и печальный, участия в еврокубке, а также пребывание на важ-

нейшем посту известной команды позволит новичку большого футбо-

ла повысить свой тренерский потенциал, который пригодится в ином, 

менее именитом клубе.

Николай Долгополов 
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